
DIA DO CONSUMIDOR NO
MERCADO MUNICIPAL
Técnicos do Procon Piracica-
ba estiveram no Mercado
Municipal no sábado (15) ori-
entando a população com re-
lação aos seus direitos como
consumidores e esclarece-
ram as dúvidas associadas
aos casos específicos e indi-

viduais de lesão aos seus di-
reitos. A ação integrou o Dia
do Consumidor. Os técnicos
também instruíram esses con-
sumidores a respeito de quais
documentos seriam necessá-
rios para dar início a um pro-
cesso administrativo. A15“Quando seja louvável em

um príncipe o manter a fé
(da palavra dada) e viver
com integridade, e não
com astúcia, todos com-
preendem; contudo, vê-se
nos nossos tempos, pela
experiência, alguns prínci-
pes terem realizado gran-
des coisas a despeito de
terem tido em pouca conta
a fé da palavra dada, saben-
do pela astúcia transtornar
a inteligência dos homens;
no final, conseguiram su-
perar aqueles que se firma-
ram sobre a lealdade”, ali-
nha o texto do diplomata
Nicolau Maquiavel, no ca-
pítulo XVIII de O Príncipe,
que — a título de esclareci-
mento — tinha tudo de re-
publicano e nada de mo-
narquista. Mas queria, a seu
modo, agradar a Lourenço
de Médici, o que não lhe foi
possível, ficando no exílio,
onde produziu sua famosa
obra, que só foi publicada
depois da sua morte. Mor-
reu em 1527 e a publicação
se deu em 1532. “A um prín-
cipe, portanto, não é es-
sencial possuir todas as
qualidades acima mencio-

nadas, mas é bem necessá-
rio parecer possuí-las”. O
parecer é o que, no passa-
do e hoje, e será no futuro,
o lado importante tanto
nas repúblicas como nas
monarquias. Quase como
nuvens, diz que “é preciso
que ele tenha um espírito
disposto a voltar-se segun-
do os ventos da sorte e as
variações dos fatos o de-
terminem e, como acima se
disse, não se apartar do
bem, podendo, mas saber
entrar no mal, se necessá-
rio”. Conclui, nesse capí-
tulo XVIII, que “um prínci-
pe, portanto, deve ter mui-
to cuidado em não deixar
escapar de sua boca nada
que não seja repleto das
cinco qualidades acima
mencionadas, para pare-
cer, ao vê-lo e ouvi-lo, todo
piedade, todo fé, todo in-
tegridade, todo humani-
dade, todo religião; e nada
existe mais necessário de
ser aparentado do que
esta última qualidade”.
No lugar de príncipe, este
Capiau recomenda ler
apenas “governante”, o
que tem a caneta na mão.
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Redes sociais

RIO DAS PEDRAS — I
Nos bastidores da política, co-

menta-se que a disputa pela Pre-
feitura de Rio das Pedras promete
ser acirrada. O atual prefeito,
Marco Buzetto (Republicanos),
não poderá concorrer, pois já foi
reeleito. Com isso, Vanessa Bo-
tam (PL), que ficou em segundo
lugar nas eleições de 2024, surge
como uma possível candidata.

RIO DAS PEDRAS — II
No entanto, outra mulher,

bastante interessada na política,
também pode entrar na corrida elei-
toral, aumentando a expectativa
sobre o cenário. As nuvens ainda
não estão totalmente claras em Rio
das Pedras, mas este velho e expe-
riente colunista promete investi-
gar com seus informantes quem
será essa misteriosa candidata.

RIO DAS PEDRAS — III
Quem pode surgir como can-

didato apoiado pelo prefeito Mar-
co Buzetto é o atual secretário de
Obras e ex-prefeito de Rio das Pe-
dras, Carlos Defavari (PSD), parti-
do liderado por Gilberto Kassab.
Defavari já governou a cidade en-
tre 2017 e 2020 e pode entrar na
disputa para dar continuidade à
atual gestão. Resta agora aguardar
como as nuvens vão se movimen-
tar no céu político rio-pedrense.

ECONOMIA
O Banco Central divulgou que

a economia brasileira registrou um
crescimento de 0,9% em janeiro de
2025. Essa prévia do PIB reforça a
trajetória de crescimento sólido do
país. O resultado superou as proje-
ções do mercado e representa a maior
alta desde junho de 2024. É o Brasil
avançando, com desenvolvimento
econômico e inclusão para todos.

ALESP
No Palácio Nove de Julho,

deu tudo certo para o deputado
estadual André do Prado (PL),
fez um bom entendimento, e o
Partido dos Trabalhadores (PT)
continua com a primeira secre-
tária. As nuvens movimenta-
ram-se bem pouco de dois anos
para cá na Alesp. O Psol reagiu,
mas com poucos deputados. (no-
tícia em outro local desta edição)

PRAECLARUS
Homenagem em dose dupla

no Legislativo piracicabano! Hoje,
às 19h, no Salão Nobre da Câmara
de Vereadores “Helly de Campos
Melges”, duas importantes honra-
rias serão entregues. Ana Lúcia
Scagnolato receberá o título de “Pi-
racicabanus Praeclarus” das mãos
do vereador Pedro Kawai (PSDB).
Já o vereador André Bandeira
(PSDB) concederá a Medalha de
Mérito Legislativo à ArcelorMittal.

EMPREGO
Em celebração ao Mês da Mu-

lher e ao Dia Internacional da
Mulher, a Secretaria Municipal de
Trabalho, Emprego e Renda, lide-
rada pelo sindicalista José Luiz Ri-
beiro (Solidariedade), promoverá a
1ª Ação de Empregabilidade da
Mulher. O evento acontecerá no
dia 25 de março, no Varejão Cen-
tral, próximo ao Terminal Central
de Integração (TCI). Serão ofereci-
das cerca de 600 vagas de empre-
go, com a participação de 32 em-
presas parceiras já confirmadas.

NO MESMO BALAIO — I
Durante a 11ª Reunião Ordi-

nária da Câmara, quinta (13), o
vereador Wagner de Oliveira
(PSD), Wagnão, utilizou a tribuna
para manifestar seu descontenta-
mento com “críticas generalizadas”
ao Legislativo municipal. Segundo
o parlamentar, é injusto colocar to-
dos os vereadores “no mesmo ba-
laio”, uma vez que cada parlamen-
tar tem uma atuação distinta e
deve ser avaliado individualmente.

NO MESMO BALAIO — II
Wagnão reforçou que a gene-

ralização de críticas nas redes soci-
ais compromete a imagem de toda a
Câmara, mesmo que nem todos os
parlamentares estejam envolvidos
nas situações apontadas. O verea-
dor solicitou a reprodução de um
áudio que circula na internet, com
críticas de que a Casa não se atenta
a questões como radares, esgoto a
céu aberto, falhas na saúde e au-
sência de visitas a escolas públicas.

NO MESMO BALAIO — III
O parlamentar acrescentou

que a generalização foi decorren-
te da ida do colega de plenário,
Rafael Boer (PRTB) a Brasília,
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Os cálculos do número de
pessoas na Praia de Copaca-
bana, no Rio de Janeiro, re-
cepcionando o ex-presiden-
te Jair Bolsonaro, ficam mui-
to a desejar. Enquanto a Uni-
versidade de São Paulo
(USP), com amparo da tecno-
logia, calcula 18.300, a PM do
Estado do Rio de Janeiro diz
que foram 400 mil participan-
tes, ou seja, 22 vezes a mais.

MULTIDÃO?
Como este Capiau, idoso e
cansado, não esteve lá — fe-
lizmente, participando de
ações nobres aqui na cidade
de Piracicaba —, terá dificul-
dade em colocar a informa-
ção em confronto. Dessa for-
ma, a política e a Política
continuam reféns de como
circulam as nuvens, ora de
um lado de um jeito, ora de
outro lado de outro jeito.

onde aparece entregando uma ca-
miseta do XV de Piracicaba ao
deputado federal Nikolas Ferrei-
ra, de Minas Gerais, “o qual não
tem histórico de envio de emen-
das para o município”. Wagnão
comparou a situação com a atua-
ção de deputados como Milton
Monti, que efetivamente contribu-
íram com recursos para a cidade.

NO MESMO BALAIO — IV
Ele questionou a necessida-

de de viagens a Brasília para bus-
ca de emendas, destacando que
diversos recursos foram viabili-
zados sem deslocamentos desse
tipo. Para ele, o que importa é o
resultado prático e o benefício di-
reto à população. E ainda revelou
estar apurando “possíveis usos
indevidos de veículos oficiais” da
Câmara para fins partidários.

NO MESMO BALAIO — V
As declarações de Wagnão cla-

ramente causaram desconforto no
presidente da Casa, vereador Rer-
lison Rezende (PSDB), Relinho, que
respondeu em nome do vice-presi-
dente Rafael Boer (PRTB) – ausen-
te dos trabalhos legislativos, naque-
le momento. Relinho destacou a
necessidade em oferecer estrutura
aos parlamentares e que, em via-
gens à capital federal, são impor-
tantes para a articulação de en-
vio de recursos para a cidade.

NO MESMO BALAIO — VI
O assunto rendeu até ontem

(17), quando o vereador Rafael
Boer (PRTB) levou ao prefeito Heli-
nho Zanatta (PSD) um ofício para
“informar sobre a indicação de
emenda parlamentar no valor de
R$ 1 milhão para a saúde”, sendo
intermediada junto ao deputado
federal Saulo Pedroso (PSD). Boer
informou ainda que oficializou o
pedido quando esteve em Brasília.
Mas ainda não tem uma data pre-
vista para a liberação do recurso.

Divulgação

O vereador Rafael Broer
(PRTB) em Brasíl ia,  en-
tregando camisa do XV ao
deputado federal Nicolas
Ferreira (PL). Faz parte.

EM BRASÍLIA
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Liderados pela deputada estadual Professora Bebel (no destaque),
professores fazem abaixo assinado para que seja cancelada a ideia dos pedágios

Educadores lançam
abaixo-assinado para
o governador desistir
de pedágios na SP-304
Implementação desses pedágios resulta em injustas
despesas para as pessoas,  pois terão que arcar com até
seis taxas de pedágios diariamente para trabalharem

O movimento “Educadores
Unidos pelo Brasil” lançou no últi-
mo final de semana um movimen-
to, através de abaixo-assinado on-
line, para pressionar o governador
do Estado de São Paulo, Tarcísio
de Freitas, a desistir de privatizar e

instalar praças de pedágios na SP-
304 (Rodovia Luiz de Queiroz) que
liga Piracicaba a Americana, pas-
sando pela cidade de Santa Bárba-
ra d´Oeste. O movimento tem total
apoio do mandato da deputada
estadual Professora Bebel (PT) e

segunda presidenta da Apeoesp,
que já se posicionou contrária e
declarou que lutará contra mais
este ataque do governador à popu-
lação paulista. O abaixo-assinado,
online, pode ser assinado no link
https://chng.it/qjzMbbCPjn. A13
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AUDIÊNCIA
DEBATE
SEGURANÇA
E PROTEÇÃO
NO AMBIENTE
DIGITAL

Na sexta-feira passada
(14), a Câmara Municipal de
Piracicaba sediou uma au-
diência pública sobre a se-
gurança e a proteção infan-
to-juvenil no ambiente digital.
O encontro foi solicitado e
presidido pela vereadora Rai
de Almeida (PT), autora do
requerimento 127/2025. A14
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A China e a COP30
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José Renato Nalini

A China é uma
grande parceira do Bra-
sil. O estreitamento das
relações comerciais e
culturais é um ganho
para uma nação emer-
gente, que ainda tem
uma das maiores desi-
gualdades do planeta.
Aprender com a China como aca-
bar com a miséria, como reduzir a
pobreza e como fazer a juventude
aprender coisas que garantam sua
sobrevivência digna. Nada daqui-
lo que nossa escola faz, apenas trei-
nando a memorização de informa-
ções, grande parte delas inúteis.

A celebração do Ano Novo chi-
nês, o Ano da Serpente, foi uma
excelente oportunidade para pedir
ao Cônsul Geral da China em São
Paulo, Dr. Yu Peng, que motive os
chineses a visitarem nosso Estado,
principalmente nossa capital, por
ocasião da COP30 no próximo no-
vembro. A escala dos milhares de
visitantes que virão para a COP da
Amazônia é o aeroporto André
Franco Montoro, em Guarulhos.
Eles poderão permanecer alguns
dias em São Paulo e descobrir que
a maior cidade do Brasil e a quinta
do mundo tem muito a oferecer.

Também precisamos aprender
com a China como fazer a transi-
ção energética num período em que
o negacionismo ganha força. E,
principalmente, aprender a conci-
liar a profunda e consistente filo-
sofia chinesa com a mais moderna
e instigante tecnologia. A China
pode devolver ao Brasil as ferrovi-
as, lamentavelmente abandona-

das, para gáudio dos
automóveis, o meio de
transporte mais egoísta
do planeta. Um moto-
rista, sozinho, ocupan-
do espaço, gerando con-
gestionamentos e em-
pesteando a atmosfera
mediante emissão dos
gases venenosos, causa-
dores do efeito estufa.

Que o Ano da Serpente ajude
a trazer juízo aos brasileiros, que
têm na China o exemplo de uma
nação resiliente, que supera suas
dificuldades e oferece ao mundo um
espetáculo multicolorido de cultu-
ra, arte, beleza e alegria de viver.
Continuemos a aprender o Manda-
rim, a penetrar na era de crescente e
fabulosa modernidade, a dominar
as tecnologias que os chineses parti-
lham com todo o globo e o Brasil só
terá a ganha com isso.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove, e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo,
da Academia Paulista de
Letras (APL)

Trabalho, Indústria e Comércio,
Alexandre Marcondes Filho, divi-
diram o Brasil agrário da década
de 1940 em Quadro rígido de Ati-
vidades e Profissões, conforme or-
denava o art. 577 da CLT, ao qual
viriam a agregar Categorias Dife-
renciadas e Profissões Liberais.

Com a implantação do regi-
me democrático, e a proliferação
de sindicatos profissionais e pa-
tronais, multiplicaram-se os con-
flitos de representação e as dispu-
tas de bases territoriais, provoca-
dos pelo desaparecimento do Qua-
dro de Atividades e Profissões,
pela facilidade do registro no Mi-
nistério do Trabalho, e pela obs-
curidade de velhos textos legais.

Diante do crescente número
de ações em torno da representati-
vidade, a Emenda Constitucional
nº 45/2004 procurou resolver o
problema da competência, atribu-
indo à Justiça do Trabalho a res-
ponsabilidade de conhecer e resol-
ver os conflitos entre sindicatos,
entre sindicatos e trabalhadores e
entre sindicatos e empregadores,
conforme prescrito pelo art. 114, III

Chegamos, enfim, à perfei-
ção. Além de pertencer obrigato-
riamente ao sindicato único da

A sobrevida da era Vargas
Almir Pazzianotto

Pinto

Como se sabe, o
Brasil é recordista
mundial na quantida-
de de sindicatos e de
processos trabalhis-
tas. São estatísticas
que deveriam nos en-
vergonhar, mas há
quem se envaideça, parecendo
entender que esses números in-
dicam que a solução dos proble-
mas sociais, que se arrastam há
mais de um século, será encon-
trada nos conflitos judiciais.

Vou me ater brevemente à di-
visão de empregados e empregado-
res em categorias profissionais e
econômicas, adotada pela Consoli-
dação das Leis do Trabalho (CLT),
aprovada em 1943. "A solidarieda-
de de interesses econômicos dos
que empreendem atividades idên-
ticas, similares ou conexas, cons-
titui o vínculo social básico que se
denomina categoria econômica",
diz o art. 551, parágrafo primeiro.
"A similitude de condições de vida
oriunda da profissão ou trabalho
em comum, em situação de em-
prego na mesma atividade econô-
mica ou em atividades econômi-
cas similares ou conexas, compõe
a expressão social elementar cor-
respondente à categoria profissio-
nal", prescreve o mesmo artigo no
parágrafo segundo.

Os dois dispositivos são deli-
beradamente obscuros. Não pri-
mam pela clareza. Não bastasse, o
legislador complicou ainda mais ao
criar as categorias diferenciadas,
compostas por empregados "que
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exerçam profissões ou
funções diferenciadas
por força de estatuto
profissional essencial ou
em consequência de
condições de vida simi-
lares" (art. 511, § 3º).

A forçada divisão de
trabalhadores e patrões
em categorias definidas,
resultou, como não pode-

ria deixar de ser, nas definições de
empregadores e empregados, conti-
das nos artigos 2º e 3º da CLT.

A Organização Sindical, deta-
lhada no Título V da CLT, perma-
nece lastreada no art. 511, o qual,
por sua vez, tem raízes fincadas no
art. 138 da Carta Constitucional de
10/11/1937, cópia mal disfarçada
do art. III da Carta Del Lavoro fas-
cista de 21/4/1927, cujo texto di-
zia: "A organização sindical ou
profissional é livre. Mas só o sin-
dicato legalmente reconhecido e
sujeito à fiscalização do Estado
tem o direito de representar legal-
mente toda a categoria de empre-
sas ou de trabalhadores para o
qual e constituído; de defender os
interesses desta perante o Estado
e as outras associações profissio-
nais, de celebrar contratos coleti-
vos de trabalho obrigatórios para
todos os membros da categoria,
de impor-lhes contribuições, e de
exercer em relação a eles funções
delegadas de interesse público".

Investidos de poderes absolu-
tos, os quatro integrantes da Co-
missão Elaboradora da CLT: Luís
Augusto de Rego Monteiro, José
de Segadas Viana, Arnaldo Lopes
Sussekind, e Dorval de Lacerda,
com a anuência do Ministro do

categoria profissional, embora
não filiado ao quadro associati-
vo, nos casos de conflitos judici-
ais é o Poder Judiciário quem
determinará qual sindicato que
detém a representação do traba-
lhador, seja ele associado ou não.

O Brasil assinou, mas não ra-
tificou a Convenção nº 87 da Or-
ganização Internacional do Traba-
lho (OIT), aprovada em Assembleia
Geral realizada em junho de 1948.
São 185 os países filiados à OIT.
Aproximadamente 160 ratificaram
a Convenção que trata da autono-
mia de organização e liberdade de
filiação. O nosso é um dos poucos
que se recusaram a fazê-lo.

Até aí, consigo entender. Não
consigo entender, entretanto, por-
que empregados e empregadores
continuem a integrar categorias
econômicas e profissionais criadas
em 1943, sob a ditadura de Getú-
lio Vargas, não tendo o direito de
optar pela livre filiação a sindica-
to de sua livre escolha.

Após tantos anos de luta, con-
venci-me da impossibilidade da
ratificação da Convenção nº 87 da
OIT, apesar do compromisso com
"os valores supremos de uma soci-
edade fraterna, pluralista e sem
preconceitos", assumidos no Pre-
ambulo da Constituição de 1988.

No campo da organização sin-
dical, a era Vargas permanece entre
nós, 80 anos após a queda da dita-
dura, e 71 após a morte do ditador.

———
Almir Pazzianotto Pinto,
advogado, foi Ministro
do Trabalho e presiden-
te do Tribunal Superior
do Trabalho (TST)
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Adilson Roberto
Gonçalves

Toda atividade
humana é de risco,
pois viver é perigoso.
Nem por isso deixa-
mos de viver. Apren-
demos aos poucos o
funcionamento do pla-
neta e entendemos o
quanto nossas atividades indus-
triais, agropecuárias, habitacio-
nais, turísticas, comerciais e de
transporte têm interferido na di-
nâmica de todos os ciclos biogeo-
químicos. Poluímos o planeta, de
forma deliberada e pensada, ainda
que no início da era industrial po-
deríamos alegar inocência devido
à ignorância das consequências
daqueles atos. Hoje, não mais.

Não deixaremos de desenvol-
ver a tecnologia que nos faz, su-
postamente, viver melhor e de for-

ma mais fácil, mas de-
vemos avaliar os riscos
de cada atividade que
praticamos. Não sabe-
mos tudo - estamos
bem longe disso -, mas
o pouco que sabemos
precisa ser urgente-
mente aplicado na ava-
liação de riscos. Cada
obra, cada ação, cada

produto, cada deslocamento,
tudo isso precisa ser minuciosa-
mente calculado para saber o que
será causado ao ambiente como
um todo, considerando o curto,
o médio e o longo prazo.

Um exemplo nefasto da so-
breposição de interesses comerci-
ais imediatos sobre as consequ-
ências a médio e longo prazo são
os condomínios que abundam em
todos os núcleos urbanos. Não
são feitos estudos de mobilidade
e sustentabilidade em toda a re-

Os riscos ambientais

gião em que serão instalados. No
máximo, fazem algum alarga-
mento de avenida local, constro-
em galerias pluviais, levam até lá
as redes de água, esgoto e ener-
gia elétrica, sem considerar que
centenas de pessoas juntas de-
mandarão outra dinâmica de
trânsito e de recursos. A imper-
meabilização local impactará em
todo o entorno, pois a água en-
contra seu caminho.

Esse é um pequeno exemplo.
Em empreendimentos mais críti-
cos, a situação se mantém, por
exemplo, quando se discute a ex-
ploração de petróleo e outros re-
cursos minerais em áreas ambi-
entalmente sensíveis. Podemos
fazer a prospecção para saber se
o empreendimento é favorável
economicamente, mas os impac-
tos ambientais são difíceis de cal-
cular. Se há algum acidente ou
perda de controle de tubulações e

instalações, o contato de materi-
al estranho (vazamentos) com
ecossistemas já consolidados não
dará tempo para que haja reequi-
líbrio e superação da alteração. E
nem tudo podemos prever, ainda
mais em um mundo em que os
eventos climáticos extremos têm
levado a alterações antes não vis-
tas. Inundações onde era seco,
tufões e ciclones onde pouco ven-
tava, secas onde era plenamente
úmido, alterações de temperatu-
ra e por aí vai. Até movimenta-
ções de terra têm acontecido onde
a superfície era estável. Como
construir algo garantindo que
nada se alterará no futuro?

Assim elaboramos e aplica-
mos modelos de viabilidade e aná-
lise de risco para se ter uma ideia
do que pode vir a acontecer, sem
contar o fator político. Decisões to-
madas não necessariamente se-
guem o que a ciência diz, pois so-
mos gente. E gente sente, além de
pensar. Repito, não deixaremos de
progredir, mas temos de saber a
dimensão dos riscos e, mesmo
tomando decisões indevidas, que
elas sejam cientes dos riscos, com
tudo feito às claras. Ouçamos os
'riscos', não apenas os 'ricos'.

———
Adilson Roberto Gon-
çalves, pesquisador da
Unesp – Rio Claro

40 anos de democracia brasileira:
uma jornada de transformação
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Ilnah Toledo Augusto

Em 1985, o Brasil
iniciou uma nova era
com a redemocratiza-
ção, marcando o fim de
um regime militar que
durou 21 anos. A As-
sembleia Nacional Cons-
tituinte, convocada em
1987, foi um marco
fundamental para a consolidação
da democracia no país.

A Assembleia Nacional Cons-
tituinte foi um momento históri-
co para o Brasil. Com a participa-
ção de diversos setores da socie-
dade, ela teve como objetivo prin-
cipal a elaboração de uma nova
Constituição que garantisse direi-
tos fundamentais e estabelecesse
um sistema democrático sólido.
Em 5 de outubro de 1988, a Cons-
tituição Federal foi promulgada,
trazendo consigo uma série de
mudanças significativas.

Em mãos, a nova Constitui-
ção garantiu direitos fundamen-
tais como liberdade de expressão,
direito ao voto, e proteção contra
discriminação. Além disso, esta-
beleceu um sistema político basea-
do na separação dos poderes Exe-

cutivo, Legislativo e Ju-
diciário, e introduziu
mecanismos de partici-
pação popular, como o
referendo e a iniciativa
popular de leis. Alicer-
çando, através da Cons-
tituição, a limitação do
poder dos governantes
e protegendo os indiví-
duos garantindo a li-

berdade, a vida, a propriedade
privada, dentre outros.

Ao longo dos últimos 40 anos,
o Brasil passou por diversas trans-
formações que fortaleceram sua
democracia. Desde 1989, os brasi-
leiros têm participado de eleições
diretas para presidente, governa-
dores, prefeitos e parlamentares,
consolidando o processo democrá-
tico. A liberdade de imprensa foi
garantida, permitindo uma cober-
tura ampla e crítica dos aconteci-
mentos políticos e sociais. A demo-
cracia brasileira também viu o cres-
cimento de movimentos sociais que
lutam por direitos civis, igualdade
de gênero, e justiça social.

Apesar dos avanços, a demo-
cracia brasileira também enfrentou
diversos desafios. Escândalos de
corrupção abalaram a confiança

nas instituições políticas, levando
a uma série de investigações e re-
formas. A desigualdade social con-
tinua sendo um problema signifi-
cativo, com disparidades econômi-
cas e sociais que afetam milhões de
brasileiros. Além disso, a polariza-
ção política tem se intensificado,
dificultando o diálogo e a coopera-
ção entre diferentes grupos e parti-
dos, prejudicando políticas sociais.

Os últimos 40 anos de demo-
cracia no Brasil foram marcados
por grandes conquistas e desafios.
A Assembleia Nacional Constituin-
te de 1987-1988 foi um ponto de
partida crucial para a construção
de um sistema democrático que,
apesar das dificuldades, continua

a evoluir e se fortalecer. Celebrar
essa jornada é reconhecer o esfor-
ço coletivo de milhões de brasilei-
ros que, dia após dia, trabalham
para construir um país mais justo,
igualitário e democrático.

Ao olhar para o futuro, é es-
sencial que continuemos a efetivar
e proteger os princípios democráti-
cos que foram estabelecidos há qua-
tro décadas. A participação ativa da
sociedade civil, a transparência nas
instituições e o compromisso com
os direitos humanos são fundamen-
tais para garantir que a democracia
brasileira continue a prosperar.

Este artigo é uma homenagem
aos 40 anos de democracia no Bra-
sil, um período de transformação e
esperança que nos inspira a seguir
em frente, sempre em busca de um
país melhor para todos.

———
Ilnah Toledo Augusto,
coordenadora do Curso
de Direito da Anhangue-
ra Piracicaba e do NPJ -
Núcleo de Prática Jurídi-
ca, doutora em Direito
pela ITE, mestre em Di-
reito e especialista, Pro-
fessora do NPO - Núcleo
Preparatório para OAB

ORATÓRIA NA ERA DIGITAL

Fermino Neto

Por falar em co-
municação, a Câma-
ra Municipal de Pi-
racicaba, por meio
da Escola do Legis-
lativa, acaba de fa-
zer um gol mais bo-
nito que o do Corin-
thians contra o Pal-
meiras no domingo.

Está no ar uma imensa pos-
sibilidade de mais pessoas apren-
deram LIBRAS, a Linguagem
Brasileira de Sinais, abrindo
campo de inclusão de surdos
mudos. Se tiver interesse, é grá-
tis, e ainda tem inscrições aber-
tas para a próxima turma, só
acessar a Escola do Legislativo
no portal da Câmara.

Continuando a falar de
comunicação, dia 15, sábado
passado, foi incrível o primei-
ro dia do Curso de Oratória
que prometemos ser uma ex-
periência inigualável para
quem fosse. E deu tudo certo!
Gratidão a todos que partici-
param ou que colaboraram.
No dia 22 temos o segundo e
último dia. Quem tiver interes-
se no assunto oratória pode
entrar em contato conosco.

Mudando de assunto, há
que se comemorar o cessar
fogo entre Rússia e Ucrânia,
mas ainda existem muitos ou-
tros conflitos armados que
quase ninguém sabe.

Nossa vida deve ser um
exemplo daquilo que desejamos
atrair. Se queremos viver em paz,
devemos semear a paz.

De nossa parte também, é
preciso acreditar que o  desen-
tendimento não é caminho de
solução para nada, a violência
gera mais violência.

Quando pensamos em con-
quistas que desejamos alcan-
çar na vida, as primeiras coi-
sas que vêm em nossa mente
são: sucesso financeiro, um re-
lacionamento romântico sau-
dável e muitos amigos. Sendo
que no fundo isso nunca bas-
ta, porque a nossa alma per-
manece inquieta enquanto não
repousa na paz de Deus.

Claro que o conforto mate-
rial é uma coisa muito boa e, atra-
ídos, todos temos direito a obter,
mas, infelizmente,  muitas vezes
priorizamos coisas muito extra-
vagantes e nos esquecemos das
mais simples, que via de regra
sempre são essenciais.

Uma das coisas mais va-
liosas que podemos ter, mas
negligenciamos, é a paz. Não
há nada como deitar sua ca-
beça no travesseiro todas as
noites, sabendo que o seu co-
ração está tranquilo e nada
perturbará o seu descanso.

O dom de desprezar
o superfluo

Muitas vezes nos
esforçamos tanto para
alcançar determina-
das coisas, e quando
finalmente as conse-
guimos percebemos
que não eram tão fun-
damentais quanto pa-
reciam, porque não
são capazes de nos
trazer alegria e paz.

Retomo este pen-
samento cada vez que vou a um
cemitério, principalmente se em
locais bem cuidados como os su-
perlotados cemitério da Sauda-
de, Parque da Ressurreição.

Tudo é vaidade nesse mun-
do, como diz o livro do Eclesias-
tes, a destarte da contestação
inócua do sistema.  Carros do
ano são incríveis, roupas novas
nos trazem alegria e viagens pre-
enchem as nossas almas com
sentimentos positivos, mas de
nada adianta termos e vivermos
todas as coisas que o dinheiro
pode comprar, se não tivermos
paz de espírito, tranquilidade e
leveza em nossas vidas.

Se quisermos encontrar a
plenitude, devemos rever nossas
prioridades, e colocar em primei-
ro lugar aquilo que realmente
acrescenta em nossas vidas, não
prazeres e alegrias efêmeras, que
nos deixarão felizes por alguns
dias e depois sumirão, como se
nunca tivessem acontecido.

Relacionamentos saudá-
veis, sonhos realizados, grati-
dão e alegria nas pequenas coi-
sas. São essas coisas que nos
preenchem com sentimentos
positivos, que tornam nossas
vidas mais significativas e nos
ajudam a conquistar a paz.

No entanto, isso não signifi-
ca deixar determinadas coisas
para trás. Podemos viver tudo o
que desejamos e colher os frutos
de nosso trabalho e dedicação,
apenas não devemos permitir que
o supérfluo fique em primeiro
lugar em nossa vida. Para que
os nossos dias tenham significa-
do e possamos viver realmente
felizes, é preciso plantar e culti-
var sentimentos de empatia, re-
lacionamentos com resiliência e
pensamentos positivos.

Nossas vidas devem ser um
exemplo daquilo que desejamos
atrair. Se queremos viver em paz,
devemos semear a paz. Apenas
quando somos coerentes e faze-
mos o nosso melhor em todas as
áreas da vida, podemos conquis-
tar a tranquilidade, a verdadei-
ra base para uma vida bem-su-
cedida. A maior conquista de
nossas vidas é estar em paz, e é
para isso que devemos batalhar,
porque é no final do dia que per-
cebemos que uma consciência
tranquila vale muito mais do que
todo ouro do mundo!
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Reflexos

Brota o luar ao longe, amarelado, lindo,
A refletir o sol a sua densa luz.

Os reflexos sutis no panorama infindo,
Fazem Piracicaba exacerbar-se a flux.

No delírio do sonho a alma fica sorrindo
Na cristalização desse sonho que luz.

A lua brilha mais: seu fulgor é bem-vindo,
Sob o Rio reflete o brilho que seduz.

Com o olhar vou cruzando as densas maravilhas,
E no silêncio vou pisando estreitas trilhas

Salpicadas de luz do luar amarelo.

De súbito ao caminho aparece-me o Engenho!
E as sombras pelo chão fazem novo desenho

E sinto que este solo é de fato o mais belo.

EMISSÃO DE
CARBONO
O preço das emissões de car-

bono na agropecuária brasileira
foi estimado em 11,54 dólares por
tonelada de gás carbônico equi-
valente (US$ 11,54/tCO2e). Esse
valor foi calculado por um estu-
do da Embrapa Territorial (SP)
embasado em trabalhos científi-
cos de diversos países. Foram
analisados valores, métodos de
cálculo e fatores que determinam
o preço do carbono emitido pela
agricultura ao redor do mundo.

RECIPROCIDADE
A Frente Parlamentar da

Agropecuária (FPA) se reuniu
para debater o Projeto, que trata
da Reciprocidade Ambiental. A
proposta, de autoria do senador
Zequinha Marinho (Podemos-
PA), é uma das pautas prioritá-
rias da bancada e está sob a re-
latoria da senadora Tereza Cris-
tina (PP-MS), que apresentou um
substitutivo no final de feverei-
ro deste ano. Segundo a senado-
ra, a iniciativa surgiu da preo-
cupação com as medidas ambi-
entais propostas pela União Eu-
ropeia e da necessidade de ga-
rantir condições equitativas
para os produtos brasileiros no
mercado internacional.

AGENDA AGRO
A Confederação da Agricul-

tura e Pecuária do Brasil lança,
no dia 26 de março às 9h, a
"Agenda Legislativa do Agro -
CNA 2025", em sessão solene no
plenário do Senado Federal. A
Agenda Legislativa está dividida
em eixos temáticos: Economia e
Tributação; Meio Ambiente; Di-
reito de Propriedade; Produção
Agropecuária; Infraestrutura e
Logística; Tecnologia e Educação
no Campo; Relações Trabalhis-
tas e Relações Internacionais.
Para cada um dos eixos são apre-
sentados os projetos de lei prio-
ritários para o setor em tramita-
ção no Congresso Nacional.

PRODUÇÃO DE GRÃOS
Com o andamento da colhei-

ta de verão, principalmente de
soja, a Companhia Nacional de
Abastecimento (Conab) atualizou
as suas estimativas de safra para

2024/25. A Conab aumentou em
2.6 milhões de toneladas a sua
projeção sobre a produção de
grãos para 328.3 milhões de to-
neladas. O volume corresponde a
um aumento de 10,30%, ou 30.6
milhões de toneladas em relação
ao do ciclo anterior.

CLIMA
A Câmara dos Deputados

lançou uma nova página especi-
al em seu portal para abordar os
impactos das mudanças climá-
ticas na produção de alimentos
e os desafios enfrentados pelo se-
tor agropecuário. O material visa
esclarecer como o aquecimento
global afeta a segurança alimen-
tar, a economia e a produtivida-
de das terras cultiváveis. Apesar
dos compromissos internacio-
nais para reduzir as emissões de
carbono, os níveis continuam
elevados, agravando fenômenos
climáticos como secas prolonga-
das e chuvas intensas.

SERVIÇO DE INSPEÇÃO
No mês de março, a Secreta-

ria de Agricultura e Abastecimen-
to (SAA) através da Coordenado-
ria de Defesa Agropecuária
(CDA), celebra a conquista que
estipula a marca de 700 estabele-
cimentos registrados junto ao
Serviço de Inspeção de São Pau-
lo, o SISP. "É uma marca impor-
tante no que tange à qualidade e à
procedência dos produtos de ori-
gem animal produzidos e consu-
midos no Estado de São Paulo",
comemora João Gustavo Lourei-
ro, médico-veterinário e diretor do
Centro de Inspeção de Produtos
de Origem Animal (CIPOA).

OVOS
Em fevereiro, as exportações

brasileiras de ovos processados
atingiram recorde para o perío-
do, considerando-se a série his-
tórica da Secex, iniciada em 1997.
Pesquisadores do Cepea explicam
que esse cenário foi impulsiona-
do pela crescente demanda dos
Estados Unidos, que vêm en-
frentando um surto de gripe avi-
ária. No mês, o país adquiriu
pouco mais que o dobro do volu-
me de ovos processados registra-
do em janeiro. (Com as infor-
mações de assessorias)

Mauricio Picazo Galhardo é Jornalista

Os leitores maisOs leitores maisOs leitores maisOs leitores maisOs leitores mais
jovens, comojovens, comojovens, comojovens, comojovens, como
adolescentes eadolescentes eadolescentes eadolescentes eadolescentes e
jovens adultos,jovens adultos,jovens adultos,jovens adultos,jovens adultos,
tendem a adotartendem a adotartendem a adotartendem a adotartendem a adotar
mais facilmentemais facilmentemais facilmentemais facilmentemais facilmente
os meios digitaisos meios digitaisos meios digitaisos meios digitaisos meios digitais

Ari Junior

A leitura é uma das
ferramentas mais pode-
rosas para o crescimen-
to e desenvolvimento
pessoal. Através dela,
expandimos nossos ho-
rizontes, adquirimos
conhecimento, desen-
volvemos a empatia e
estimulamos a criatividade. Seja
por meio de livros, artigos, revis-
tas, jornais, como este que está
empunhando agora, ou até mes-
mo posts em redes sociais, a leitu-
ra nos conecta com diferentes
perspectivas e culturas, enrique-
cendo nossa visão de mundo. No
entanto, com o avanço da tecno-
logia, as formas de consumir con-
teúdo evoluíram, e hoje temos à
disposição não apenas o tradicio-
nal livro físico, mas também uma
variedade de opções digitais. Mas
qual é a forma preferida de leitura
atualmente? Uma pode se sobre-
pujar à outra? A resposta pode
variar conforme a faixa etária e as
preferências individuais.

Atualmente, as opções de lei-
tura são vastas e acessíveis. O li-
vro físico, com seu cheiro caracte-
rístico e a sensação de virar as
páginas, continua sendo um fa-

vorito para muitos lei-
tores, e nestes eu me in-
cluo. Por outro lado, os
meios digitais, como e-
books, tablets e smar-
tphones, ganharam es-
paço por sua praticida-
de e portabilidade, e eu
também sou adepto e
favorável desse mode-
lo. Além disso, plata-

formas de audiolivros têm con-
quistado adeptos, especialmente
entre aqueles que têm dificulda-
des físicas para a leitura, ou que
buscam conciliá-la com outras ati-
vidades do dia a dia. Cada forma-
to tem suas vantagens, e a escolha
muitas vezes reflete o estilo de vida
e as prioridades de cada leitor.

Quando observamos as prefe-
rências por faixa etária, percebemos
padrões interessantes. Os leitores
mais jovens, como adolescentes e
jovens adultos, tendem a adotar
mais facilmente os meios digitais.
Para essa geração, que cresceu imer-
sa na tecnologia, a praticidade de
carregar diversos livros em um
único dispositivo e a possibilidade
de acessar conteúdo instantane-
amente são fatores decisivos.
Além disso, plataformas como
Kindle e aplicativos de leitura ofe-
recem recursos interativos, como

Qual sua forma preferida de leitura? (I)

dicionários integrados e ajustes
de iluminação, que agradam ao
público mais habituados às novi-
dades do mundo tecnológico.

Já os leitores de meia-idade e
idosos muitas vezes preferem o li-
vro físico. Para eles, a experiência
sensorial de segurar um livro, fo-
lhear as páginas e até mesmo cole-
cionar obras em uma estante é in-
substituível. Há também uma ques-
tão de hábito e familiaridade, já que
muitos cresceram em uma época
em que o livro físico era a única
opção disponível. No entanto, é
importante destacar que essa di-
visão não é absoluta. Com o au-
mento da acessibilidade de dispo-
sitivos digitais, muitos leitores
mais velhos têm migrado para os
e-books, especialmente por ques-
tões como o ajuste do tamanho da
fonte, que facilita a leitura.

As crianças, por sua vez, re-
presentam um caso à parte. En-

quanto os livros físicos continu-
am sendo amplamente utilizados
em escolas e em momentos de lei-
tura compartilhada com os pais,
os dispositivos digitais também
têm ganhado espaço, especial-
mente com o uso de tablets e apli-
cativos interativos que combi-
nam texto, áudio e animações. A
escolha entre o físico e o digital
para o público infantil muitas
vezes depende da proposta peda-
gógica e do envolvimento dos
pais ou educadores.

Independentemente da forma
preferida, o importante é manter
o hábito da leitura vivo. Cada for-
mato tem seu charme e sua utili-
dade, e a diversidade de opções
permite que mais pessoas tenham
acesso ao conhecimento e à cultu-
ra. No próximo artigo, explorare-
mos o crescimento (ou queda) de
cada um desses mercados, anali-
sando como as tendências de con-
sumo de livros físicos e digitais têm
se comportado nos últimos anos e
o que podemos esperar para o fu-
turo. Até lá, que tal refletir sobre
qual é a sua forma preferida de
leitura e por quê?

———
Ari Junior, escritor e super-
visor de compras (e-mail:
arijunior78@hotmail.com)
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Ademir Martins

Nome completo: Pedro de Al-
cântara João Carlos Leopoldo Sal-
vador Bibiano Francisco Xavier de
Paula Leocádio Miguel Gabriel Ra-
fael Gonzaga. Nasceu em dois (2)
de dezembro de 1825 em Paço de
São Cristóvão/Rio de Janeiro no
Palácio Imperial da família, filho
do Imperador Dom Pedro I do Bra-
sil com sua primeira esposa, a Im-
peratriz Dona Leopoldina, Arqui-
duquesa da Áustria.

Faleceu com 66 anos de idade
de pneumonia em cinco (5) de de-
zembro de 1891 em Paris/França
em seu quarto no Hotel Bedford.

Suas últimas palavras fo-
ram: "Deus que me conceda es-
ses últimos desejos-Paz e Pros-
peridade para o Brasil."

Um pacote foi encontrado em
sua sala com os dizeres: "É solo do
meu país, desejo que seja colocado
em meu caixão, caso eu morra lon-
ge de minha pátria."

Conforme a escravidão era
sendo combatida ele incentivava a
vinda de imigrantes europeus ao
país e ficou conhecido pela trans-
formação do café, principal artigo
de exportação do Brasil na época.

Dom Pedro II foi o segun-
do e último monarca impera-
dor no país, num período de 58
anos e falava fluentemente pelo
menos sete idiomas, incluindo
o português, espanhol, francês,
inglês, italiano, alemão e tupi.

Também estudava grego,
árabe, sânscrito, latim, fotogra-
fia, ciências naturais, matemá-
tica, física, geometria, astrono-
mia e provençal.

Além do mais compreendia
Línguas Orientais e Russo, bem
como compreendia a língua indí-
gena no Brasil e era contra a es-
cravidão uma injustiça imposta
pelos portugueses.

Dom Pedro II tornou-se Im-
perador aos cinco (5) anos de ida-
de devido seu pai Dom Pedro I
ter viajado à Portugal e abdicado
ao trono, em oito (8) de abril de

1831, onde ficou aos cuidados do
Patriarca da Independência José
Bonifácio de Andrada e Silva,
mais tarde foi substituído pelo
futuro Marquês de Itanhaém,
Manuel Inácio de Andrade Sou-
to Maior Pinto Coelho, pela futu-
ra Condessa de Belmonte e por
último, Dona Mariana Carlota de
Verna Magalhães Coutinho.

A sua emancipação foi aos ca-
torze (14) anos de idade, devido a
estabilidade política no país.

Em 30 de maio de 1843, aos
dezessete (17) anos de idade, casou-
se com a Princesa Teresa Cristina
de Bourbon-Sicílias, irmã do Rei
Ferdinando II das Duas Sicílias.

A partir daí, Dom Pedro II
aplicou-se aos interesses e ne-
gócios do país, com cumprimen-
to fiel à Constituição Imperial
de 1824 e com a sua imparciali-
dade pacificou a Nação.

Isso é uma pequena mostra
de nossa História do Brasil Impe-
rial, pois há muito mais para se
contar e que está registrada em
livros, cartas, manuscritos etc, que
realmente devia ser contada nas
avenidas, logradouros, ruas, clu-
bes, praças, sambódromos, etc.

Dom Pedro II não foi deca-
pitado pelos índios, morreu de
pneumonia. Um país sem Histó-
ria é um país sem passado.

———
Ademir Martins, ba-
charel em Serviço Soci-
al (IMI), licenciado em
Ciências da Natureza
(USP/Esalq), pós gra-
duado em Agronegócio
(Faculdades Metropoli-
tanas Unidas), jornalis-
ta, membro do Clube de
Escritores Mário Fer-
reira dos Santos
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Gregório José

Imagine um país
onde quase metade da
população adulta tem o
nome sujo. Não precisa
imaginar muito: esse
país é o Brasil. Os nú-
meros mais recentes da
Confederação Nacional
de Dirigentes Lojistas
(CNDL) e do Serviço de Proteção
ao Crédito (SPC Brasil) mostram
que 41,5% dos brasileiros estavam
inadimplentes em fevereiro de
2025. São mais de 68 milhões de
pessoas com contas em atraso. É
gente que não consegue pagar as
contas, mas que continua precisan-
do comer, morar e viver.

A inadimplência cresce, os ju-
ros sobem e o dinheiro algum.
Para piorar, a inflação dos alimen-
tos engole boa parte da renda das
famílias. E o que sobra? Dívidas,
claro. O brasileiro médio deve R$
4.650,21 e, pasme, deve para mais

de duas empresas dife-
rentes. O que isso sig-
nifica? Que a corda está
esticada há tempos e
parece prestes a rom-
per.

Os bancos lide-
ram a lista dos credo-
res. Mais de 66% das
dívidas são com insti-
tuições financeiras.

Aquele empréstimo no desespero,
o cartão de crédito parcelado até
onde dá, o rotativo que virou uma
bola de neve. Mas, veja bem, isso
não significa que o brasileiro seja
um gastador descontrolado. Lon-
ge disso. A maioria das dívidas é
de até R$ 1.000, um indicativo
de que muita gente está devendo
no básico.

O maior número de inadim-
plentes está entre os 30 e 39 anos.
Metade dessa faixa etária está no
vermelho. São pessoas em idade
produtiva, que sustentam filhos,
pagam aluguel e lutam para não

afundar. Se o sistema fosse jus-
to, essa gente estaria acumulan-
do patrimônio, investindo em
educação e tendo um futuro mais
seguro. Mas, no Brasil, o jogo é
outro.

O resultado desse caos? Uma
economia travada, onde o consu-
midor perde poder de compra, o
comércio perde vendas e o país per-
de crescimento. O efeito dominado
é resultado. Sem dinheiro circulan-
do, as empresas também sofrem e
cortam empregos. O desemprego
cresce e, com ele, a inadimplência
aumenta ainda mais. Um ciclo vi-
cioso e difícil de quebrar.

E há solução? Sim, mas não

é simples. Educação financeira é
fundamental, mas ela não resol-
ve sozinha. As pessoas precisam
de renda. Precisam de um siste-
ma bancário menos predatório,
de juros mais baixos e de um go-
verno que crie políticas eficazes
de renegociação. De tempos em
tempos, aparecem programas que
aliviam a pressão momentanea-
mente, mas nada que mude es-
truturalmente o problema.

Vamos combinar desta manei-
ra, seguiremos como um país onde
milhões de pessoas estão à mercê
das dívidas, onde o custo de viver
pesa cada vez mais, e onde o sonho
de uma vida financeira estável pa-
rece cada vez mais distante.

———
Gregório José, jorna-
lista, radialista, filóso-
fo, pós graduado em
Gestão Escolar, Ciênci-
as Políticas, Mediação
e Conciliação e MBA
em Gestão Pública

Chegamos a pontoChegamos a pontoChegamos a pontoChegamos a pontoChegamos a ponto
de precisarmosde precisarmosde precisarmosde precisarmosde precisarmos
estudar os efeitosestudar os efeitosestudar os efeitosestudar os efeitosestudar os efeitos
do "ódio nado "ódio nado "ódio nado "ódio nado "ódio na
natureza humana"natureza humana"natureza humana"natureza humana"natureza humana"

Walter Naime

A placa do pet
shop com a proposta
de transformação do
seu cão em um gato
é audaciosa.

Como podemos
ver é irreal na sua in-
terpretação porque
cão é cão e gato é gato,
e não se misturam,
pois uma espécie é canina e a
outra felina. As duas não se bi-
cam. Na convivência das duas,
permanecem inimigas, apesar de
poderem ficar mais bonitas de-
pois de receberem um trato.

Nas sociedades humanas,
cuja espécie é uma só, onde a ra-
dicalização de grupos é levada
pelas culturas diferenciadas a se
agruparem e se defenderem das
demais, na proteção do seu siste-
ma de crença religiosa, ideologia
política e outras mais.

Para que isso possa ser di-
minuído em sua intensidade há
muito a se fazer no sentido da
aproximação, ou irão se distan-
ciar cada vez mais, trazendo os
desentendimentos no que refere
aos interesses de cada parte.

É o que chamamos de pola-
rização, isto é, cada um do seu
lado, em sacrifício do que pode-
ria haver de bom para os dois.

Todo o cuidado para que a
convivência seja pacífica deve ser
empreendido porque o que polari-
za, no final tende a se distanciar
com resultado destrutivo.

O que foi falado acima é per-
cebido em diferentes pontos do
planeta e se faz necessário tomar
medidas para que não se propa-
gue, porque depois de se instalar
fica mais difícil demover.

Esses estados de polariza-
ção, resultados de radicalização
acabam recaindo nos sistemas
políticos de governo, onde os
governados ficam torcendo para
que os governantes se enten-
dam para sofrerem menos.

Chegamos a ponto de preci-
sarmos estudar os efeitos do

"ódio na natureza hu-
mana" para poder
aplicar nos debates da
convivência humana.

Essa tentativa
passa ser uma exigên-
cia no comportamento
dos pares, para que as
soluções dos proble-
mas tenham uma di-
retriz de consenso nas
lutas legislativas.

É a hora da "com - fusão", e
para isso só o bom senso pode
levar a escolhas acertadas, pois
sendo a "fusão bem-feita" ou
"mistura bem-feita", o resulta-
do passa ser aceito pelas partes
que se debateram.

Na convivência do homem
com os cães e gatos, com a do-
mesticação de ambos, melhorou
o estado da aproximação dos
dois, e em alguns casos até que
ficaram "amigos", sem, no entan-
to, sabermos as razões.

Também podemos dispensar
as razões que os homens polari-
zados devem convergir a um
mesmo ponto de entendimento,
bastando que não se atritem pois
o atrito destruirá a ambos.

Esse é ponto a que chegamos,
onde as duas partes acabam se
compondo para não se destruírem.
Esse é o ponto que garante a sobre-
vivência, jogando fora o botão da
destruição a favor do homem que
deve administrar o ódio de manei-
ra construtiva, sem perder o cami-
nho que a esperança o orientou.

Cão é cão, gato é gato, homem
é homem, mas os três podem ser
produzidos e embelezados pelo bom
senso e aceitação da diversidade
para ficarem bem na selfie.

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista. empresário

 Aqui o seu cão
vai ficar um gato!
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Conforme o combinado
Tarciso de

Assis Jacintho

Esta semana foi
muito corrida. O ano
de fato começou. Que-
ro agradecer as mensa-
gens de parabenização
pela coluna e sobretu-
do as sugestões de te-
mas a serem aborda-
dos. Mas conforme o nosso com-
binado na semana passada vamos
sugerir três formas de fazer com
que empreendedores venham fa-
zer parte do nosso negócio. Quan-
do desenvolvo um processo seleti-
vo a etapa mais importante é aque-
la que chamamos de engenharia
do cargo. Neste momento defini-
mos qual o perfil esperado pelo cli-
ente para aquela posição e alinha-
mos as expectativas. Por exemplo
para uma vaga na área comercial
uma competência comumente re-
querida é a comunicação, no en-
tanto tão importante quanto co-
municar-se bem é a capacidade de
cumprir metas e trabalhar sob
pressão, competência que em al-

guns casos não é obser-
vada. Mas o que me le-
vou a pesquisar e de-
senvolver o tema é
uma demanda recor-
rente entre a maioria
dos empregadores, de-
manda esta, que para
além da dificuldade em
se contratar uma pes-
soa poderia ser expres-

sa da seguinte forma:  Tarciso, eu
quero uma pessoa que eu possa
formar, mas com mentalidade de
dono! Por óbvio quando idealiza-
mos este perfil, invariavelmente
voltamos nossos olhos para a Ge-
ração Z. Para você que não está
habituado com essas classifica-
ções a Geração Z pode ser assim
definida: Nasceu entre 1997 e
2012, cresceu em um mundo digi-
tal, com acesso a informações e fer-
ramentas que permitem uma abor-
dagem inovadora ao empreende-
dorismo. Eles são nativos digitais,
adaptáveis e têm uma mentalida-
de global que os capacita a identi-
ficar oportunidades de mercado
únicas. Além disso, sua predispo-

sição para o risco e a resiliência
são características que os tornam
empreendedores natos. Em 2025,
a Geração Z não é mais apenas
uma promessa do futuro; é agora
uma força de trabalho global sig-
nificativa. Essa geração, que cres-
ceu em um mundo digital e en-
frentou desafios sociais e econô-
micos sem precedentes, traz uma
série de expectativas que moldam
suas relações com os empregado-
res. Basicamente eles almejam en-
contrar três características nas
organizações que pretendem atu-
ar:  Flexibilidade e trabalho híbri-
do, desenvolvimento contínuo e
aprendizado e cultura organizaci-
onal inclusiva. Olha as dicas aí.
Sua organização está preparada
para este desafio? Na próxima se-
mana nossa conversa tratará de
como identificar essa mão de obra.
E acreditem, ela está disponível.

———
Tarciso de Assis Jacin-
tho, Administrador, Pós
Graduado em Gestão de
Pessoas e Logística, pro-
prietário da AssistRH

Família, propriedade e gestão
Cláudio Siqueira

Junior

Era década de
1980, Sr. Francisco as-
sim que deixou a in-
dústria siderúrgica,
apostou tudo em uma
pequena empresa utili-
zando os recursos do
seu FGTS. Já com três
filhos acreditou em um
negócio que de fato prosperou e
sobrevive há mais de 35 anos. For-
mou os três filhos na universida-
de, um motivo de grande orgulho
para quem conseguiu no máximo
concluir o ensino fundamental.
Com o progresso da empresa o seu
patrimônio imobiliário e suas re-
servas financeiras aumentaram
significativamente, assim como as
receitas provenientes de locação
dos imóveis. Para proteger o pa-
trimônio e reduzir a tributação,
criou uma estrutura de holding
com a finalidade de administrar
os imóveis e facilitar a distribui-
ção das cotas no momento da su-
cessão. Realizou algumas doações
em vida, diversificou os investi-
mentos e ainda contratou uma
apólice de seguro vitalício para pro-
teger a família no momento da

passagem, a fim de pro-
mover liquidez finan-
ceira imediata para o
inventário neste dolo-
roso momento.

Do ponto de vista
patrimonial e financei-
ro as decisões já esta-
vam tomadas e todos
os integrantes da famí-
lia já haviam concor-
dado com as determi-

nações do patriarca. Mas quem
ficaria com a gestão da empresa?
Nenhum dos filhos do Sr. Fran-
cisco seguiu a profissão do pai e
todos se formaram na área da saú-
de e, no total deram cinco netos
ao empresário. As preocupações
com a sucessão vieram após o di-
vórcio do primeiro filho, onde a
ex-esposa ficou com parte dos
imóveis da família na partilha.

Em um determinado domin-
go, dona Elô, esposa do Sr. Fran-
cisco põe a mesa, organiza as taças
e os pratos para receber a todos na
tradicional macarronada de do-
mingo, eis que à mesa o patriarca,
anuncia a decisão de quem será o
seu sucessor na gestão da empre-
sa. Todos se assustaram!

-Pai o Sr. está doente? Decidiu
se aposentar? Os negócios não es-

tão indo bem? Por que deixará a
gestão da empresa para alguém que
nem é da nossa família? Francisco,
sabiamente responde:

-Filhos, em razão do amor que
sinto por vocês, decidi promover o
gerente de produção a diretor exe-
cutivo da empresa, em razão da
competência técnica e conhecimen-
to dos processos, pois tenho a certe-
za de que ele garantirá a perenidade
dos negócios e o crescimento da
empresa. Ainda assim, estarei no
conselho de administração e todas
as decisões serão colegiadas, envol-
vendo vários gestores. Portanto,
gostando ou não, já tomei a melhor
decisão e gostaria muito que ela fos-
se respeitada. Fiz tudo isso com
muito amor para garantir que as
relações familiares continuem sadi-
as, amistosas e muito tranquilas.

Essa história se repete em mui-
tas famílias. O mais importante é o
conjunto de decisões para manter
as relações fraternas e o amor.

———
Cláudio Siqueira Junior,
especialista em gestão
de riscos e planejamen-
to patrimonial sucessó-
rio. claudio.siqueira@
prudentialfranquia.com.br
/ 19 98223-2300

DITADURA NUNCA MAIS!
Hoje, celebramos os 40

anos de extinção da Ditadura
Militar em nosso país.

No dia 15 de março de 1985,
tomou posse um presidente ci-
vil, o então vice-presidente elei-
to, José Sarney, uma vez que o
presidente eleito, Tancredo
Neves, falecera. Ambos foram
eleitos indiretamente, pelo Co-
légio Eleitoral, frustrando a his-
tórica campanha Diretas Já.
Apesar dessa frustração, o fato
é que na referida data se inau-
gura um período histórico fun-
damental de reconstrução de-
mocrática, que resiste e perdu-
ra até os dias de hoje.

O Estado Democrático de
Direito brasileiro, ameaçado
diuturnamente pelo golpismo
fascista, tem dado demonstra-
ção cabal de solidez. Muitos
golpistas foram condenados e
estão presos; outros enfrentam
agora, no STF, os riscos de
pagarem o mesmo preço.

Ditadura Nunca Mais! Viva a
Democracia! Viva o Estado De-
mocrático de Direito!

Piracicaba, 15 de março de 2025

Instituto Piracicabano
de Estudos e Defesa da

Democracia - IPEDD
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Ouro ultrapassa
US$ 3.000 em meio a
incertezas econômicas

Ricardo Frias Caruso

  O ouro ultrapas-
sou a barreira de
US$3.000 nesta sexta-
feira pela primeira vez,
em meio a uma corri-
da dos investidores
pelo ativo seguro em
busca de proteção con-
tra as incertezas eco-
nômicas provocadas pela guerra
tarifária do presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump.

  O ouro à vista atingiu a má-
xima histórica de US$3.004,86
nesta sessão, passando depois a
cair 0,2%, para US$2.981,42, com
a realização de lucros.

  A alta do ouro para além
da marca de US$3.000,00 foi im-
pulsionada por "investidores si-
tiados que buscavam o melhor
ativo seguro dado o tumulto de
Trump nos mercados de ações",
disse Tai Wong, um operador in-
dependente de metais.

  Tradicionalmente visto como
uma reserva segura de valor du-
rante turbulências geopolíticas, o
ouro acumula ganhos de quase 14%
até agora neste ano, impulsionado
em parte por preocupações sobre o
impacto das tarifas de Trump e
uma consequente liquidação nos

mercados de ações.
  O ouro também

tem sido sustentado
pela demanda de ban-
cos centrais, com o
principal comprador, a
China, aumentando
suas reservas do metal
pelo quarto mês conse-
cutivo em fevereiro.

  "Os bancos cen-
trais continuam com as aquisi-
ções de ouro em nível recorde,
buscando diversificar de um dó-
lar cada vez mais volátil", disse
o presidente-executivo da Gold-
Core, David Russell. (Fonte In-
vestimento e Notícias)

———
Ricardo Frias Caruso,
engenheiro civil (Esco-
la Politécnica-USP), jo-
alheiro e empresário;
rfcaruso@hotmail.com

O desenvolvimentoO desenvolvimentoO desenvolvimentoO desenvolvimentoO desenvolvimento
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ambiental eambiental eambiental eambiental eambiental e
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Rui Cassavia Filho

Ensina Mozart
Nino, doutor em Ciên-
cias Sociais (Estado e
Sistemas Sociopolíticos)
pela PUC/SP, Mestre em
Administração (Orga-
nizações e Sociedade)
pela PUC/SP e Bacharel
em Engenharia Civil
(Projeto e Cálculo Estrutural) pela
PUC-Rio: "O maior desafio da nos-
sa atual sociedade das organiza-
ções e do conhecimento reside no
articular ações e iniciativas das di-
mensões política, econômica, am-
biental, social e humana."

Este "desafio" se mostra no
diagnóstico socioeconômico que
deverá nortear um Plano de De-
senvolvimento entrelaçado ao
diagnóstico de um Plano Socio-
ambiental, que não temos, aqui,
em nossa "terrinha".

Vale lembrar que o Estatuto
da Cidade, Lei 10.297/2001, esta-
belece em seu artigo 4º "Dos Ins-
trumentos da Política Urbana, e,
dentre eles, aqueles que mos fal-
tam: III - planejamento municipal,
em especial: c) zoneamento ambi-
ental; d) plano plurianual; e) dire-
trizes orçamentárias e orçamento
anual; f) gestão orçamentária par-
ticipativa; g) planos, programas e
projetos setoriais; h) planos de de-
senvolvimento econômico e social;

V - institutos jurídicos e polí-
ticos: e) instituição de unidades
de conservação; f; g) concessão de
direito real de uso; h) concessão
de uso especial para fins de mora-
dia; i) parcelamento, edificação ou
utilização compulsórios; j) usuca-
pião especial de imóvel urbano; l)
direito de superfície;; o) transfe-
rência do direito de construir; p)
operações urbanas consorciadas;
r) assistência técnica e jurídica
gratuita para as comunidades e
grupos sociais menos favorecidos;
s) referendo popular e plebiscito;
t) demarcação urbanística para
fins de regularização fundiária, u)
legitimação de posse.

....§ 3o Os instrumentos pre-
vistos neste artigo que deman-
dam dispêndio de recursos por
parte do Poder Público munici-
pal devem ser objeto de controle
social, garantida a participação de
comunidades, movimentos e en-
tidades da sociedade civil."

Atendendo, em especial os
itens: c) zoneamento ambiental;
f) gestão orçamentária partici-
pativa; g) planos, programas e
projetos setoriais; h) planos de
desenvolvimento econômico e
social; teremos nas mãos elemen-
tos básicos para propor um de-
senvolvimento sustentável.

Assim, para que possamos res-
ponder a questão "Que cidade que-
remos?" é necessário que devamos
saber qual o futuro de nossa socie-

dade "caipiracicabana",
onde a busca por opor-
tunidades de emprego e
renda passa necessari-
amente à sustentabili-
dade da vida, exercen-
do com "expertise" um
diagnóstico socio eco-
nômico real das neces-
sidades de crescimento
da sociedade com edu-

cação, saúde, habitação, mobilida-
de garantindo os recursos natu-
rais do solo, da água, e do ar do
lugar que desejamos viver.

"O desenvolvimento socioeco-
nômico é um processo que busca
identificar as necessidades sociais
e econômicas de uma comunidade
e procura criar estratégias que aten-
dam a essas necessidades de ma-
neiras práticas e no melhor interes-
se da comunidade a longo prazo".

Então vejamos: "Segundo os
dados da Relação Anual de Infor-
mações Sociais (RAIS), o número
de empregados cadastrados na ci-
dade de Piracicaba em 2022 foi
139,126, o que representa uma va-
riação de 8.59% em relação ao ano
anterior. A remuneração média do
trabalhador no ano de 2022 foi de
R$ 3978,79, e o número de estabe-
lecimentos cadastrados foi 17,814,
o que representa uma variação de -
19.9% em relação ao ano anterior."

Neste ano de 2022 a população
era de 423.323 habitantes e a densi-
dade demográfica era de 307,19
habitantes por quilômetro quadra-
do; então temos 32,87% da popula-
ção com empregos cadastrados.

Ainda, deve-se observar que
houve um crescimento de 8,59%
aos empregos cadastrados de 2021
a 2022, e, que o número de estabe-
lecimentos cadastrados houve um
decréscimo de -19,9%; mostrando
aqui que não houve política de de-
senvolvimento socioeconômico e ao
mesmo tempo um avanço do Perí-
metro Urbano na área rural pro-
movida especialmente pela Planta
Genérica de Valores,) qual determi-
na as Zonas Venais, produzindo um
"falso" "fato gerador" deste IPTU.

A promoção deste "falso fato
gerador" apoiado pelo Plano Di-
retor que permite todos os usos
em todo o território, isto é, sem
restrições urbanas de crescimen-
to ordenado, direciona a um em-
preendedorismo leviano de "pe-
quenas vendas de garagem e de
produção familiar" envelopando
os empregos do "Comércio Vare-
jista" em MEIs (empresas indivi-
duais) crinado encargos financei-
ros e sociais de "toda monta".

"De acordo com os dados da
Receita Federal do Brasil (RFB), do
total de estabelecimentos com re-
gistro até 2024, 19.8% correspon-
dem a Outros (12,274 estabeleci-
mentos), 46.1% correspondem a
Micro Empresário Individual
(MEI) (28,594 estabelecimentos),

Um Plano de Desenvolvimento
Socioeconômico Sustentável

28.4% correspondem a Microem-
presa (ME) (17,618 estabelecimen-
tos), e 5.67% correspondem a Em-
presa de Pequeno Porte (EPP)
(3,514 estabelecimentos)."

"Na cidade de Piracicaba, os
setores econômicos que mais
reuniram trabalhadores em 2022
foram Comércio Varejista
(21,988), Fabricação De Máqui-
nas E Equipamentos (13,550), e
Administração Pública, Defesa E
Seguridade Social (7,613)."

O setor econômico do Comér-
cio Varejista é o que mais emprega

e podemos afirmar que esta popu-
lação de empregados possui qua-
lificação mediana ou de conheci-
mento dos negócios de "compra e
venda" e outros afins.

O setor econômico de Fabrica-
ção de Máquinas e Equipamentos
que é o segundo da massa de em-
pregos possuem qualificação de
mão de obra técnica e superior,
onde o grau de conhecimento exi-
gido para o trabalho deve ser per-
manente na qualificação dos equi-
pamentos que se evolem.

Diante de tais dados e consi-
derando a atual taxa migratória o
desenvolvimento sócio econômico
sustentável deve passar pelo crivo
do conhecimento, responsável pelo
melhor resultado da remunueraçã
odo capital e do trabalho neste
mundo da Inteligência Artificial.

———
Rui Cassavia Filho, Ges-
tor da Propriedade Imo-
biliária / Urbs

Imagem Centro de Piracicaba SP

Mas o que são centralidades urbanas? São espaços multifuncionais
e autossuficientes que estão localizados em diferentes pontos da
cidade e que buscam equilibrar a distribuição de equipamentos,
emprego, moradia e reduzir custos de deslocamento.

Decisão do STDecisão do STDecisão do STDecisão do STDecisão do STJJJJJ
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contribuiçõescontribuiçõescontribuiçõescontribuiçõescontribuições
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Franco Mauro
Russo Brugioni

O Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ) de-
cidiu, recentemente, que
os valores pagos às tra-
balhadoras gestantes
afastadas do trabalho
presencial durante a
pandemia da Covid-19
não possuem natureza de salário-
maternidade. Isso significa que os
trabalhadores não podem compen-
sar esses pagamentos com contri-
buições previdenciárias.

A Corte entendeu que a Lei
14.151/2021, que permitiu o afas-
tamento das trabalhadoras ges-
tantes das atividades presenciais
durante a pandemia da Covid-19,
para evitar o contágio, mantendo
a remuneração, não suspendeu
nem interrompeu o contrato de
trabalho. Portanto, os pagamen-
tos feitos às empregadas gestan-
tes durante esse período são con-
siderados contratos regulares, a
carga do empregador.

Assim, no entendimento do
STJ, a legislação garantiu apenas o
afastamento da empregada do

ambiente presencial, e
não das atividades labo-
rais em si. Dessa forma,
mesmo nos casos em
que a função exercida
não permitisse o traba-
lho remoto, os valores
pagos pelos empregado-
res constituem remune-
ração regular, e não be-
nefício previdenciário.

Além disso, o STJ define que a
Fazenda Nacional é a parte legíti-
ma para responder às ações movi-
das pelos empregadores para a re-
cuperação dos valores pagos às
empregadas, e não o Instituto Na-
cional do Seguro Social (INSS).

Se o salário pago nesse perío-
do fosse considerado salário-ma-
ternidade, estaria aberta a possibi-
lidade de as empresas pleitearem a
restituição ao INSS, responsável
pelo benefício, ou à Fazenda Naci-
onal, que é quem recolhe a contri-
buição previdenciária.

A jurisprudência das tur-
mas, no entanto, vinha enten-
dendo que, sem previsão expres-
sa em lei, o Poder Judiciário não
poderia transformar o paga-
mento em um benefício previ-

Remuneração de gestantes afastadas na pandemia
da Covid-19 não é salário-maternidade

denciário, sobretudo porque não
haveria fonte de custeio.

As teses têm efeito vinculan-
te, ou seja, devem ser seguidas
pelas instâncias inferiores, e foram
definidas em recursos afetados
pelo incidente de efeitos repetiti-
vos sob o Tema 1290 (REsp nº
2.160.674 - RS). Confira o teor das
teses definidas: a) Nas ações em
que empregadores buscam recu-
perar valores pagos a empregadas
gestantes afastadas do trabalho
durante a pandemia de Covid-19,
a legitimidade passiva ad causam
recai sobre a Fazenda Nacional, e
não sobre o INSS; b) Os valores
pagos às empregadas gestantes
afastadas, inclusive às que não
puderam trabalhar remotamente,
durante a emergência de saúde
pública da pandemia de Covid-19,

possuem natureza jurídica de re-
muneração regular, a cargo do
empregador, não se configurando
como salário-maternidade para
fins de compensação.

Acompanhamos a evolução
desse tema e alertamos as empre-
sas para que fiquem atentas às con-
sequências da decisão do STJ. Des-
taco: cada caso é um caso, por isso,
na defesa da empresa, as situações
devem ser analisadas com estraté-
gia diversa e individual.

Concluindo: diante desse ce-
nário, as empresas precisam se
adequar às diretrizes do Judiciá-
rio e avaliar seus investimentos
financeiros e jurídicos.

———
Franco Mauro Russo
Brugioni, advogado, só-
cio do escritório Raeffray
Brugioni Advogados.
MBA em Gestão e Busi-
ness Law pela Fundação
Getúlio Vargas - FGV.
Relator Vice-Presidente
da Terceira Turma Disci-
plinar do Tribunal de
Ética Disciplinar da Or-
dem dos Advogados do
Brasil, Secção São Paulo

Fotos: Divulgação

Douglas S. Nogueira

Olhe nesse mo-
mento para o seu in-
terior. Veja se encon-
tra nele a felicidade,
paz ou frustração de
não atingir objetivos e
da falta de um gran-
de poder aquisitivo.

Nessa vida reche-
ada de surpresas, dificuldades e
superações, somos muitas vezes
vítimas da ingratidão. Ela nos pe-
netra de tal forma, que não en-
xergamos mais nada com sabor
especial, além do bem viver pas-
sageiro e materialista (dinheiro,
luxo, poder, status, etc.).

Eis nos aqui a imagem e seme-
lhança de Cristo. Mas será que re-
almente somos? Pois ele em todo
tempo em aqui esteve, como homem
comum e sujeito a sentimentos, ja-
mais apresentou-se com arrogân-
cia, prepotência e ganância pelos

BastaBastaBastaBastaBasta
analisarmos,analisarmos,analisarmos,analisarmos,analisarmos,
nossas falhas, pornossas falhas, pornossas falhas, pornossas falhas, pornossas falhas, por
sinal inúmerassinal inúmerassinal inúmerassinal inúmerassinal inúmeras

bens terrestres, nunca
agiu assim. Sim ele foi e
é o Senhor, porém todos
nós podemos ao menos,
nos aproximar de sua
maneira fácil, doce e
simples de viver. Basta
analisarmos, nossas fa-
lhas, por sinal inúme-
ras, fazendo então um
check-up em nosso mis-

terioso interior, e assim, perante o
semelhante mais próximo, deposi-
tar a maior parcela possível de
amor, respeito e gratidão.

Se daqui para frente, se fizer-
mos sempre essa reflexão profun-
da referente ao eu próprio, iremos
frear a vontade maligna, de apon-
tarmos defeitos alheios, transfor-
mando nossas vidas em exemplo,
o intelecto interior em mansidão e
doçura, consequentemente obstá-
culos em vitórias, decepções nas
maravilhosas alegrias, inimigos em
fiéis amigos, familiares em fãs e fa-
remos portanto, de tal caminhada
denominada vida, um verdadeiro
status espiritual. Pense nisso.

———
Douglas S. Nogueira,
escritor

O seu interior



PPPPPROGRAMAROGRAMAROGRAMAROGRAMAROGRAMA

Saúde inicia campanha de busca
ativa de casos de tuberculose
Ações percorrerão todas as unidades de saúde da cidade até 31 de março, sob a
supervisão das equipes do Programa Municipal de Controle da Tuberculose
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Cidade terá ação sobre
a importância do sono

A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 18 de março de 2025A6

O certo mesmoO certo mesmoO certo mesmoO certo mesmoO certo mesmo
é que o homem,é que o homem,é que o homem,é que o homem,é que o homem,
a partir doa partir doa partir doa partir doa partir do
momento quemomento quemomento quemomento quemomento que
conhecer melhorconhecer melhorconhecer melhorconhecer melhorconhecer melhor
o funcionamentoo funcionamentoo funcionamentoo funcionamentoo funcionamento
da máquinada máquinada máquinada máquinada máquina
humana, poderáhumana, poderáhumana, poderáhumana, poderáhumana, poderá
melhorar o seumelhorar o seumelhorar o seumelhorar o seumelhorar o seu
rendimentorendimentorendimentorendimentorendimento

João Salvador

Dentro do conjun-
to de princípios que ser-
ve de base a um sistema
religioso, morrer não é
saltar para um mundo
desconhecido e nem
cair no nada. Segundo
as diferentes doutrinas,
morrer significa come-
çar a viver. Filosofia à parte, quan-
do penso em morrer, logo desisto.
Não sou ambicioso. Não tenho a
mínima intenção de ir para o céu
tão cedo. A grande verdade é que
muitos desejam ir para o céu, mas
não querem encurtar esse expedi-
ente. Ponce de León, desbravador
espanhol, morreu velho e estressa-
do, buscando a fonte da juventu-
de, o eterno fascínio humano.

O envelhecimento constitui
um grande mistério para a biolo-
gia. O espírito pode continuar jo-
vem, porém a velhice do corpo é
incontestável. As prodigiosas tri-
lhões de sinapses da esfera cere-
bral não conseguem manipular,
depois de certa idade, um corpo
antes ativo. Se há poucas respostas
para explicar o porquê de as pesso-
as idosas serem mais suscetíveis às
doenças, é bastante provável que a

senilidade venha com a
acumulação, durante o
trajeto da vida, de da-
nos moleculares aleató-
rios, causando, gradati-
vamente, falhas micros-
cópicas nas células, so-
brecarregando os meca-
nismos naturais de de-
fesa, reduzindo a capa-
cidade do corpo de se

adaptar a eventos extremos, dentre
eles, as infecções, traumas e às vari-
ações bruscas do meio em que vive.

Para o futuro, os progressos
nas técnicas para aumentar a lon-
gevidade continuarão a depender
da luta contra as doenças específi-
cas, como as cardíacas, cânceres e
certos tipos de demências, além das
causas ligadas aos agentes agres-
sores que predispõem o indivíduo
ao desgaste vital — álcool, tabaco,
sedentarismo, poluição — que vão
exigir uma melhor infraestrutura
do atual sistema de saúde, da me-
dicina preventiva. O organismo
humano se compara a uma máqui-
na, e, como tal, se desgasta com o
uso e também com o desuso. Mor-
rer de velhice, uma frase comum
entre os leigos, não é uma termino-
logia no meio médico, já que eles
buscam, incessantemente, uma

Viver não é apenas existir

causa específica para a morte e so-
mente desistem quando não mais
existem os reflexos cerebrais.

Dentro de décadas, é provável
que, com a manipulação de genes,
possa-se fazer alguns reparos em
órgãos defeituosos e desacelerar o
processo de envelhecimento, não
para que a vida seja extremamente
longa, talvez um aumento em tor-
no de 50%, já que com o tempo, a
infraestrutura biológica original vai
se desestabilizando e o sistema or-
gânico acabará se desintegrando.
Ninguém viverá os 969 anos de Ma-
tusalém, segundo a Bíblia.

O certo mesmo é que o homem,
a partir do momento que conhecer
melhor o funcionamento da má-
quina humana, poderá melhorar o
seu rendimento, a sua durabilida-

de e envelhecer bem mais vagaro-
samente, sem precisar dos outros e
sobrecarregar os leitos dos hospi-
tais, asilos e clínicas de repouso.
Para tal, basta não viver uma vida
de privações, de esforço excessivo,
de estresse, que transforma a vida
em sofrimento. É viver bem, de ma-
neira agradável, com uma alimen-
tação adequada e exercícios físicos
regulares. O importante é dignificar
a vida e não apenas subsistir.

Que todos tenham um ponto
de vista positivo sobre o envelhe-
cimento e aceitem com naturali-
dade as várias transformações
dos desgastes celulares. Quem
pensa assim já vive, em média, oito
anos a mais do que os que possu-
em percepções negativas. É por isso
que existem os “jovens” centená-
rios com suas mentes ativas, sem
a queda da aptidão mental, sem-
pre armazenando conhecimentos,
somando vivência e saber, en-
quanto outros experimentam um
declínio físico precoce, sendo con-
duzidos mais cedo para o isola-
mento social. É preciso, acima de
tudo, saber viver e não cavar a
sepultura antes de morrer.

———
João Salvador é biólogo
e articulista

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria Municipal de
Saúde, realiza a primeira fase da
Campanha de Intensificação de
Busca Ativa de Casos de Tubercu-
lose 2025, realizada pelo Progra-
ma Municipal de Controle da Tu-
berculose, vinculado ao Cedic (Cen-
tro de Doenças Infectocontagiosas)
em parceria com o Departamento
de Atenção Básica (DAB). As ativi-
dades começaram ontem (17) e se-
guem até o dia 31/03. Em 2021 e
em 2022, Piracicaba registrou 137
novos casos da doença em cada
ano; em 2023, foram 129 casos, em
2024, foram 130 casos, e em 2025,
até o dia 16/03, foram 24 casos
notificados no município.

De acordo com Poliana Gar-
cia, enfermeira e interlocutora do
Programa de Tuberculose e Han-
seníase de Piracicaba, a busca ati-
va é uma atividade primordial para
o controle da doença e para lem-
brar o Dia Mundial da Tuberculose
(24/03). “As 75 Unidades Básicas
de Saúde intensificarão a busca de
casos visando diagnóstico precoce
e, assim, oferecer e propor o trata-
mento adequado e interromper a
cadeia de transmissão”, disse.

Conforme reforçou Sergio Pa-
checo, secretário de Saúde, é im-
portante lembrar que as ações de
combate e prevenção à tuberculose
realizadas na cidade seguem as
orientações vindas do Centro de
Vigilância Epidemiológica do Esta-

do de São Paulo, via Divisão de
Tuberculose. “Recomendamos que
todo sintomático respiratório pro-
cure uma unidade de saúde para
solicitar o exame de pesquisa para
a tuberculose, independente da
campanha. A tuberculose é uma
doença infecciosa e transmissível.
Vamos prevenir. O exame e o tra-
tamento são gratuitos”.

SINTOMAS – Os sintomas
mais frequentes da tuberculose
são: tosse persistente por duas se-
manas ou mais, febre (mais co-
mum ao entardecer), suores no-
turnos e emagrecimento. O doen-
te pode ter todos esses sintomas,
mas também pode ter somente a
tosse que às vezes também passa
despercebida. “Muitas vezes as
pessoas pensam que sua tosse é
‘comum’, porque são fumantes, ou
uma gripe mal curada, e não dão
importância, por isso é importan-
te ter maior atenção a estes sinto-
mas”, completou Pacheco.

TRATAMENTO – A tuber-
culose tem cura e o tratamento dura
no mínimo seis meses. É gratuito e
disponibilizado pelo Sistema Único
de Saúde (SUS). A estratégia do
tratamento, é o Tratamento Dire-
tamente Observado (TDO), que
consiste na ingestão diária dos
medicamentos da tuberculose pelo
paciente, sob a observação de um
profissional da equipe de saúde.

TRANSMISSÃO – A trans-
missão se dá pelas vias áreas, a par-
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Equipe da USF Bosques do Lenheiro 1 foi destaque na
campanha de busca ativa realizada no ano passado

tir da inalação de aerossóis. Ao fa-
lar, espirrar e principalmente ao tos-
sir, as pessoas com tuberculose ati-
va lançam no ar partículas em for-
ma de aerossóis que contêm bacilos
e que podem ser aspirados por ou-
tros indivíduos levando à infecção.

PRÊMIO – Para reconhecer
o trabalho realizado nas campa-
nhas, o Programa Municipal de
Tuberculose e Hanseníase premiou
as unidades de saúde da cidade
com melhor desempenho na inten-
sificação das Campanhas do ano
passado. A meta proposta pelo Es-
tado foi de coletar 366 amostras

de escarro em cada fase da cam-
panha – realizadas em março e
setembro – e as equipes coletaram
630 amostras na primeira fase e
mais 583 na segunda.

As unidades com maior êxi-
to nas duas fases da campanha
foram: a Unidade de Saúde da
Família (USF) Bosques do Lenhei-
ro 1, com 341 amostras; seguida
do Consultório de Rua com 216
amostras; e USF Anhumas, com
63 amostras. As três unidades re-
ceberam na semana passada cer-
tificado de reconhecimento pelo
trabalho realizado.

Os piracicabanos terão a
oportunidade, na manhã deste
domingo (16), das 08:00h às
12:00h, no Parque da Rua do
Porto, de participar de uma ação
pública gratuita voltada à cons-
cientização e esclarecimentos so-
bre a importância do sono.

A atividade - coordenada pela
fisioterapeuta do sono Patrícia
Angeli da Silva Pigati e por alunos
do curso de fisioterapia da Facul-
dade Anhanguera de Piracicaba,
com apoio Associação Brasileira do
Sono - faz parte da Semana do
Sono, que acontece em todo o terri-
tório nacional, e busca alertar a
população sobre as “consequênci-
as graves para a nossa saúde” ad-
vindas da privação do sono.

“Dormir não é perda de tem-
po. Dormir é essencial para man-
ter a nossa saúde biológica e man-
ter a nossa sobrevivência”, expli-
cou a especialista em discurso na
Tribuna Popular da Câmara na
noite desta quinta-feira (13), na 11ª
Reunião Ordinária.

De acordo com Patrícia, quan-
do não dormimos adequadamen-
te, ficamos mais propensos às do-
enças, “porque o nosso sistema
imunológico acaba sendo compro-
metido. Ficamos mais irritados e
sem paciência, e a nossa aparência
adquire um aspecto de cansado”.

Ainda segundo a especialista,
a privação crônica do sono pre-
dispõe as pessoas a desenvolverem
eventos cardíacos, terem dificul-
dades para emagrecer e, inclusi-
ve, torna-as mais propensas a se
envolverem em acidentes automo-
bilísticos e de trabalho. “Para vo-
cês terem ideia, uma pessoa pri-
vada de sono, os seus reflexos são
iguais a uma pessoa alcoolizada.
Então se a saúde do sono fosse
levada a sério, muitos acidentes
poderiam ser evitados”, frisou.

Longe de ser um problema de
saúde minoritário, de acordo com
a fisioterapeuta do sono, a priva-
ção crônica de noites bem dormi-

Ação que acontece na manhã deste domingo (16), das 08h
às 12h, no Parque da Rua do Porto, foi tema de discurso
na Tribuna Popular na noite desta quinta-feira (13)
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das afeta boa parte da população
brasileira: “os estudos são alarman-
tes. Quando se pensa na população
brasileira, cerca de trinta por cento
da população brasileira sofre de in-
sônia. Quinze por cento, de insônia
crônica, e o pior, essas pessoas não
são tratadas adequadamente”.

Também em seu discurso,
Patrícia apontou que aproxima-
damente 19 milhões de pessoas
no Brasil sofrem de apneia do
sono leve, e 25 milhões de pesso-
as têm apneia do sono de grau
moderado a grave.

“Um a cada três a cada três
brasileiros têm apneia do sono. E
quando vamos envelhecendo, um
a cada dois idosos têm apneia do
sono. Então, é muito grave. Ela é
subdiagnosticada e merece a nos-
sa atenção”, destacou a especialis-
ta, que reforçou que o bom sono
faz parte “dos oito pilares essenci-
ais à boa saúde cardiovascular”, ao
lado de uma boa alimentação, exer-
cícios físicos, controle de peso , da
glicemia, dos níveis de colesterol e
da pressão arterial de não fumar.

“A pessoa que levanta muito
para urinar à noite, a pessoa que
se sente cansada ao acordar, que
tem irritabilidade, que acorda com
dor de cabeça, procure ajuda de
profissional especializado, de um
médico para realizar o diagnósti-
co e tratamento correto”, falou.

Ela concluiu: “o principal ob-
jetivo da ação [de domingo] é tra-
zer informação à população de Pi-
racicaba, trazer informação de
qualidade e, o mais importante,
com embasamento científico sobre
o sono. O evento é gratuito e nós
estaremos disponíveis à população,
fazendo essa educação, por meio
de cartilhas e, também, de banners
que vão falar das diferentes faixas
etárias, do sono na criança, no ido-
so e na fase adulta. A população
também terá oportunidade de con-
tribuir com a nossa pesquisa cien-
tífica que está fazendo um estudo
da população brasileira”.
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Vereador solicita estudo para
alteração no trânsito da rua

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Vereador entrega ofício sobre indicação de R$ 1 milhão
O vereador Rafael Boer

(PRTB) entregou, nesta segunda-
feira (17), um ofício ao prefeito
Helinho Zanatta (PSD) em que in-
forma sobre a indicação de uma
emenda parlamentar no valor de
R$ 1 milhão para a área da saú-
de. A verba foi intermediada pelo
vereador junto ao deputado fe-
deral Saulo Pedroso (PSD).

Ao receber Rafael Boer em
seu gabinete, o prefeito enalte-
ceu a importância do apoio do
Poder Legislativo ao Poder Exe-
cutivo na busca por recursos
para o município. “Até porque os
vereadores têm contato com os
deputados federais, estaduais,
com suas bases e nos ajudam
trazendo recursos”, colocou, ao
lembrar que a verba deverá ser
liberada no decorrer do ano. “São
recursos que vão para o custeio
da saúde, para as ações emergen-
ciais, exames, cirurgias, procedi-
mentos. É muito importante para
o município que a gente tenha

esse apoio, esse trabalho em con-
junto com os vereadores e depu-
tados federais e estaduais”.

Rafael Boer destacou que tem
essa missão de buscar recursos para
o município. “Essa intermediação
com deputados federais e estadu-
ais é muito importante para trazer
recursos a mais para o município.
Esses recursos serão utilizados nas
ações emergenciais da saúde, pa-
gando procedimentos, contratan-
do exames, o que vai fazer muita
diferença na área da saúde”, dis-
se. “Vamos buscar ainda mais com
deputados federais, estaduais, não
só na área da saúde, mas de in-
fraestrutura e educação”.

Rafael Boer oficializou o pe-
dido na semana passada, quan-
do esteve em Brasília e se reuniu
com o deputado. Na ocasião, Sau-
lo Pedroso falou sobre o compro-
misso com Piracicaba para a des-
tinação de verbas do orçamento
da União. “Esses recursos são
fundamentais, pois como ex-pre-

feito e ex-vereador em minha ci-
dade, conheci de perto os desafios
enfrentados pelas cidades, especi-
almente na saúde e infraestrutu-

ra. Sei o quanto esses investimen-
tos fazem diferença direta na vida
da população e na qualidade do
atendimento público”, afirmou.

Em reunião nesta segunda-feira (17), Rafael Boer (PRTB)
informou ao prefeito Helinho Zanatta (PSD) sobre a
indicação de emenda parlamentar no valor de R$ 1 milhão

Guilherme Leite

Por meio da indicação 1518/
2025, o vereador Pedro Kawai
(PSDB) solicitou ao Executivo, a
realização de estudos técnicos
para a alteração da mão de dire-
ção da Rua Campos Salles, no tre-
cho entre a Travessa Pedro Omet-
to e a Travessa Amália Dedini,
no bairro Cidade Jardim.

A demanda partiu dos própri-
os moradores da região, que ale-
gam que a mudança de mão dupla
para mão única traria mais segu-
rança e fluidez ao trânsito local.
Segundo relatos, o fluxo de veícu-

los na via tem causado transtor-
nos, e a alteração poderia minimi-
zar riscos de acidentes e melhorar
a circulação na área.

O pedido do parlamentar
busca garantir que a Prefeitura
avalie a viabilidade técnica da
mudança, considerando o impac-
to no tráfego e a opinião da co-
munidade. “A segurança dos
moradores e motoristas precisa
ser prioridade. Por isso, solicita-
mos um estudo detalhado para
verificar a melhor alternativa
para essa via”, afirmou Kawai.

Divulgação

Vereador Pedro Kawai (PSDB) encaminhou indicação ao Executivo
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BOM DIA
A semana começou

com a temperatura mais
amena. Tomara que con-
tinue assim. Depois de
amanhã (20), quinta-fei-
ra, chega o outono. Para
quem gosta de futebol (a
grande maioria gosta),
alegria com a vitória do
XV contra o Capivariano,
decidindo vaga amanhã
(19). Quem também
está feliz, é o Corintiano.
Não é todo dia que der-
rota o Palmeiras. E, foi
na casa do Verdão. Um
bom dia para você.

MANCHETE
CBF marcou eleição

para o dia 24, com ins-
crições (candidato a
presidente) até ama-
nhã, dia 19.

BASTIDORES

(Primeiro)
Analistas jornalísti-

cos/jurídicos, acompa-
nhando bastidores, con-
sideram ser impossível
Jair Bolsonaro estar em
condições de disputar as
eleições em 2026. Outra
constatação: Tarcísio de
Freitas cada vez mais vai
se consolidando como o
nome mais forte para re-
presentar a direita na dis-
puta presidencial.

(Segundo)
Nem mesmo Lula está

conseguindo administrar
o racha no PT, que se pre-
para para eleições inter-
nas. O presidente quer
Edinho Silva, mas existe
uma ala contra. Lula quer
evitar se impor e criar
uma crise robusta.

(Terceiro)
Pela quarta vez

Eduardo Bolsonaro este-
ve em Washington (EUA).
Com autoridades e políti-
cos de lá, o deputado bra-
sileiro trata de ofensivas
contra o ministro Alexan-
dre de Moraes. Seus ini-
migos estariam até ima-
ginando ações para apre-
ender seu passaporte.

DICA
Cada vez maior o

número de pessoas en-
velhecendo e com pro-
blemas na coluna. Mé-
dicos e outros profissi-
onais da saúde reco-
mendam cuidados. As
forças que incidem so-
bre a coluna (processos
degenerativos) provo-
cam lesões nos discos
vertebrais e desgastes
nas articulações. DICA:
postura e exercícios.

DOIS TOQUES

(Um)
De volta em Piracica-

ba o assunto pedágio.
Governador Tarcísio de
Freitas vai dar aval para
instalação na rodovia Pi-
racicaba-Americana. É
difícil mudar essa deci-
são e a agitação por con-
ta dos opositores é frené-
tica. Parte não entende o
processo e uma outra
gosta  da maldade.

(Dois)
A luta do poder execu-

tivo piracicabano contra a

falta de água e os bura-
cos nas vias públicas,
parece (ou é?) inglória.
São muitas as dificulda-
des, várias até impossí-
veis de soluções. Como
vagas na creche munici-
pal, o prefeito pode/deve
administrar bem os pro-
blemas, contudo, não evi-
tará as críticas.

LÁ&CÁ

(Lá)
Donald Trump deve

voltar a conversar hoje
(18), com Vladimir Putin.
Os presidentes dos Es-
tados Unidos e da Rús-
sia negociam o fim da
guerra na Ucrânia, que
agora tem forte presen-
ça (para continuar) dos
países europeus. Inte-
resses são muitos e o
que menos preocupa são
vidas humanas.

(Cá)
Gleisi Hoffmann, mi-

nistra das Relações Insti-
tucionais, se dedica a
aprovação do projeto que
isenta do IR quem ganha
até 5 mil reais.  Para com-
pensar a receita que o
governo vai perder, a prin-
cipal ideia é taxar quem
ganha 50 mil reais men-
sais ou mais. Pode surgir
outras opiniões, porém,
ninguém ousa pensar em
corte de despesas.

XVZÃO
Moisés (técnico) tem

estrela e já provou isso no
passado aqui mesmo no
XV e no Noroeste. Toma-
ra que continue brilhando.
É preciso reconhecer sua
coragem ao deixar Gilber-
to Alemão, Osman e Ma-
theus Carvalho no banco.
Cada jogo um time dife-
rente (inexiste entrosa-
mento) e, mesmo assim,
o XV segue em frente.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Alguma chance de

a impunidade acabar
no Brasil?

GENTE NOTA 10
Abraços para meus

amigos Erotides Gil, Nan-
do Lopes, Milton Tietz,
Marcelo Basso, Ronaldo
Castilho, Alexandre Ne-
der e Carlinhos Jamarco.
Profissionais competen-
tes e Gente Nota 10 que
você confia e tem a sor-
te/honra de contar com
suas amizades.

PONTO FINAL
Neymar Junior é defi-

nitivamente um caso à
parte. Impressiona a faci-
lidade com que despreza
oportunidades no futebol e
caminha com os riscos.
Craque reconhecido, um
talento indiscutível, levou
a sério sua carreira pro-
fissional no futebol por um
curto espaço de tempo.
Foi o suficiente para tor-
ná-lo milionário. Atualmen-
te, tenta mostrar quer jo-
gar em alto nível, sonhan-
do (é provável) voltar a
defender a Seleção Bra-
sileira, contudo sua von-
tade de se divertir é muito
maior, ficando o futebol
em segundo plano.  Vol-
tamos amanhã. Até lá.

TTTTTECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIA

Projeto de alunos da Etec
é premiado em concurso
Equipamento criado por alunos da ETEC Coronel Fernando Febeliano
da Costa funciona como separador de medicamentos com alerta sonoro

Foi realizado no último do-
mingo, 16, das 10 às 12 horas, na
quadra de esportes do Jardim Gil-
da, localizada na rua das Olivei-
ras 1235, o G5 em Ação. O encon-
tro é uma grande ação social que
visa beneficiar moradores do bair-
ro e das comunidades Canaã, Evo-
lução Canaã e União.

O evento levou uma série de
atividades gratuitas voltadas para
a saúde, bem-estar e cidadania,
além de momentos de lazer para
toda a família. Foi a primeira ação
de 2025, das dezoito ações sociais
planejadas para acontecer esse ano.

“Estamos trabalhando há cin-
co anos, mas acabamos de regula-
rizar o G5 como Associação Direi-
tos Sociais G5 Comunidades. Nes-
se sentindo, estamos com uma pro-
gramação grande para 2025, ela-
boramos um calendário de ações que
irá contemplar as comunidades do
Jardim Oriente, Bosque, Renascer,
Jardim Maracanã e os bairros que
ficam ao entorno”, afirma o presi-
dente do G5, Neto Brione.

A população pode usufruir de
serviços como teste de visão, afe-
rição de pressão arterial, medição
de peso e altura das crianças, além
de corte de cabelo e design de so-
brancelhas gratuitos. Para au-
mentar a conscientização sobre

EEEEENCONTRONCONTRONCONTRONCONTRONCONTRO

G5 Comunidades promove ação social no Jardim Gilda

O evento levou uma série de atividades gratuitas
voltadas para a saúde, bem-estar e cidadania

Divulgação

questões importantes, o evento
contou com orientação jurídica
especializada em Direito de Famí-
lia, por meio do trabalho realiza-
do pela Dra. Melissa Camargo.

A diversão das crianças foi
garantida com atividades como:
cama elástica, pintura facial, algo-
dão doce, pipoca e cachorro quen-
te. Por meio do projeto Quitanda
Solidária, organizada pelo Pastor
Rogério Marques de Sorocaba, fo-
ram distribuídos legumes gratui-
tamente, contribuindo para o bem-
estar das famílias antecipadamen-
te cadastradas pelas lideranças co-
munitárias e presentes ao evento.

Para o presidente do G5, Neto
Brione, a ação social e o trabalho
comunitário desempenham um
papel fundamental no fortaleci-
mento das comunidades e no bem-
estar de seus membros. “O objetivo
principal é fortalecer a comunida-
de: especialmente as camadas mais
vulneráveis da sociedade, com o
apoio das lideranças locais que têm
um papel central no desenvolvi-
mento social. Promover a solidari-
edade e o senso de pertencimento:
fomentar o sentimento de união
entre os moradores, incentivando
a participação ativa nas melhorias
da comunidade”, explica.

A realização do evento só é

possível graças à colaboração de
diversas instituições e empresas
que apoiaram a causa. Entre os
parceiros estão: Rotary Club Pi-
racicaba, Ótica Wilson, Apeoesp,
Grau Técnico Educacional, Pro-
jeto Quitanda Solidária, Dougli-
nhas Talento&#39; Nan Barbea-
ria, Esporte Clube União Vila Fá-
tima (representado por Junior),
Empório MD, Dibartt Studio de
Beleza, Ong Juntos Somos Mais
Fortes, RV Transportes e Pada-
ria e Mercearia Torre Forte.

A ação é promovida pela As-

sociação Direitos Sociais G5 Comu-
nidades, o Grupo de Moradores
Jardim Gilda e União (represen-
tado por Giovani), o Grupo de Mo-
radores do Canaã (representado
por Aranha) e o Grupo de Mora-
dores da Evolução Canaã (repre-
sentado por Verônica), com o
apoio de diversas lideranças co-
munitárias. O presidente da As-
sociação Direitos Sociais G5 Comu-
nidades, Neto Brione, a diretora
de eventos, Laura Queiroz, e as li-
deranças Verônica e Giovani Silva
estão à frente da organização.

Na última sexta-feira, 14, o
Departamento de Pós-graduação
da Escola de Engenharia de Piraci-
caba (EEP), deu início ao semestre
letivo de 2025 com a aula inaugu-
ral dos cursos Lato Sensu em Ge-
renciamento de Recursos Hídricos
e Infraestrutura de Saneamento
Básico. Estes dois cursos foram cri-
ados em 2012, para capacitar pro-
fissionais a enfrentar os desafios
dos eventos climáticos extremos,
promovendo discussões sobre a
revitalização de rios e a garantia
do abastecimento hídrico regional.

As matrículas para esses e ou-
tros cursos da Pós-graduação da EEP
ainda estão abertas e podem ser rea-
lizadas pelo telefone 3412-1134.

Segundo o professor Francis-
co Lahóz, que atua na Graduação
e Pós-graduação da instituição e
que participou da aula inaugural,
os mercados de saneamento, re-
cursos e meio-ambiente estão mais
exigentes na contratação de pro-
fissionais especializados, oportu-
nidade essa atendida pelos cursos
de Pós-graduação da EEP.

EEPEEPEEPEEPEEP

Pós-graduação aborda realidade de eventos climáticos extremos

A aula inaugural do curso de Gerenciamento de
Recursos Hídricos aconteceu na última sexta-feira

Divulgação

Lahóz ressaltou que os alunos
do curso de Infraestrutura e Sane-
amento Básico precisam se adap-
tar a uma nova realidade. “Essa
demanda reflete mudanças como
o Novo Marco Legal do Saneamen-
to (Lei 14.026/2020), que estabele-
ce metas ambiciosas para o Brasil:
elevar de 53,2% para 90% o acesso
à coleta de esgoto e de 83,6% para
99% o acesso à água potável até
2033, com possibilidade de exten-
são até 2040”, explicou.

Já para os alunos de Gerenci-
amento de Recursos Hídricos, o
professor destacou a criação do
Conselho Estadual de Mudanças
Climáticas (CEMC), anunciada em
janeiro de 2025 pelo governador de
São Paulo, Tarcísio de Freitas. O
órgão acompanhará estratégias de
prevenção  e enfrentamento a even-
tos climáticos extremos.

“Nosso compromisso é man-
ter os alunos atualizados sobre
essas novidades, incentivando
sua participação por meio de tra-
balhos, seminários e ações práti-
cas”, concluiu Lahóz.

ATUAÇÃO - Desde 2012 es-
tes dois cursos de Pós-graduação
da EEP vêm contribuindo com Pi-
racicaba e região nas ações que ga-
rantem um trabalho sério e efici-
ente na revitalização de rios, visan-
do a garantia do abastecimento
hídrico regional. Importante ressal-
tar que um documento elaborado

pelos alunos da Pós-graduação da
EEP em 2019 desencadeou e ofici-
alizou o movimento regional de
controle e erradicação das “Leu-
cenas”, que é uma planta de espé-
cie exótica invasora, que vem pre-
judicando demasiadamente os
plantios ciliares, implantados vi-
sando a proteção de nascentes.

Três alunos da Escola Técnica
Estadual (ETEC) Coronel Fernan-
do Febeliano da Costa receberam
moção de aplausos da Câmara
Municipal de Piracicaba por fica-
rem entre os vencedores na cate-
goria Júri Popular na 11ª edição
do Prêmio Samsung Solve for To-
morrow. Os estudantes Antônio
Furlam Filho, Kauã Silva e Arthur
da Silva desenvolveram o projeto
“Pharmakos”, um equipamento
tecnológico voltado para auxiliar
idosos e portadores de doenças na
administração de medicamentos.

O dispositivo criado pelos
alunos funciona como uma sepa-
radora de medicamentos progra-
mada para liberar os remédios
conforme a dosagem prescrita.
Com alerta sonoro e sistema au-
tomatizado, a solução visa mini-
mizar erros no consumo de me-
dicações, garantindo maior segu-
rança para os pacientes. O proje-
to foi desenvolvido ao longo de
nove meses, passando por dife-
rentes protótipos, incluindo ma-
teriais recicláveis e impressão 3D.

Durante a entrega da moção
de aplausos 17/2025, Antônio
Furlam Filho ressaltou o esforço e
dedicação da equipe para alcan-

çar a premiação. “Começar um
projeto do zero exige aprendizado
além da escola. Tivemos que
aprender a programar, desenvol-
ver e modelar por conta própria,
sempre ajudando uns aos outros.
Formamos uma família nesse pro-
cesso, compartilhando dúvidas e
desafios. Foi um caminho que exi-
giu determinação”, destacou.

Arthur da Silva ressaltou a
importância do reconhecimento
como incentivo para outros alu-
nos da ETEC a desenvolverem
projetos inovadores. “A Samsung
é uma ótima oportunidade para
desenvolver projetos com base no
processo científico. Seguimos cada
etapa, pesquisamos e recebemos in-
centivos. Ganhamos prêmios, par-
ticipamos de eventos em São Pau-
lo e fomos bem reconhecidos e va-
lorizados”, afirmou.

Além da moção, a escola tam-
bém recebeu o voto de congratula-
ções 1189/2024 pela conquista no
programa de cidadania corporati-
va da Samsung. O professor coor-
denador dos cursos integrados de
Mecânica e Mecatrônica, Luis Ber-
nardo, recebeu a homenagem em
nome da equipe e destacou a impor-
tância de trabalhar projetos com os

alunos. “Eles se desenvolvem mais,
pois saem da dinâmica tradicional
de professor e aluno. Estimulamos
o desenvolvimento acadêmico e a
iniciação científica, incentivando a
criação de soluções para pequenas
comunidades”, explicou.

O diretor da ETEC, Klauber
Marcelli, enfatizou a relevância do
prêmio para a escola e a oportuni-
dade de desenvolver novos proje-
tos. “No momento que estamos
passando por problemas de saúde
pública, problemas clínicos, proble-
mas de uso de saúde coletiva, eles

desenvolveram uma técnica que
facilita e barateia a produção de um
fármaco específico”, pontuou.

A moção de aplausos e o voto
de congratulações são de autoria do
vereador Pedro Kawai (PSDB), que
destacou a importância de valori-
zar iniciativas ligadas à educação.

“Quando a gente tem alunos e
professores que se destacam como
no projeto da Samsung, isso nos
obriga a ter mais reconhecimento,
que isso motive os alunos a partici-
parem de outros projetos como
esse”, concluiu o parlamentar.

Estudantes Antônio Furlam Filho, Kauã Silva e Arthur
da Silva desenvolveram o projeto “Pharmakos”

Guilherme Leite
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Catedral da Paulista é inaugurada com a caminhada da fé
Oração de despedida do antigo templo, caminhada da fé até o novo templo marcaram a inauguração da Catedral da Igreja Quadrangular - Paulista

Ronaldo Castilho
Especial para

A Tribuna Piracicabana

Na tarde de sábado (15), a des-
pedida do antigo templo da Igreja
do Evangelho Quadrangular –
Paulista foi marcada por muita
emoção e gratidão. O evento reuniu
o pastor Fabricio Bortoleto, a pasto-
ra Kika Breglia, pastores auxiliares
e membros da igreja em um mo-
mento especial de fé e comunhão.

Antes da Caminhada da Fé até
a Catedral, o pastor Rodrigo Mu-
nhoz, da IEQ de Saltinho, tocou o
Shofar (considerado um dos ins-
trumentos de sopro mais antigos
que existe), simbolizando o chama-
do do povo para o novo templo.
Durante o percurso, o pastor Fa-
bricio caminhou junto à congrega-
ção, proclamando versículos bíbli-
cos de vitória, reforçando a fé e a
esperança de todos os presentes.

Aproximadamente 1.200 pes-
soas participaram do culto das
16h30, que não foi transmitido ao
vivo pela Igreja da Paulista. A
transmissão ao vivo ocorreu ape-
nas no culto das 19h30.

Com um tom de mistério, o
pastor Fabricio anunciou: “Nos pró-
ximos dias, teremos uma surpresa
especial para o povo da Paulista”.

Várias autoridades estiveram
presentes nos dois cultos. Represen-
tando o prefeito de Piracicaba, Heli-
nho Zanatta (PSD), esteve o Secretá-
rio Municipal de Cidadania e Parce-
rias, pastor Paulo Nardino (MDB).

Também compareceram o pre-
sidente da Câmara de Vereadores
de Piracicaba, pastor Rerlison Tei-
xeira de Rezende, conhecido como
Relinho (PSDB), os vereadores
Paulo Henrique Paranhos (Repu-
blicanos), Edson Roberto Bertaia
(MDB) e Paraná (PSD). Além de-
les, o desembargador do Tribunal
de Justiça de São Paulo (TJ/SP),
Achile Mario Alesina Junior, tam-
bém prestigiou o evento.

O pastor Fabricio expressou
sua gratidão a Deus pela conquis-
ta do novo templo. “Quero agrade-
cer a Deus em primeiro lugar, à
minha família, à minha mãe, que
sempre esteve ao meu lado, ao pas-
tor Toninho, que é um pai para
mim, ao senhor Aiman Fares, o
construtor deste templo, a todas as
ovelhas da Paulista e a todos que,
direta ou indiretamente, contribu-
íram para a construção da nossa
nova casa”, disse, emocionado.

A ministração da Palavra de
Deus ficou a cargo do pastor Toni-
nho, que relembrou o início da com-
pra do primeiro terreno para a
construção da Catedral da Paulis-
ta. Ao final da pregação, o pastor
Fabricio fez uma homenagem es-
pecial ao pastor Toninho, entre-
gando-lhe uma placa de agradeci-
mento. Também foram homenage-
ados o construtor Aiman Fares e
os pastores locais Emerson Fran-
cisco Gomes e Wagner Birollo,
como forma de reconhecimento pelo
trabalho e dedicação à igreja.

O pastor Fabricio também

prestou uma homenagem a apro-
ximadamente 25 famílias que têm
sido membros da Igreja da Pau-
lista desde sua chegada, intitu-
lando-os como “Remanescentes
da Fé”. Cada família recebeu um
troféu com a inscrição de Apoca-
lipse 14:12: “Aqui está a perseve-
rança dos santos, que obedecem

aos mandamentos de Deus e per-
manecem fiéis a Jesus”.

TÍTULO — Ao final do culto, o
vereador Pastor Bertaia (MDB) en-
tregou o título de “Piracicabanus
Praeclarus” ao pastor Fabricio Bor-
toleto. O título, que significa “pessoa
ilustre de uma cidade”, é concedido
a piracicabanos que contribuem para

Fotos: Divulgação

Aiman Fares Vereador Bertaia (MDB) homenageando o Pastor Fabricio Bortoleto
Marines Breglia Bortoleto, pastora Kika Breglia e
Pastor Fabricio Bortoleto entrando no novo templo

Momento de Louvor a Deus
Pastor Fabricio Bortoleto com o presidente da
Câmara de Vereadores, pastor Relinho (PSDB)

Pastor Fabricio Bortoleto homenageado
sua mãe Marines Breglia Bortoleto

Pastor Fabricio recebendo o Titulo de Piracicabanus Praeclarus
dos vereadores Bertaia (MDB) e Paulo Henrique (Republicanos) Pastor Fabricio o mais novo Piracicabanus Praeclarus Pastor Paulo Nardino representando o Poder Executivo

Pastor Toninho ministrando a Palavra de Deus Pastor Toninho recebendo homenagem do Pastor Fabricio Bortoleto Pastores Toninho e Lourdes Stefan

o desenvolvimento social e econômi-
co de um local. “Quero agradecer
imensamente ao meu amigo pastor
Bertaia, mas este título é de todas as
ovelhas da Igreja da Paulista”, disse
o pastor Fabricio, emocionado.

A Catedral da Paulista está
localizada na Avenida Virgínia
Zaia, 77, no bairro da Paulista, em

Piracicaba. “No sábado, a Paulista
iniciou a campanha dos 120 dias
de Jejum e Oração, o que significa
que teremos 40 dias consecutivos
de cultos. Os horários estão dispo-
níveis nos canais da igreja nas re-
des sociais: @igrejadapaulista.
Esperamos a visita de todos!”,
concluiu o pastor Fabricio.

Aproximadamente 1.200 pessoas compareceram na inauguração
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Bebel preside sessão de premiação do Inezita
Barroso e homenageia “Toninho da Viola”
Evento reuniu vários representantes do Estado de São Paulo; de Piracicaba, destaque a Toninho da Viola, homenageado pela Professora Bebel

A deputada estadual piracica-
bana Professora Bebel, presidenta
da Comissão de Educação e Cultu-
ra da Assembleia Legislativa de São
Paulo, presidiu nesta manhã de
sexta (14) a sessão solene da VIII
Edição do Prêmio Inezita Barroso
da Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo, marcada pela pre-
miação de 20 artistas da música
sertaneja de raiz e da cultura caipi-
ra e regional do estado de São Pau-
lo. Na solenidade realizada no ple-
nário Juscelino Kubitschek da As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo, Bebel prestou homena-
gem  ao cantador de cururu e vio-
leiro Antonio Paes Moreira, o “To-
ninho da Viola”, que reside no bair-

ro Paulista, e é conhecido pela sua
dedicação à viola e ao cururu.

A solenidade contou com a
participação do ator global Paulo
Betti, que aceitou o convite da de-
putada Professora Bebel para ser o
mestre de cerimônias, e foi presti-
giada por diversos deputados, en-
tre eles Beth Sahão, Paulo Fiorilo,
Ediane Maria, Simão Pedro, Letí-
cia Aguiar, Mauro Bragato e o pre-
sidente da Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo, André do
Prado. O ex-deputado estadual
Marcos Martins, criador desta pre-
miação também participou da so-
lenidade que contou ainda com a
participação do grande artista Mi-
lionário, da dupla Milionário e José

Rico, que esteve presente no even-
to. “Em seu nome, homenageio to-
dos os artistas que foram premia-
dos nesta edição de 2025, especial-
mente ao meu querido Tonho da
Viola”, destacou Bebel.

Na solenidade, os indicados re-
ceberam uma estatueta confecciona-
da em metal de cor ouro velho, com
base retangular sobre a qual ergue-
se um busto esculpido representan-
do a Patronesse, Sra. Inezita Barro-
so, acompanhada de um diploma,
será concedido pelo Presidente da
Assembleia Legislativa do Estado de
São Paulo, André do Prado.

O prêmio Inezita Barroso é
concedido pelo Presidente da As-
sembleia Legislativa, e é em home-

nagem à grande artista Inezita Bar-
roso, nascida em São Paulo, em 04/
03/1925. Inezita Barroso foi uma
das mais amadas e consagradas
artistas brasileiras, considerada
um dos ícones da música caipira e
do sertanejo raiz, atuando como
instrumentista, cantora, composi-
tora, apresentadora e pesquisado-
ra do folclore brasileiro. Durante
muitos anos, de 1980 a 2014, apre-
sentou o programa “Viola, Minha
Viola” na TV Cultura. Uma das
músicas mais conhecidas gravada
pela cantora foi “A moda da pin-
ga”. Além disso, em 2014 foi eleita
para assumir uma das cadeiras da
Academia Paulista de Letras. Fale-
ceu em 2015, aos noventa anos,

devido a uma insuficiência respi-
ratória. O prêmio da Assembleia
Legislativa que leva o seu nome,
presta uma homenagem a uma
das principais representantes da
música de raiz do Brasil.

O HOMENAGEADO —
“Toninho da Viola” reside em Pi-
racicaba há cerca de 70 anos e na
solenidade esteve acompanhado da
sua esposa, Maria Inês. Reconhe-
cido como um verdadeiro conta-
dor de histórias, Toninho é refe-
rência na memória caipira e popu-
lar piracicabana, tendo mais de 65
anos de atuação. As riquezas fol-
clóricas e culturais estão no reper-
tório desse grande violeiro, profun-
do conhecedor da música raiz, do

cururu e da história dos grandes
curureiros de Piracicaba.

Ao longo dos mais de 65 anos
de atuação na música caipira, “To-
ninho da Viola”, que inicialmente
fez dupla com seu irmão Manezi-
nho, já falecido,  gravou a primeira
música na década de 60, “O outro
Rei”, tendo se apresentado em di-
versas emissoras de TV e rádio, in-
clusive por diversas vezes no pro-
grama de Inezita Barroso.  Como
violeiro, acompanhou diversos cu-
rurueiros, como os saudosos Pedro
Chiquito, Nhô Serra, de quem era
compadre, Parafuso e tantos outros.
Atualmente, ainda faz apresenta-
ções na cidade de Piracicaba, sen-
do uma referência da viola caipira.

Fotos: Divulgação

Na solenidade, a deputada Professora Bebel falou do seu orgulho
de prestar homenagem a grande artista Inezita Barroso

O artista Paulo Betti, que foi mestre de cerimônia,
com a deputada Professora Bebel

O grande artista Milionário, da dupla Milionário
e José Rico, que esteve presente no evento

Artistas de diversas regiões do Estadod e São Paulo
participaram da solenidade e foram homenageados

Bebel com o artista Milionário, que prestigiou
a sessão na Assembleia Legislativa

Bebel com Toninho da Viola e a delegação de piracicaba
que foi prestigiar a solenidade na Assembleia Legislativa

Toninho da Viola se apresentou na solenidade,
ao lado da sua esposa Maria Inês

A sessão solene de premiação do Inezita Barroso
foi realizado no plenário Juscelino  Kubitschek

A solenidade foi marcada por muita descontração
e alegria, e a presença de diversas personalidades

O prêmio Inezita Barrozo entregue na solenidade
A deputada Bebel feliz com a homenagem prestada ao violeiro
Toninho da Viola, que esteve acompanhado da sua esposa, Maria Inês

A deputada Professora Bebel presidiu a sessão
solene de entrega do prêmio Inezita Barroso

A deputada estadual Professora Bebel destaco a
importância de Inezita Barroso para a música raiz

A deputada estadual Professora Bebel
com o artista global Paulo Beti

A deputada Professora entre Paulo Betti e
Fláudio Azevedo Limas, diretor da Apeoesp

A deputada Professora Bebel entre
Toninho da Viola e Evaldo Vicente
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Após 10 rodadas, atacante Igor
Bolt volta e marca para o XV
O XV de Piracicaba venceu o Capivariano por 1 a 0 em casa e agora um empate
garante o time alvinegro na fase semifinal do Campeonato Paulista da série A2
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Vitrine Única traz tendências
exclusivas para Piracicaba

Igor Bolt marcou gol salvador em Piracicaba

Mariana Kasten

FICHA TÉCNICA
XV de Piracicaba 1 x 0 Capivariano

Fase: Quartas de Final 1ª rodada

Data: 15/03/2025 18h00.
Árbitro: Gabriel Henrique Meira Bispo
Assistentes: Rafael Tadeu Alves de Souza e Leandra Aires Cossette
VAR: Renan Pantoja de Quequi
Cartões Amarelos: XV de Piracicaba: Evanderson, Igor Bolt e
Pegorari. Capivariano: Marcos Moser e Guilherme Nogueira
Gol: XV de Piracicaba: Igor Bolt 12'/2T
Público: 3.756 torcedores
Renda: R$ 57.580,00
Estádio: Local: Barão da Serra Negra
XV de Piracicaba: Pegorari; Barboza, Luizão e Guilherme La-
cerda; Marlon, Evanderson (Emerson Muller), Maurício Oliveira
(Alison), Rodolfo e Samoel Pizzi (Caique); Igor Bolt (Artur) e
Caíque Trindade (Osman)
Técnico: Moisés Egert
Capivariano: Guilherme Nogueira; Marcos Moser (Ricardo Cer-
queira), Octávio, Leonan e Gustavo Kuhn (Leonardo Muchacho);
Bruno Silva, Thiaguinho, Carlos Eduardo e Ravanelli (Paulinho);
Vinicius Popó e Daniel Baianinho (Mateus Guilherme)
Técnico: Elio Sizenando

Luiz Tarantini

A volta do atacante Igor Bolt,
titular até a quinta rodada foi mui-
to comemorada pela comissão téc-
nica do Nhô-Quim e festejada pelo
torcedor. Após se contundir na vi-
tória contra a Portuguesa Santis-
ta, ficou de fora dez rodadas da
primeira fase e viu das arquiban-
cadas seus companheiros não con-
seguirem manter o padrão de jogo
do início da competição. Bastou
uma única oportunidade real de
gol que "o raio" não desperdiçou e
com o placar conquistado em Pira-
cicaba, o time de Moisés Ergert vai
até Capivari na próxima quarta-fei-
ra 19, precisando somente do em-
pate para avançar as semifinais.

O jogo começou nervoso e com
muita marcação de ambas as equi-
pes, o time de Capivari tocava a bola
com mais velocidade e buscava o
gol defendido por Pegorari com
mais frequência, mas errava gro-
tescamente nas finalizações. O ata-
cante artilheiro da competição Vi-
nicius Popó, muito marcado pelos
zagueiros piracicabanos, pouco pro-
duzia e com isso o Nhô-Quim ga-
nhou confiança e passou a tentar
ficar no campo de ataque mais tem-
po, mas mesmo assim errava mui-
tos passes o que proporcionava con-
tra ataques perigosos do adversá-
rio. O lance mais agudo da partida
na primeira etapa foi do XV, em
cobrança de escanteio, Everson
acertou uma bela cabeçada que fez
o goleiro Guilherme Nogueira se
esticar todo, desviar com a ponta
dos dedos e ver a bola bater em seu
ângulo direito e sair caprichosa-
mente pela linha de fundo. O arbi-
tro Gabriel Henrique Meira Bispo
deixou o jogo correr, não assina-
lou faltas "forjadas" e os ânimos
entre os jogadores ficou quente.

Na volta para a segunda eta-
pa, o treinador piracicabano pro-
moveu duas substituições e Emer-
son Miller voltou no lugar do lesio-
nado Maurício Oliveira e Caíque
ficou com a vaga do apagado Sa-
moel Pizzi. Com as modificações, o
XV ganhou mais espaço no meio-
campo e em bola roubada aos 12'
da segunda etapa, Caíque fez a rou-
bada de bola e com lançamento

preciso encontrou o rápido e habi-
lidoso atacante Igor Bolt, que no
meio de dois zagueiros fez a prote-
ção da bola utilizando o corpo,
venceu na velocidade e com muita
categoria esperou o goleiro mos-
trar o canto e finalizou com per-
feição. XV 1 x O Capivariano.

Após o gol, os dois treinado-
res promoveram várias substitui-
ções para neutralizar as ações de
ambas equipes para modificar o
placar, mas o resultado permane-
ceu até o final. Antes do apito, um
lance poderia ter modificado a his-
tória do jogo, em saída precipita-
da o goleiro do Nhô-Quim Pego-
rari fez falta fora da área em um
jogador do ataque do Capivaria-
no que poderia ter levado o cartão
vermelho, mas o arbitro da parti-
da entendeu que o lance foi nor-
mal e advertiu o jogador piracica-
bano com o cartão amarelo, o que
revoltou a comissão técnica e jo-
gadores do time de Capivari.

A próxima partida e decisiva
entre as duas equipes acontece
nesta próxima quarta-feira 19, às
19 horas, na Arena Capivari em
Capivari. Pelo time piracicabano
Moisés terá o retorno do centro-
avante Salatiel, que cumpriu sus-
pensão por ter sido expulso na
derrota para o Taubaté na 15º
rodada em Piracicaba, mas Mau-
rício Oliviera voltou a ser dúvida
após sair do jogo reclamando de
dores em seu joelho direito.

Fazendo análises e responden-
do aos jornalistas na coletiva pós-
jogo, o treinador piracicabano dis-
se que a vitória foi prêmio pelo tra-
balho desenvolvido, que o primei-
ro "round" foi vencido, mas que
ainda o XV tem mais uma disputa
dificílima em Capivari e comentou
sobre a volta do atacante artilheiro
da noite Igor Bolt. "É jogador titu-
lar e o time sentiu muito sua falta,
tem muita qualidade e é decisivo,
mas ele sozinho não faz nada, a
conquista é do coletivo e ele é peça
fundamental no nosso esquema".

"A vitória de hoje foi funda-
mental para a busca ao acesso, e
jogar na Arena Capivari com a
vantagem do empate é neste mo-
mento um cenário sensacional,
mas tudo isso não esconde que o

XV ainda está confuso no seu sis-
tema defensivo, deixando muitos
buracos e cometendo erros de pas-
ses infantis. O XV contou um pou-
co com a sorte e com a falta de

pontaria dos atacantes do Capi-
variano, mas essa situação preci-
sa ser melhorada", analisou o co-
mentarista da TV Metropolitana
João Luís Almeida, após a partida.

A 5ª edição do Vitrine Única,
evento corporativo consolidado
como referência em networking
qualificado e apresentação de ten-
dências, acontecerá nos dias 2 e 3
de abril. O restaurante Dom Bis-
trô, em Piracicaba, será o palco des-
ta imersão no universo da exclusi-
vidade, das 10 às 20 horas, com
entrada gratuita para visitantes.

Mais do que uma simples mos-
tra de expositores selecionados, o
Vitrine Única é um ponto de en-
contro de alto nível, cuidadosa-
mente projetado para empresários
visionários e marcas que ditam ten-
dências nos setores de moda, de-
coração, gastronomia e serviços.
Este ano, o evento promete cone-
xões ainda mais estratégicas e des-
cobertas de produtos e serviços ino-
vadores, tudo em um ambiente que
exala sofisticação e bom gosto.

Segundo Marina Torrezan,
uma das organizadoras do evento,
“o Vitrine Única é o lugar ideal para
criar conexões valiosas. Reunimos
empresários, influenciadores e for-
madores de opinião em um ambi-

ente propício para parcerias dura-
douras e novos negócios”.

Carol Mendes, também orga-
nizadora, complementa: “Quere-
mos que as marcas se destaquem
de forma inovadora. Oferecemos
um espaço exclusivo para ativações
criativas e experiências memorá-
veis, garantindo que sua mensa-
gem seja ouvida e lembrada”.

Marina ressalta ainda a cura-
doria do evento. “A curadoria do
Vitrine Única é impecável. Selecio-
namos expositores que são referên-
cia em qualidade e design, trazendo
o que há de mais moderno e inova-
dor em seus respectivos segmentos”.

“Criamos um ambiente onde
a exclusividade e a curadoria de
excelência abrem portas para no-
vas oportunidades e parcerias es-
tratégicas”, finaliza Carol.

SERVIÇO
Vitrine Única, dias 2 e 3 de
abril, no Restaurante Dom
Bist rô (Rua do Rosár io,
500, Centro), das 10 às 20
horas. Entrada gratuita.

Divulgação

Carol Mendes e Marina Torrezan, organizadoras do evento
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PMEs faturam 4,7 bilhões no varejo online em 2024

Uma comitiva do Governo de
São Paulo com dez empresas de-
sembarcou, ontem, 17, na Game
Developers Conference (GDC), um
dos maiores eventos sobre games
do mundo, que acontece entre 17
a 21 de março, em São Francisco,
nos Estados Unidos. A missão em-
presarial é realizada pelo Creati-
veSP, programa da Secretaria da
Cultura, Economia e Indústria
Criativas do Estado e da InvestSP,
agência de promoção de investi-
mentos vinculada à Secretaria de
Desenvolvimento Econômico.

Além de incentivar a troca de
conhecimentos, o CreativeSP bus-
ca promover novos negócios, atra-
ir investimento estrangeiro e poten-
cializar a geração de emprego e ren-
da na indústria cultural. As em-
presas selecionadas para a missaÞo
saÞo: Cavylabs, Eter Games, Flu-
tu, Gixer, GMD, Grumpy Fox Ga-
mes, Ignite, PushStart, Qubyte In-
teractive e Surprise CO.

“São Paulo já é um grande polo
da indústria de games no Brasil, e
a participação na GDC é uma opor-
tunidade estratégica para ampliar
parcerias e atrair investimentos. O
setor tem um enorme potencial de
crescimento e inovação, e essa mis-
são reforça nosso compromisso em
impulsionar negócios e gerar em-
pregos”, comentou a secretária da
Cultura, Economia e Indústria Cri-
ativas, Marilia Marton.
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Governo estadual leva empresas
para evento de games nos EUA

O setor de games movimenta
quase R$ 1 bilhão por ano e em-
prega 6 mil pessoas no Estado,
apontam dados da Associação
Brasileira das Desenvolvedoras de
Games (Abragames). São Paulo
ainda concentra 35% dos desen-
volvedores de games do país, o que
dá mais de 300 empresas.

CREATIVESP - O progra-
ma oferece um reembolso máxi-
mo de US$ 3 mil em despesas
elegíveis para custear até 50%
dos gastos das empresas seleci-
onadas com a viagem. Ele ain-
da promove eventos de ne-
tworking durante as missões e
oferece ações de consultoria,
monitoramento de resultados e
acompanhamento pós-evento.

Só no ano passado, foram
nove missões, que levaram 103
empresas da indústria cultural
para eventos sobre inovação, tec-
nologia, entretenimento, audiovi-
sual, cinema e literatura, por exem-
plo – entre eles a própria GDC e a
Gamescom, na Alemanha. A proje-
ção de negócios gerados pelo pro-
grama chegou a R$ 725 milhões,
além de 6,4 mil empregos.

Em 2025, o CreativeSP já este-
ve no Festival de Cinema de Berlim
(Alemanha) e no South by Sou-
thwest (EUA). E outras duas mis-
sões estão com inscrições abertas,
para os festivais de Cinema e de
Publicidade de Cannes (França).

As pequenas e médias empre-
sas (PMEs) – companhias com fa-
turamento anual de até R$ 90 mi-
lhões, conforme classificação do
Governo Federal, registraram, pelo
segundo ano consecutivo, cresci-
mento nas vendas online em 2024.

Conforme levantamento da
Nuvemshop, plataforma de e-com-
merce na América Latina, o mon-
tante movimentado foi de R$ 4,7
bilhões, um aumento de 42% em
relação ao ano anterior. O estudo
mostra ainda que essas platafor-
mas somaram mais de sete milhões
de clientes e venderam 73 milhões
de produtos, um crescimento de
30% a mais que em 2023.

Com um ticket médio de R$
247,60, quase um quarto das ven-
das (24%) foram geradas em redes
sociais, sendo o Instagram respon-
sável por 89% dessas operações.
Entre os estados, São Paulo lide-
rou o faturamento, com R$ 2,3 bi-
lhões. Em seguida, aparece Minas
Gerais (R$ 469 milhões), Rio de
Janeiro (R$ 356,5 milhões), Santa
Catarina (R$ 325,5 milhões) e Cea-
rá (R$ 260 milhões).

Para Eduardo Esparza, VP
General Manager da Tenerity Ibé-
ria e Brasil, companhia líder inter-
nacional de engajamento que au-
menta o valor do relacionamento
entre as empresas e seus consumi-
dores, os números reforçam uma
tendência crescente que dos últimos
anos. O executivo listou alguns fa-
tores podem explicar o cenário:

Uso de tecnologia: a integra-
ção crescente de tecnologias móveis
com o varejo online, principalmen-
te via smartphones, que tem im-
pacto direto no comportamento e

na decisão de compra dos consu-
midores; Marketplaces nas redes
sociais: essas plataformas abrem
fortalecem a relação entre marcas
e clientes, gerando novas oportu-
nidades de negócios. Esse potenci-
al é fortalecido por influenciadores
e creators que produzem conteúdo
a partir de experiências com pro-
dutos e serviços, engajando um
público-alvo qualificado e aumen-
tando a conversão em vendas.

Programas de benefícios:
consumidores estão cada vez
mais atentos às vantagens ofere-
cidas nas compras online. Os pro-
gramas de benefícios, como cash-
back e pontuações em cartões de
crédito, ajudam na retenção e no
retorno dos clientes.

Ações de retail media: investir
em propaganda digital e estratégi-
as de retail media permite uma
melhor integração das marcas en-
tre canais físicos e online, aproxi-
mando produtos e serviços do pú-
blico-alvo e impulsionando o fatu-
ramento das empresas.

Esparza também comenta que
o sucesso nas vendas online “não
depende apenas da oferta de pro-
dutos e serviços de qualidade, mas
também pela estratégia adotada,
considerando as vantagens do va-
rejo digital, a experiência do cliente
e a segmentação do público-alvo”.

PRODUTOS MAIS VEN-
DIDOS - As categorias mais bus-
cadas em 2024 somaram 19 milhões
de pedidos, um aumento de 41%
na comparação com 2023. Os seg-
mentos mais buscados ao longo de
2024 foram: Moda (R$ 1,6 bilhão),
Saúde & Beleza (R$ 442,5 milhões),
Acessórios (R$ 294 milhões), Casa

& Jardim (R$ 206,5 milhões). Ain-
da segundo os dados da Nuve-
mshop, em relação à forma de
pagamento, o Pix foi a preferên-
cia de 46% das compras, enquan-
to o cartão de crédito represen-
tou 45% das transações.

“O Pix e o cartão de crédito
são meios de pagamento ampla-
mente integrados ao comporta-
mento de consumo dos brasileiros
e exercem influência direta na jor-
nada de compra. No entanto, mais
do que praticidade, os consumido-
res buscam benefícios adicionais
durante a transação, como descon-
tos, cashback, programas de pon-
tos e outras experiências. O que es-
tamos vendo é que hoje, as PMEs
têm oferecido essas contrapartidas
e isso tem atraído cada vez mais
clientes. Sem dúvida, esse é um
movimento que deve ganhar ain-
da mais força nos próximos anos,
beneficiando o setor e, como con-
sequência, contribuindo para a ex-

pansão da economia digital no Bra-
sil”, enfatiza Eduardo.

TENERITY - A Tenerity é
uma multinacional americana com
sede em Stamford, especializada em
Customer Engagement, que vem
aprimorando o valor das relações
que as marcas têm com seus clien-
tes há pelo menos 50 anos. Atual-
mente presente em 15 países, inclu-
indo França, Espanha, Reino Uni-
do, Brasil e outros. Especialista em
aumento de retenção e geração de
receita incremental, a Tenerity aju-
da os seus clientes e-commerces de
todos os setores ao redor do mun-
do, com uma solução inovadora e
gratuita a construir relações mais
fortes e rentáveis com seus clien-
tes. Desde 2012 no Brasil, permite
aos e-commerces rentabilizarem e
melhorarem suas propostas de va-
lor por meio da receita extra gera-
da através da monetização da pá-
gina de confirmação com uma so-
lução de Retail Media.

Eduardo Esparza, VP General Manager da Tenerity Ibéria e Brasil

Divulgação
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Comissão recebe visita do
secretário de Cidadania
Paulo Nardino, titular da secretaria municipal de Cidadania e Parcerias
foi recebido pela Comissão de Defesa dos Direitos Humanos e Cidadania
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Alesp elege mesa diretora
para o biênio 2025-2026

A Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp) man-
terá seu papel democrático e se-
guirá aberta ao diálogo e à plura-
lidade de ideias, tendo como prio-
ridade a harmonia entre os pode-
res. É o que garantem o presiden-
te André do Prado (PL), o 1º se-
cretário Maurici (PT) e o 2º secre-
tário Barros Munhoz (PSDB), elei-
tos no último sábado, 15, para for-
mar a Mesa Diretora da Casa no
biênio 2025-2026.

Reeleito com 88 votos, André
do Prado ressaltou que o Parla-
mento continuará sendo protago-
nista no debate sobre o futuro do
estado, sempre pautado na melho-
ria da vida das cidadãs e dos cida-
dãos paulistas. “Durante os dois
últimos anos, mantivemos um di-
álogo constante e construtivo com
os poderes Executivo, Judiciário,
além do Ministério Público, do Tri-
bunal de Contas e da Defensoria
Pública. Esse trabalho harmônico
foi essencial para os avanços que
conseguimos”, destacou.

O presidente reforçou ainda
sua visão de que o Parlamento é,
por natureza, o “espaço para o de-
bate de ideias e o local onde o con-
traditório fortalece a democracia,
pois o contraditório é essencial
para o aprimoramento dos proje-
tos que tramitam na Casa”.

No último biênio, mais de

André do Prado (PL) foi reeleito presidente da Alesp para
o biênio 2025-2026; Maurici (PT) e Barros Munhoz (PSDB)
foram escolhidos como 1º e 2º secretários

Tom Oliveira

270 projetos foram aprovados
no Plenário, sendo 206 de inici-
ativa parlamentar. Além disso,
foram promovidas mais de 150
audiências públicas e cerca de 50
reuniões itinerantes em todo o
estado para debater a Lei Orça-
mentária Anual (LOA).

Eleito para o cargo de 1º se-
cretário, o deputado Maurici
(PT) ressaltou o debate contra-
ditório presente no parlamento
e destacou que estar eleito para
a Mesa Diretora não significa
concordar com as políticas im-
plementadas atualmente. “Signi-
fica, sim, que esse é o Parlamen-
to onde se debate e se constrói a
partir das diferenças”, citou.

Complementando a fala do
colega, o deputado eleito como 2º
secretário, Barros Munhoz (PSDB),
afirmou que, embora haja dificul-
dade no debate público, é necessá-
rio ter coragem e ousadia para en-
frentar os desafios que se apresen-
tam. “É com o espírito conciliador
que aceitei esse cargo”, destacou.

Composta pelo cargo de pre-
sidente e de 1º e 2º secretários, a
Mesa Diretora é a responsável
por organizar os trabalhos legis-
lativos, como as votações dos
projetos de leis, e chefiar todos
os setores administrativos da
Casa de Leis. Os membros são
eleitos a cada dois anos.

Criado para ser um espaço de
troca e reflexão para quem deseja
um respiro em meio à loucura da
vida contemporânea, o Laborató-
rio de Leitura permite, por meio
de leituras compartilhadas, a dis-
cussão de temas que tocam aspec-
tos fundamentais da existência
humana. Em um processo de es-
pelhamento com as narrativas e
seus personagens, o participante
do Laboratório de Leitura tem a
oportunidade de se perceber no
texto literário, de rever e ampliar
a maneira como vê o mundo, o
outro e a si mesmo, tendo a litera-
tura como um meio poderoso de
conhecimento do humano e, por-
tanto, de autoconhecimento.

Além de vivenciar um proces-
so profundo de reflexão e autoco-
nhecimento, o participante exerci-
tará sua capacidade de leitura, o
que o tornará não apenas um lei-
tor interessado por livros, mas um
ser humano capaz de ler um texto
de forma profunda e aprimorada.
Com o aprimoramento das suas
percepções de leitura e com as tro-
cas em grupo, será capaz de atingir
as diversas camadas de um texto
literário e encontrará o intercâm-
bio existente entre a leitura e a vida.

“Muito mais do que conver-
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Campinas terá Laboratório dedicado à Guimarães Rosa
Barbara Breithaupt

Raïssa Lettiére é formada
em Letras e Literatura pela
Pontifícia Universidade
Católica de Campinas

sar sobre o livro em si, o Labora-
tório de Leitura oferece um espa-
ço de autoconhecimento por meio
do texto literário discutido. As
histórias são lidas em forma de
espelhamento e os encontros per-
mitem conversas transformado-
ras, descobertas e insights pro-
fundos, facilitados pela metodo-
logia e dinâmica sempre acolhe-
dora e presentes nos encontros”,
explica Raïssa Lettiére.

Amante, defensora e profissi-
onal do livro há mais de 20 anos,
Raïssa Lettiére irá comandar um
laboratório de leitura a partir da
obra Manuelzão e Miguilim, de
Guimarães Rosa, um dos maiores
escritores brasileiros do século XX.

O Laboratório de Leitura será
realizado de forma virtual, visan-
do também acolher pessoas de ou-
tras regiões. Neste LabLei, o livro
escolhido, á fruto da junção de
duas novelas: Campo Geral e Uma
Estória de Amor. O romance Ma-
nuelzão e Miguilim é organizado
segundo as experiências do meni-
no Miguilim, que observa as pes-
soas e as coisas situadas em seu
universo sertanejo, e de Manu-
elzão, vaqueiro sofrido que perce-
be sua solidão na velhice. Os en-
contros acontecerão online, atra-

vés da plataforma zoom, nos dias
18 e 25 de março.

“Guimarães Rosa, um dos
maiores escritores brasileiros, toca,
em sua obra, dimensões elevadas
do humano e explora complexida-
des da existência de forma poética e
absurdamente profunda. Suas nar-
rativas provocam um enorme des-
lumbramento, um encanto pela vida
e uma descoberta de outras vidas a
serem desbravadas, à procura do
humano. Entrar em contato com sua
obra literária é encontrar o que há de
mais sublime nos livros: nossa
alma!”, afirma Raïssa.

Raïssa Lettiére, além de coor-
denar Laboratórios de Leitura e
ser editora do Grupo Editorial Re-
cord, também é escritora. Lançou
Das folhas que resistem (2021 –
Biblioteca Azul) e O cochilo de
Deus (2024 – Faria e Silva).

AUTORA - Raïssa Lettiére é
formada em Letras e Literatura pela
Pontifícia Universidade Católica de
Campinas. Em 2000, fundou a
Verus Editora, vendida, em 2010,
ao Grupo Editorial Record, onde
atuou como editora-executiva e
atualmente como consultora de
aquisição, tendo, ao longo dos
anos, lançado vários autores co-
nhecidos do público leitor.

Em 2021, publicou seu primei-
ro livro, De folhas que resistem,
uma coletânea de contos, publica-
da pelo selo Biblioteca Azul, da Glo-
bo Livros, e em 2024, O cochilo de
Deus, seu primeiro romance.

SERVIÇO
Inscrições para o Labora-
tório de Leitura de Manu-
e lzão e  Migu i l im,  d i re to
com a organizadora: (19)
99217-4079, Raïssa.

A Comissão de Defesa dos Di-
reitos Humanos e Cidadania, que
integra as nove comissões perma-
nentes da Câmara Municipal de
Piracicaba, na manhã desta segun-
da-feira (17), às 10h00, na “Walter
Ferreira da Silva”, segundo andar
do prédio anexo se reuniu com o
secretário municipal de Defesa dos
Direitos Humanos e Cidadania,
Paulo Nardino, que compareceu ao
Poder Legislativo como forma de
estreitar os laços de relacionamen-
tos entre o Executivo, com foco nas
demandas da população. A reunião
foi coordenada pela presidente da
Comissão, a vereadora Rai de Al-
meida (PT), seguido por Paulo
Henrique (Republicanos), relator,
e Edson Bertaia (MDB).

A nova secretaria municipal de
Cidadania e Parcerias tem como
intuito dialogar com conselhos
municipais, Orçamento Participa-
tivo e assessorar o prefeito nas ações
governamentais voltadas à formu-
lação de políticas públicas para a
promoção e defesa dos direitos
humanos e de cidadania.

A pasta deve articular iniciati-
vas e apoiar projetos voltados para
a promoção e defesa dos direitos
humanos, participação social e pro-
gramas de construção de uma so-

ciedade mais justa. Essa execução
será por organismos governamen-
tais, incluindo os Poderes Executi-
vo, Legislativo e Judiciário, e por
organizações da sociedade civil.

Paulo Nardino, graduado em
direito pela Unimep (Universidade
Metodista de Piracicaba), suplente
de vereador em 2023 e, tendo ex-
periência na Câmara como estagi-
ário, quando passou pelo Departa-
mento Legislativo agradeceu a aco-
lhida dos vereadores, perante a
Comissão dos Direitos Humanos
e, ao lado do gerente de Parceri-
as, Luiz Bená, discorreu sobre a
disposição do prefeito Helinho Za-
natta (PSD), na implantação des-
ta nova secretaria em Piracicaba,
na defesa da cidadania.

O secretário também referiu
a cidade de Sorocaba, bem como
a Capital Paulista, como exemplo
de lugares que já implantaram
esta iniciativa e, que em Piracica-
ba será um “fato histórico”, na
agregação de serviços e organi-
zações da sociedade civil, poder
público e iniciativa privada na
defesa da população.

O vereador Edson Bertaia se
reportou ao seu tempo de crian-
ça, quando teve aulas de karatê e
outras atividades físicas, nas de-

Pasta deve articular iniciativas e apoiar projetos voltados
para a promoção e defesa dos direitos humanos

Fabrice Desmonts

pendências de Centro Comunitá-
rio da região do bairro Morumbi,
onde estes espaços públicos ain-
da comportam a realização de
festinhas de casamentos e ani-
versários, em atividades que con-
templavam toda a população.

O vereador Paulo Henrique des-
tacou a disposição de contribuir para
que o Executivo de fato implemente
políticas públicas em defesa da po-
pulação. “Queremos ajudar a cons-
truir uma cidade melhor”, disse.

A vereadora Rai de Almeida
ressaltou o papel da Comissão dos
Direitos Humanos no convite que
fez ao secretário Paulo Nardino e,
reiterou a disposição da Câmara
no papel da nova secretaria, que
deverá impactar diretamente nas
políticas sociais, onde os conse-
lhos municipais e demais organi-
zações da sociedade civil a exem-
plo dos centros comunitários de-
verão serem consultados para
uma discussão mais ampla.
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Limpeza preventiva fortalece a eficiência do sistema de esgoto
Para manter a eficiência da

rede coletora e garantir mais segu-
rança e bem-estar à população, a
Mirante intensifica suas ações de
limpeza preventiva no sistema de
esgoto de Piracicaba. Somente nos
primeiros meses do ano, foram re-
alizadas 119 lavagens, abrangendo
15 quilômetros de tubulações, re-
forçando a prevenção contra obs-
truções, transbordamentos e im-
pactos ambientais.

“A limpeza preventiva é uma
iniciativa essencial para assegurar
o pleno funcionamento da rede.
Com um planejamento estratégico,
nossas equipes atuam continua-
mente para evitar possíveis bloque-
ios e preservar a qualidade do ser-
viço prestado à população”, des-
taca Isabelly Gonçalves, Diretora
Executiva da Mirante.

Além da manutenção regular,
a Mirante orienta sobre o uso res-
ponsável da rede de esgoto, incenti-
vando a população a evitar o des-
carte de resíduos, como lixo e gor-
dura, nos ralos e vasos sanitários,
que podem comprometer o sistema.

Em caso de necessidade, os mora-
dores podem acionar a empresa pe-
los telefones 0800 772 9611 ou 115.

Os benefícios da limpeza pre-
ventiva incluem: 1) prevenção de
entupimentos e transbordamen-
tos: Mantém o fluxo adequado do
esgoto, evitando transtornos e ga-
rantindo mais segurança para a

cidade; 2) ambiente mais saudá-
vel e livre de odores: A remoção
de resíduos reduz a formação de
gases e mau cheiro, proporcionan-
do mais qualidade de vida para a
comunidade; 3) proteção à saúde
pública: Ações preventivas redu-
zem os riscos de contaminação e
doenças associadas ao contato

com esgoto; 4) preservação do
meio ambiente: Evita o lançamen-
to indevido de efluentes em rios e
córregos, protegendo os recursos
hídricos da região; e 5) maior du-
rabilidade da infraestrutura: A
manutenção regular minimiza des-
gastes na tubulação e reduz a ne-
cessidade de reparos emergenciais.

Somente nos primeiros meses do ano, foram realizadas 119 limpezas de rede

Divulgação
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Requerimento pede informações
sobre o Estatuto do Magistério

Aprovado na 11ª Reunião
Ordinária de 2025, realizada
nesta quinta-feira (13), o reque-
rimento nº 200/2025, de auto-
ria do vereador André Bandeira
(PSDB), solicita informações ao
Chefe do Executivo sobre o con-
trato firmado com a Fundação
Instituto de Pesquisas Econômi-
cas (FIPE) para a elaboração do
Estatuto do Magistério e do Pla-
no de Carreira da Rede Munici-
pal de Educação de Piracicaba.

O pedido se baseia em infor-
mações previamente divulgadas
pela Secretaria Municipal de Edu-
cação. O vereador relata que em 14
de dezembro de 2024, matéria no
site da Prefeitura anunciou a for-
mação de uma comissão para ana-
lisar e discutir o texto-base do Es-
tatuto e do Plano de Carreira. Além
disso, em resposta ao requerimen-
to nº 1150/2024, protocolado pelo
vereador, a Secretaria informou
que recebeu da FIPE, em novem-
bro de 2023, um relatório com uma
proposta para o novo Estatuto, que
estava em avaliação pela Comissão
da Rede Municipal de Educação.

No entanto, em 18 de feverei-
ro de 2025, a atual secretária mu-
nicipal da Educação, Juliana Vicen-
tin, afirmou ao vereador Felipe
Gema (Solidariedade), em respos-
ta a outro requerimento, que des-
conhecia o estudo do Estatuto e não
havia recebido o relatório da FIPE.
“A declaração causou estranheza,
pois servidores efetivos e membros
da Comissão de análise do Estatuto
permaneceram nomeados na nova
gestão”, afirmou André Bandeira.

Diante dessas divergências, o
vereador André Bandeira solicita
esclarecimentos sobre a posição
atual da Secretaria em relação ao
Estatuto do Magistério e se há co-
nhecimento do documento. Ele
também questiona se a Comissão
formada em 2024 continua em ati-
vidade, se houve reuniões para dis-
cutir a proposta e solicita o envio
do relatório elaborado pela Comis-
são, com os pontos que não obti-
veram consenso.

Outro ponto abordado é a con-
sulta pública com os professores da

Rede Municipal, mencionada na
resposta ao requerimento n.º 1150/
2024. O vereador quer saber se ela
foi realizada e, caso contrário, qual
a previsão para sua execução. Por
fim, cobra um posicionamento so-
bre a data de envio do Estatuto do
Magistério à Câmara Municipal
para análise e votação.

Durante a discussão do re-
querimento, o vereador Josef
Borges (PP) informou que a rede
municipal não possui um estatu-
to do magistério e que a secretá-
ria de Educação, Juliana Vicen-
tin, ainda não recebeu o relatório
final da FIPE. Ele destacou que,
assim que o documento for en-
tregue, será avaliado e posterior-
mente encaminhado à Câmara.

Além disso, confirmou que a
comissão formada no governo an-
terior discutia o Plano de Carreira
com a FIPE e encaminhava suges-
tões para subsidiar os estudos. Em
relação aos requerimentos anteri-
ores, esclareceu que um foi res-
pondido pelo ex-secretário, en-
quanto outro foi encaminhado à
Secretaria de Administração, res-
ponsável pelo contrato com a FIPE.
Por fim, reforçou que a secretária
aguarda o relatório final para dar
continuidade ao processo.

Já o vereador Pedro Kawai
(PSDB), questionou a necessidade
da contratação da FIPE para a ela-
boração do Plano de Carreira da
Educação, destacando que, desde
2017, já existia um plano construí-
do pelos próprios profissionais da
rede em parceria com a prefeitura
e uma empresa contratada.

Ele criticou o gasto superior a
R$ 2 milhões com a FIPE, consi-
derado necessário, uma vez que o
plano anterior não foi votado por
falta de consenso entre os servi-
dores. Além disso, cobrou trans-
parência na prestação de contas
sobre os valores pagos à FIPE, res-
saltando que as respostas oficiais
devem ser fornecidas diretamen-
te pelo Executivo e não por outros
vereadores. “A Câmara deve se-
guir cobrando esclarecimentos e
garantir que as informações sejam
disponibilizadas”, declarou.
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Amamos arrecada café, leite
e bolacha para o Lar Betel
Associação Memorial Amigos de Sião (Amamos) arrecada café, leite e bolacha maisena
para residentes do Lar Betel; pontos de coleta estão estrategicamente localizados
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Legislativo aprova
requerimento sobre
condições do Centro POP

A iniciativa é promovida pela Associação Memorial Amigos de Sião
(Amamos)

Divulgação

A população de Piracicaba está
sendo convidada a participar de
uma importante campanha de ar-
recadação que beneficiará 80 ido-
sos residentes no Lar Betel.  A ini-
ciativa, promovida pela Associação
Memorial Amigos de Sião (Ama-
mos), busca coletar itens como café,
leite e bolacha maisena até a próxi-
ma sexta-feira, 21 de março.

Os pontos de coleta estão es-
trategicamente localizados no
Memorial Planos Assistenciais
(Rua Quinze de Novembro, 1259,
Bairro Alto), Núbia Modas (Rua
Benjamin Constant, 1255, Centro)
e Confraria Animal (Av. São João,
468, Centro). A entrega dos do-
nativos será realizada no sába-
do, 22 de março, durante o Tze-
dakah Festival, evento que acon-
tecerá no próprio Lar Betel.

Além da doação dos alimen-
tos, o evento contará com uma
programação especial voltada aos
idosos, com atividades lúdicas, re-
creativas, culturais e artísticas. O
objetivo é oferecer não só apoio
material, mas também momentos
de alegria e interação para os resi-
dentes da instituição.

Mauricio Ribeiro, coordenador

da Amamos, frisa que os itens soli-
citados para doação são de primei-
ra necessidade à manutenção da
dieta dos idosos, e sem o apoio da
sociedade civil, o estoque do Lar
pode ficar comprometido.

APOIO — A Amamos, res-
ponsável pela ação, é uma associ-
ação fundada em 2018 com sede
em Piracicaba, cujo propósito
principal é atuar  como braço  do
World  Jewish Congress  na cam-
panha  global #WeRemember,
que  visa  à  lembrança  do  Holo-
causto.  Com uma proposta laica,
apolítica e apartidária, a Amamos
promove anualmente o Ato Me-
morial às Vítimas  do  Holocaus-
to  e incentiva  iniciativas  sociais
pautadas  nos  conceitos  judai-
cos  de  Tzedakah  (caridade  e
justiça social) e Tikum Olam (me-
lhoria da sociedade).

Mauricio reforça a impor-
tância da ação, Segundo ele, “a
prática de Tzedakah é fundamen-
tal para promover a justiça social,
garantindo que os mais vulnerá-
veis recebam o apoio necessário de
forma justa. Já o conceito de Ti-
kum Olam nos lembra da nossa
responsabilidade de consertar o

mundo, atuando para melhorar
a sociedade e tornar o mundo
mais justo e solidário”, define.

A Amamos convida todos os
cidadãos a se engajarem nesta
campanha, que une solidariedade
e cidadania em prol de uma causa
nobre. A participação da comuni-
dade é essencial para levar con-
forto e dignidade aos idosos do
Lar Betel, além de contribuir para
um mundo melhor e mais justo.
Para mais informações sobre a
campanha e como contribuir, en-
tre em contato com os organiza-

dores nos pontos de arrecadação
ou diretamente com a Amamos
pelo WhatsApp (19) 98243-8817.

SERVIÇO
Arrecadação de leite, café e
bolacha maisena para o Lar
Betel, até sexta, 21 de março.
Pontos de arrecadação:  Me-
morial Planos Assistenciais
(R. Quinze de Novembro,
1259, Alto) Núbia Modas (R.
Benjamin Constant, 1255,
Centro) Confraria Animal (Av.
São João, 468, Centro).
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Inscrições para a mostra seguem até 2 de abril
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Secretaria Munici-
pal da Cultura e Pinacoteca Mu-
nicipal Miguel Dutra, reforça
que seguem abertas até 2/4 as
inscrições para o VIII Salão de
Aquarelas de Piracicaba (SAP).
Artistas de todo o Brasil podem
participar gratuitamente, inscre-
vendo-se exclusivamente pelo
formulário online: https://
forms.gle/TYq4s2gLkZyrjP74A.
O regulamento completo está dis-
ponível no site da Pinacoteca:
www.pinacoteca.piracicaba.sp.gov.br.

O Salão, que já se consolidou
como um dos principais eventos
de arte do município, tem como
objetivo valorizar a técnica da
aquarela e fomentar as artes vi-
suais em todo o Brasil. Cada ar-
tista pode inscrever de duas a cin-
co obras inéditas e originais, envi-
ando imagens em alta resolução
no formato PDF, contendo nome
do artista, título, ano de produ-
ção, técnica e dimensões. Inscri-

Passeio de Carroça da artista Eliana de Jesus Lima Santos

Divulgação

ções feitas por outros meios, como
CDs, pendrives ou fotos de baixa
qualidade, não serão aceitas.

O secretário da Cultura, Car-
los Beltrame, destaca a importân-
cia do evento para a cena artística
nacional. “O SAP vem ganhando
reconhecimento a cada edição,

trazendo visibilidade para artis-
tas de diferentes regiões do país e
reafirmando o compromisso da
Prefeitura com a cultura e as ar-
tes visuais”, afirma.

SELEÇÃO E PREMIA-
ÇÃO - A premiação contará com
o Prêmio Aquisitivo Prefeitura de

Piracicaba, no valor de R$ 8.000,
além de três Menções Honrosas e
o Prêmio Capa, que garantirá a re-
produção da obra vencedora na
capa do catálogo e nos materiais
gráficos do Salão. A seleção das
obras será realizada em duas eta-
pas: na primeira, os trabalhos se-
rão analisados digitalmente e, na
segunda, as obras físicas serão
avaliadas para compor a exposi-
ção e concorrer aos prêmios.

SERVIÇO
Inscrições para o VIII Salão
de Aquarelas de Piracicaba.
De 26/02 a 02/04, exclusiva-
mente pelo formulário online:
h t t p s : / / f o r m s . g l e /
TYq4s2gLkZyrjP74A. Abertura
do Salão: Pinacoteca Muni-
cipal Miguel Dutra, de 9/05 a
20/07. Visitação de terça a
domingo e feriados, das 9h
às 17h. Informações: (19)
3412-3770, www.pinacoteca.
piracicaba.sp.gov.br ou e-mail
pinacoteca@piracicaba.sp.gov.br.
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Vereador aponta precariedade no serviço de hemodiálise
A situação da hemodiálise em

Piracicaba tem gerado preocupação
a pacientes e familiares, conforme
apontou o vereador Laércio Trevi-
san Jr. (PL), ao utilizar a tribuna
durante a 11ª reunião ordinária,
realizada nesta quinta-feira (13).

Segundo Trevisan Jr., a defi-
ciência no atendimento está obri-
gando algumas pessoas a ficarem
internadas por longos períodos
para garantir o tratamento, en-
quanto outras precisam se deslo-
car até São Paulo, enfrentando di-
ficuldades financeiras e físicas.

“Há casos de pacientes que per-
manecem internados por até 15
dias, sem possibilidade de sair do
hospital, pois, caso deixem a in-
ternação, correm o risco de per-
der o acesso à hemodiálise. Em
outra situação, uma paciente pre-
cisa viajar até São Paulo para fa-
zer o procedimento, que deveria
ser realizado três vezes por sema-
na, mas, devido às dificuldades fi-
nanceiras, só consegue realizá-lo
uma vez”, afirmou.

Trevisan Jr. questionou os
deputados estaduais: “Onde es-

tão os deputados estaduais de
Piracicaba para defender a am-
pliação desse atendimento? E a
ampliação do Hospital Regio-
nal?”. Ele também citou o orça-
mento do município. “Caiu a ar-
recadação? Não”, afirmou.

INFRAESTRUTURA -
Trevisan Jr. abordou ainda outros
serviços, relacionados à infraestru-
tura da cidade. Um deles foi  a
substituição da iluminação públi-
ca por lâmpadas de LED. “A mi-
nha preocupação era de que,
quando as lâmpadas queimassem,

a cidade poderia ficar no escuro.
Quem será responsável pela troca
das lâmpadas”, questionou.

O vereador também fez
questão de destacar “secretári-
os municipais que tentam agi-
lizar providências, como o sub-
secretário Paulo Ferreira da
Silva”. “Conversei com ele e ele
irá atuar nas questões da lim-
peza pública, poda de árvores,
manutenção do Cemitério e do
túmulo do Prudente de Mora-
es e também do Museu Pruden-
te de Moraes”, afirmou.

Durante a 11ª Reunião Or-
dinária da Câmara Municipal de
Piracicaba, realizada na noite des-
ta quinta-feira (13), foi aprovado
o requerimento 206/2025, do ve-
reador Cássio Luiz Barbosa (PL),
o Cássio Fala Pira. O documento
solicita ao Executivo informações
detalhadas sobre as condições es-
truturais e de manutenção do
Centro POP, localizado na rua
Voluntários de Piracicaba, no
Centro da cidade.

Ao justificar o pedido, o par-
lamentar destacou a precarieda-
de do local, que, segundo ele, com-
promete tanto o atendimento à
população em situação de vulne-
rabilidade social quanto a saúde
e segurança dos servidores que
atuam no espaço. “Até para os
funcionários que trabalham ali é
desumano. A secretária disse que
vai mudar o local do Centro POP,
porque as instalações são inade-
quadas. Totalmente insalubre”,
afirmou Cássio Fala Pira, duran-
te sua fala no plenário.

O requerimento aponta uma
série de problemas estruturais
identificados no equipamento
público, como cadeiras quebra-

das, presença de mofo nas pare-
des, teto com aberturas que ex-
põem o ambiente às condições cli-
máticas, piscina desativada e com
acúmulo de lodo, paredes descas-
cadas, estruturas metálicas enfer-
rujadas e armários quebrados
com risco de queda. Conforme o
texto, tais deficiências comprome-
tem não apenas a qualidade do
atendimento aos usuários, mas
também colocam em risco o bem-
estar de quem trabalha no local.

O vereador solicita que o Exe-
cutivo informe se há conhecimen-
to oficial sobre a situação atual do
espaço, se foram realizadas visto-
rias técnicas e, em caso positivo,
qual o parecer emitido. Também
busca saber se existe um crono-
grama para execução das manu-
tenções, qual o prazo previsto para
os reparos e, caso ainda não te-
nha havido vistoria, qual o moti-
vo da ausência dessa ação por par-
te da secretaria competente. O re-
querimento ainda questiona sobre
eventuais entraves que possam
impedir a realização das melhori-
as e solicita outras informações
pertinentes sobre as providências
que estão sendo adotadas.
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Requerimento cobra as informações
sobre entrega de próteses auditivas

Durante a 11ª Reunião Or-
dinária da Câmara Municipal de
Piracicaba, na noite desta quin-
ta-feira (13), foi aprovado o re-
querimento 201/2025, do verea-
dor Fábio Silva (Republicanos). A
propositura solicita ao Executivo
informações sobre a aquisição e
distribuição de próteses auditivas
na rede pública municipal.

O documento tem como base
informações divulgadas no site da
Prefeitura de Piracicaba em outu-
bro de 2024, quando foi anuncia-
da a compra de 2.056 aparelhos
de amplificação sonora individu-
al (AASI) com o objetivo de zerar a
fila de espera por esse tipo de equi-
pamento. A aquisição foi realiza-
da por meio do pregão eletrônico
278/24, conforme informou o
Executivo na ocasião.

No entanto, o parlamentar
questiona se os aparelhos já foram
efetivamente entregues aos paci-
entes que aguardam pela prótese
auditiva. Segundo ele, há relatos
extraoficiais de que os dispositi-
vos ainda não teriam sido distri-

buídos, o que motivou a elabora-
ção do requerimento.

Entre os pontos levantados no
documento, o vereador questiona
se houve a entrega dos aparelhos
e, caso negativo, quais os motivos
para a não distribuição até o mo-
mento. Também indaga se, diante
do tempo decorrido, será necessá-
rio que os pacientes passem por
novos exames de audiometria para
garantir a adequação dos equipa-
mentos, e como será organizada
essa etapa, caso seja necessária.

O requerimento ainda bus-
ca esclarecer se os aparelhos ad-
quiridos seriam suficientes para
zerar a fila de espera, mesmo
com a possível necessidade de
reavaliações clínicas, além de
solicitar informações sobre o lo-
cal onde os equipamentos estão
armazenados e se esse espaço
oferece condições adequadas
para a conservação dos mesmos.

O parlamentar também pergun-
ta qual o prazo máximo previsto para
que os aparelhos sejam entregues aos
pacientes que necessitam.
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Educadores lançam abaixo-assinado para o
governador desistir de pedágios na SP-304
Implementação desses pedágios resulta em injustas despesas para as pessoas,  pois
terão que arcar com até seis taxas de pedágios diariamente para trabalharem

O movimento “Educadores
Unidos pelo Brasil” lançou no úl-
timo final de semana um movi-
mento, através de abaixo-assina-
do online, para pressionar o go-
vernador do Estado de São Paulo,
Tarcísio de Freitas, a desistir de
privatizar e instalar praças de pe-
dágios na SP-304 (Rodovia Luiz
de Queiroz) que liga Piracicaba a
Americana, passando pela cidade
de Santa Bárbara d´Oeste. O mo-
vimento tem total apoio do man-
dato da deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT) e segunda pre-
sidenta da Apeoesp, que já se po-
sicionou contrária e declarou que
lutará contra mais este ataque do
governador à população paulista.

O abaixo-assinado, online, pode
ser assinado no link https://
chng.it/qjzMbbCPjn

A decisão de fazer este abaixo-
assinado, conforme a deputada
estadual Professora Bebel, a primei-
ra parlamentar estadual da cidade
a se posicionar contrária à privati-
zação da SP-304, é para mobilizar
a população de Piracicaba, Ameri-
cana e Santa Bárbara d‘Oeste con-
tra a instalação de praças de pedá-
gios na rodovia Luiz de Queiroz.
“Um absurdo o governador iniciar
o processo de privatização desta
rodovia que já está totalmente du-
plicada, há cerca de 40 anos, e que
precisa unicamente de conserva-
ção, que deve ser custeado com re-

cursos do IPVA que todos os pro-
prietários de veículos já pagam.
Instalar três praças de pedágios,
num trecho de menos de 30 quilô-
metros, é penalizar toda população
desta região. Por isso, chamo a
atenção para a importância deste
movimento, que é suprapartidário
e visa apenas defender os interes-
ses da nossa região, inclusive das
cidades turísticas que certamente
serão afetadas”, destaca Bebel.

No documento, que encabeça
o abaixo-assinado, é feito apelo ao
governador Tarcísio de Freitas,
com forte defesa do direito de ir e
vir de toda a população, por meio
de rodovias e meios de transporte
acessíveis a todas e todos. “Nossas

rodovias não podem ser espaços e
instrumentos de lucro para empre-
sas privadas. Trata-se de serviço
público que deve ser provido pelo
Poder Público. Por esta razão, não
podemos concordar com a imple-
mentação de novos postos de pe-
dágios ao longo da Rodovia Luiz
de Queiróz (SP-304), na região que
abrange os Municípios de Ameri-
cana, Santa Bárbara d’Oeste e Pi-
racicaba, decidida pelo Governo do
Estado”, diz trecho do manifesto.

No documento, que encabeça
o abaixo-assinado, também é en-
fatizado que “trata-se de uma ro-
dovia muito importante para a re-
gião, com tráfego intenso, pela
qual se deslocam milhares de mo-

radores e trabalhadores e também
grande volume de produtos. A im-
plementação de tais pedágios re-
sulta em injustas despesas para as
pessoas (muitos terão que arcar
com até seis taxas de pedágios di-
ariamente para trabalharem), as-
sim impactará nos preços das mer-
cadorias que ali circulam, preju-
dicando pessoas e a economia do
país, para além da região direta-
mente afetada. Também haverá o
adensamento do tráfego urbano
nas cidades do entorno. Por essas
razões, e tantas outras que pode-
ríamos apresentar, nós, morado-
res de Piracicaba, Americana,
Santa Bárbara D´Oeste (que, jun-
tas, somam uma frota de mais de

600 mil veículos) e região reivin-
dicamos do Governo do Estado
que cancele a instalação desses
pedágios”, defende o movimento
Educadores pelo Brasil.

A proposta do governador
Tarcísio de Freitas, que já marcou
até a data do leilão, é de privatizar
a rodovia e colocar pedágios a par-
tir de novembro do próximo ano,
logo após as eleições em que deve
ser candidato à reeleição. A co-
brança, se implantado, será por
meio do sistema free flow (Siste-
ma Automático Livre), feita por
meio de tag ou da leitura das pla-
cas dos veículos, com o motorista
recebendo, em sua casa, posteri-
ormente, a cobrança.

Fotos: Divulgação

A deputada Professora Bebel diz que o abaixo-assinado um instrumento para mobilizar a
população contra mais este ataque do govenador Tarcísio de Freitas à população paulista

O tráfego de veículos pela SP-304, Luiz de Queiroz, que é duplicada há 40 anos, é intenso
e o governador quer colocar três praças de pedágios no trecho de menos de 30 km
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Complexo poliesportivo
é tema de requerimento

A busca por informações so-
bre a viabilidade de implantação
de um complexo poliesportivo na
rua Franco da Rocha, no bairro
Sol Nascente, é tema do requeri-
mento 202/2025, aprovado na
noite desta quinta-feira (13).

De autoria do vereador Marco
Bicheiro (PSDB), a propositura apre-
ciada na 11ª Reunião Ordinária da
Câmara destaca a existência de uma
área no local, “com uma estrutura
formada por quadra coberta, bar-
racão e um campo de futebol”.

O vereador ainda aponta no
texto “que aquela região é carente
de local de lazer para a população”,
e que “um complexo poliesportivo
pode abrigar de forma adequada
as aulas de ginástica oferecidas
atualmente no Varejão do Jardim
Alvorada”, além de poder se tor-
nar um espaço para treinamentos
de esportes de alto rendimento.

Marco Bicheiro, além de per-
guntar à Prefeitura se é possível a
realização de estudo de viabilidade
para a implantação do complexo
poliesportivo no local, também
questiona a quantidades de com-
plexos já existentes na cidade, por

bairros, e indaga se o programa de
governo do atual prefeito prevê a
construção de novos complexos
poliesportivos na cidade.

Ele ainda pergunta qual o
orçamento da Secretaria Muni-
cipal de Esportes, Lazer e Ativi-
dades Motoras para 2025, bem
como se estão previstos, neste or-
çamento, recursos para criação
de novos complexos.

Ao justificar seu voto na Tri-
buna, ele disse: “trabalhei por 18
anos na UBS do Alvorada. Tenho
muito carinho pela região, a qual
se encontra abandonada. Ela cres-
ceu muito e necessita de áreas como
essa. Nós podemos desenvolver ali
esportes de alto rendimento, pistas
de caminhada. Ela tem uma área
verde maravilhosa. Acho que da-
ria para trabalhar com as crian-
ças, na sua formação, desenvolven-
do atividades físicas e lúdicas. A
própria atividade que hoje é desen-
volvida lá dentro do sacolão, zum-
ba, ginástica, poderia ser transfe-
rida para o local. Seria um ganho
enorme se pudéssemos fazer esse
espaço, para desenvolvimento e
valorização da região”.

Como maneira de proporcio-
nar mais lazer aos servidores pú-
blicos municipais, o Sindicato dos
Trabalhadores Municipais firmou
uma parceria com o Sindicato dos
Trabalhadores Metalúrgicos de
Piracicaba e Região.

A assinatura do contrato foi
formalizada na sexta-feira, dia 14,
na sede dos Trabalhadores Meta-
lúrgicos, com as presenças do presi-
dente, Wagner da Silveira (Juca) e
os diretores da entidade, Emerson
Antonio da Silva (Sucrilhos) e Hugo
Liva Junior. Representando o Sin-
dicato dos Trabalhadores Munici-
pais estavam o presidente, José Val-
dir Sgrigneiro, o dirigente, José Os-
mir Bertazzoni e o administrador,
Henrique de Almeida Leme.

Com a parceria firmada, os
servidores e seus dependentes po-
derão usufruir com valor acessível
do espaço do Clube Recreativo dos
Metalúrgicos, Colônia de Férias na
Praia Grande e dos serviços de saú-
de, incluindo o odontológico.

Segundo o presidente, Valdir
a parceria veio em um bom momen-
to, “Buscamos essa parceria, por
entender que a categoria precisa
mais uma opção de lazer, e temos a
certeza que foi uma escolha certa”.

O presidente dos trabalhado-
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Municipais firmam convênio com o Sindicato dos Metalúrgicos

res metalúrgicos, Juca disse que
todos os trabalhadores são bem-
vindos ao espaço de lazer “Todas
as categorias de trabalhadores e
aposentados podem se associar ao
nosso Sindicato e garantir muitos

benefícios. No caso dos servidores
municipais, nossa parceria permi-
te um acesso com valores bem dife-
renciados para esse público. Esta-
mos satisfeitos e de portas abertas
para recebê-los com excelência”.

Para garantir o benefício,
os servidores municipais pre-
cisam apresentar a carteiri-
nha da categoria, nas secre-
tarias da sede, subsedes ou
clube dos metalúrgicos.

Trabalhadores Metalúrgicos e Servidores Municipais firmam parceria

Divulgação
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Câmara aborda segurança e
proteção no ambiente digital
Tema foi debatido em audiência pública realizada na tarde desta sexta-feira (14),
que buscou refletir sobre ações voltadas a proteger crianças e adolescentes na internet
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TRE-SP abre seleção de
estágio para estudantes

O Tribunal Regional Eleito-
ral de São Paulo (TRE-SP) abriu,
na última sexta-feira, 14, seleção
de estágio para estudantes de ní-
vel médio. São oferecidas 130 va-
gas para o interior e 45 para a
capital, além da formação de ca-
dastro reserva. Os selecionados
vão trabalhar em zonas eleitorais
do estado e unidades da sede do
Tribunal, no centro da capital. As
inscrições podem ser feitas até 30
de março, no site da Universida-
de Patativa do Assaré (UPA), or-
ganizadora do certame.

O processo seletivo será feito
mediante prova objetiva on-line
de múltipla escolha, de caráter
classificatório e eliminatório,
composta por 30 questões (10 de
Língua Portuguesa, 10 de Mate-
mática e 10 de Conhecimentos
Gerais). O conteúdo programáti-
co pode ser conferido no edital. A
prova será aplicada em 6 de abril
e o gabarito preliminar, divulga-
do em 7 de abril no site da UPA.

O estágio tem duração míni-
ma de um ano, podendo ser pror-
rogado por igual período. As ati-
vidades serão exercidas de for-
ma presencial, com 4 horas diári-
as. A estagiária ou estagiário re-
ceberá bolsa-auxílio de R$ 550
mensais mais auxílio-transporte
no valor diário de R$ 10.

A estudante ou o estudante,

no momento da contratação ou
durante a vigência do estágio, não
pode ter filiação a partido políti-
co; exercer atividade político-par-
tidária; ser cônjuge, companheira
ou companheiro ou parente em li-
nha reta, colateral ou por afinida-
de, até o 3º grau, inclusive, de par-
lamentar, de chefe do Executivo e
de sua vice ou seu vice e, ainda,
em anos eleitorais, de candidata
ou candidato a eleição.

Também não pode ser côn-
juge, companheira ou companhei-
ro ou parente em linha reta, cola-
teral ou por afinidade, até o 3º
grau, inclusive, de juíza ou juiz
eleitoral, chefe de cartório ou da
gestora ou gestor responsável pela
unidade da Secretaria do TRE-SP
em que for estagiar.

Do total de vagas, 10% serão
destinadas a pessoas com defici-
ência e 30% às candidatas e aos
candidatos negros. Em cumpri-
mento ao artigo 2º da Resolução
CNJ nº 255/2018, alterada pela
Resolução CNJ nº 540/2023, as
estagiárias e os estagiários deve-
rão ser admitidas e admitidos ob-
servando-se, sempre que possível,
a proporção de homens e mulhe-
res equanimemente, com perspec-
tiva interseccional de raça e etnia,
proporcionando a ocupação de, no
mínimo, 50% de mulheres no to-
tal de postos de estágio.

Divulgação

O processo seletivo será feito mediante
prova objetiva on-line de múltipla escolha

Audiência pública solicitada pela vereadora Rai de Almeida foi
realizada na sexta (14), no Plenário “Francisco Antonio Coelho”

Rubens Cardia

Os diversos desafios e variá-
veis relacionadas à segurança e à
proteção infanto-juvenil no ambi-
ente digital foram abordados em
audiência pública realizada no Ple-
nário da Câmara Municipal de Pi-
racicaba na tarde desta sexta-feira
(14), que reuniu profissionais das
áreas de educação e tecnologia,
advogados, conselheiros tutelares,
vereadores, pais de crianças e ado-
lescentes interessados no tema.

O encontro foi solicitado e pre-
sidido pela vereadora Rai de Al-
meida (PT), autora do requerimen-
to 127/2025, que na abertura do
evento pontuou: “esse é o início de
uma discussão que nós precisamos
fazer de forma continuada e per-
manente. Temos acentuado o pro-
blema desse ambiente virtual, que
tem se tornado um ambiente mui-
to delicado, bastante complicado,
especialmente para as nossas cri-
anças e jovens. E cada vez pior,
pois o celular passou a ser um brin-
quedo das crianças. Desde tenra
idade já é disponibilizado um ce-
lular nas mãos das crianças como
ferramenta de entretenimento.
Elas vão crescendo, e os pais dei-
xam de ter cuidado e de saber o
que elas têm acessado.”

A fala da vereadora foi corro-
borada Karina Queiroz, Diretora
Executiva do Instituto Teckids -
voltado à educação em cibersegu-
rança e à proteção da criança onli-
ne - que apresentou dados que dão
conta do acesso cada vez mais pre-
coce à internet, como por exemplo
o de que, em 2024, 44% das crian-
ças de até 2 anos acessaram a rede,
o que representa um aumento de
9% em relação a 2015.

“Em domicílios das classes AB,
45% das crianças de 0 a 2 anos,
90% das de 3 a 5 anos e 97% das de
6 a 8 anos eram usuárias da inter-
net em 2024”, falou.”

Se por um lado o acesso se dá
de forma cada vez mais precoce, o
controle e a capacitação de pais,
professores e responsáveis por mo-
nitorar o que se é publicado e aces-
sado pelas crianças e adolescentes,
por outro lado, nem sempre acom-
panha o mesmo ritmo.

“Menos de 20% das escolas
contam com gestores que rece-
beram treinamento sobre políti-
cas de proteção online”, disse.
Ainda segundo dados trazidos
por Karina, 78% dos estudantes
acessam a internet em escolas
públicas sem qualquer filtro ou
controle de conteúdo.

Soma-se a isso questões
comportamentais e sociais que,
segundo ela, fazem com que en-
xerguemos o uso de dispositivos
tecnológicos por crianças e ado-
lescentes não apenas como acei-
to, mas como necessário.

Há ainda, de acordo com a
Diretora Executiva do Instituto
Teckids, o fato de que a exposição
da sexualidade nas redes é tam-
bém muitas vezes normalizada por
crianças e adolescentes, que desco-
nhecem em boa parte os riscos en-
volvidos, por exemplo, em se publi-
car determinados conteúdos.

Outro ponto por ela salienta-
do, corroborado por pesquisas, é
o de que a maior parte das crian-
ças e adolescentes não possuem
as habilidades operacionais, in-
formacionais, sociais e criativas
para lidarem a contento com si-
tuações como, por exemplo, a de
saber a quantidade exata de di-
nheiro gasto com determinado
aplicativo ou mesmo saber iden-
tificar se determinado conteúdo
online é ou não patrocinado.

De acordo com Karina, as-
sim, faz-se necessário o desenvol-
vimento de uma política pública
que traga efetivamente diretrizes
aos órgãos públicos, escolas e so-
ciedade civil voltadas à promoção
de ações e responsabilizações bem
como, na sequência, a elaboração
de projeto de lei que assegure, no
ambiente escolar, a implementa-
ção de programas de prevenção e
promoção da proteção de crian-
ças e adolescentes no ambiente
digital, “abrangendo a capacitação
de gestores, educadores e a cons-
cientização de alunos e suas famí-
lias, de forma multidisciplinar”.

AÇÕES NA REDE MUNI-
CIPAL DE ENSINO -  De acor-
do com Viviane Regina Gimenes
Cavalcanti, superintendente peda-
gógica da Secretaria Municipal de
Educação, existem diversas ações
e parcerias estabelecidas pela pas-
ta, a exemplo de uma com a Goo-
gle, por meio da Google for Educa-
tion, além investimentos na forma-
ção de professores e o foco na in-
tensificação da aplicação da BNCC
(Base Nacional Comum Curricular)
da Computação, “que traz os pon-
tos necessários para desenvolver-
mos em nosso currículo enquanto
objeto de conhecimento”.

Ainda de acordo com Vivia-
ne, Piracicaba foi pioneira em
trazer o projeto Hackshield, vol-
tado à segurança digital.

Segundo a Coordenadora de
Formação Continuada da Secreta-
ria Municipal da Educação, Héri-
ka Lucas Machado, o debate sobre
a tecnologia deve ser feito de for-
ma responsável e significativa na
rede. “Nosso público são crianças
de 0 a 10 anos. É um público que,
pela orientação da Sociedade Bra-
sileira de Pediatria, deveria ter aces-
so a pouquíssimas telas. Então, não
podemos ser nós, da escola, a colo-
carmos essas crianças o tempo
todo em frente a uma tela, princi-

palmente se for em uma situação
de passividade”, disse.

De acordo com ela, no quesito
formação, a temática tecnológica
deve ser pensada de forma multi-
disciplinar, priorizando nos alunos
o pensamento computacional, a
cultura e a segurança digital de
uma forma lúdica. “Temos a preo-
cupação de trabalhar com crianças
de até os sete anos na maioria das
vezes de uma maneira desplugada.
Tecnologia não se refere só às telas,
existem inúmeras formas de pen-
sarmos as tecnologias e o pensa-
mento computacional”, explicou.

Ela ainda citou outras inicia-
tivas, como a Primeira Feira de
Matemática Ciência e Tecnologia,
com foco na formação dos profes-
sores, dentro de projetos focados
ao emprego da tecnologia em situ-
ações concretas e outras.

PAPEL DAS “BIGTECHS”
- Durante a audiência, além do
papel da escola e dos responsáveis
pelas crianças e adolescentes no
ambiente digital, os participantes
também defenderam que é papel
das grandes empresas de tecnolo-
gia, as chamadas “Bigtechs”, a ofer-
ta de ferramentas e dispositivos
capazes de permitirem um maior
controle do conteúdo fruído, em
especial nas redes sociais.

“Elas poderiam ter seus apli-
cativos controlados, mas isso não
é de interesse delas . O interesse é
ganhar dinheiro, e não importa
como. Nós, que trabalhamos com
tecnologia sabemos que é possível
ter controle”, ponderou Paulo
Henrique Machado, da Associa-
ção das Empresas de Tecnologia
de Piracicaba e Região.

OUTRAS ABORDAGENS
E ENCAMINHAMENTOS - A
audiência também contou com a
contribuição remota de Pilar La-
cerda, Secretária Nacional dos Di-
reitos da Criança e do Adolescente,
que em vídeo gravado elogiou a
iniciativa da audiência.

Ela ainda falou sobre o lan-

çamento, nesta semana, do Guia
do Uso de Telas, elaborado pelo
Governo  Federal, e defendeu a
formação, a leitura, o diálogo e a
criação de espaços acolhedores
para as diversas dúvidas existen-
tes sobre o tema, a fim de viabili-
zar a construção de caminhos
que tragam segurança para cri-
anças e adolescentes no ambien-
te digital e ajudem escolas, pais e
familiares a enfrentarem os no-
vos cenários tecnológicos.

“Mais do que ter um ambien-
te seguro, é preciso ensinar para
essas crianças e adolescentes valo-
res, na forma física e no real, para
que eles também façam isso no
mundo digital”, ponderou o vere-
ador Gustavo Pompeo (Avante).

Durante o encontro, também
foi destacada a necessidade de um
maior preparo por parte dos equi-
pamentos públicos de diversas áre-
as, como da assistência social e da
saúde, a fim de acolher crianças e
adolescentes que tenham, de al-
guma forma, sofrido qualquer tipo
de violação nas redes.

Rai de Almeida, ao término da
audiência, ponderou que as políti-
cas voltadas à melhoria da segu-
rança no ambiente digital depen-
dem da atuação conjunta de todas
as esferas governamentais, e enfa-
tizou o papel de ações em âmbito
local: “do ponto de vista de políti-
cas públicas, temos que sentar com
o Governo, na mesa do Prefeito,
junto com algumas secretarias, com
a da Assistência Social, Cultura e
Educação. Nós não temos no mu-
nicípio um organismo que pense a
questão tecnológica”.

Os participantes da audiên-
cia também frisaram a importân-
cia de uma integração maior en-
tre os diversos atores envolvidos
na temática, além de levar o as-
sunto para espaços e fóruns mu-
nicipais já em vigor, a exemplo do
Conselho Municipal de Ciência,
Tecnologia e Inovação, como meio
de se ampliar o debate.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) utilizou a tribuna da
Câmara para falar sobre o even-
to Conexão Brasil x Itália, reali-
zado na Câmara Municipal de
Campinas, do qual ele participou
juntamente com representantes
da Società Italiana di Mutuo Soc-
corso de Piracicaba.

O evento contou também
com a participação do deputado
ítalo-brasileiro, Fábio Porta, que
representa a comunidade italia-
na no exterior. “Revivemos o
sentimento de pertencimento,
sou de origem italiana. Tenho
sentimento grande pela Itália por
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Pompeo destaca evento
Conexão Brasil x Itália

ser a minha origem. Agradeço a
todos que estavam lá”, afirmou.

Gustavo também reafirmou o
seu orgulho pela Società italianadi
Mutuo Soccorso de Piracicaba, que
tem 137 anos e do seu teatro, com
120 anos. “Temos um projeto de re-
forma desse teatro, contamos com
o apoio de empresas e o projeto de
restauro foi aprovado pelo Proac
(Programa de Fomento à Cultura),
do Estado de São Paulo”, disse.

O vereador também desta-
cou o apoio do deputado ítlalo-
brasileiro ao Núcleo Jovem da
Societá Italiana, para estabele-
cer conexões com a Itália.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, na 11ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira
(13), o requerimento nº 199/2025,
de autoria do vereador Felipe Jor-
ge Dario (Solidariedade), o Felipe
Gema, que questiona o Poder
Executivo sobre a interdição do
trecho final da rua José Tomaze-
lla, no bairro Alvorada.

AAAAALLLLLVVVVVORADORADORADORADORADAAAAA

Felipe Gema questiona
interdição de via no bairro

No documento, o parlamentar
lembra que a via possui fluxo in-
tenso de veículos e moradores, já
que fica próximo à Escola Walter
Radamés. Ele pergunta, no reque-
rimento, o motivo de bloqueio da
via e se existe algum prazo para li-
beração. Além disso, questiona se
existe algum projeto em desenvol-
vimento para revitalização da rua.

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Palestra sobre a cultura do escrito abre a 2ª Semana da Alfabetização
A 2ª Semana da Alfabetiza-

ção teve início na tarde de ontem
(17), no anfiteatro da Secretaria
Municipal de Educação, com a
palestra Infâncias e Sensibilida-
des: Culturas do Escrito nos Co-
tidianos Escolares, ministrada
pela Profª Ms. Camila Petrucci
Rosa. O evento, que tem como
tema Leitura e Escrita: Experiên-
cias, Significados e Sentidos, é
gratuito e voltado exclusivamen-
te para os educadores da Rede
Municipal de Educação.

A cerimônia de abertura con-
tou com uma apresentação mu-
sical da supervisora Eloisa de To-
ledo Cruz, proporcionando uma
recepção especial aos participan-
tes. A programação da semana
inclui palestras e oficinas com o
objetivo de oferecer formação
continuada aos professores da
rede, integrando as ações do Pla-
no Criança Alfabetizada.

A secretária de Educação, Ju-
liana Vicentin, parabenizou a equi-
pe organizadora pelo evento e des-
tacou a importância da alfabeti-
zação no desenvolvimento das cri-
anças. “Temos uma rede incrível,

que realiza um trabalho belíssimo.
A alfabetização começa com esses
profissionais, que ensinam brin-
cando e criam um ambiente pro-
pício para a aprendizagem nas es-
colas. Aproveitem esse momento

para trocar experiências, compar-
tilhar práticas e fortalecer o tra-
balho pedagógico”, afirmou.

A programação segue hoje
(18) com uma palestra da Profª
Dra. Renata Frauenforf e conti-

nua até sexta-feira (21), com ofi-
cinas sobre jogos na alfabetiza-
ção, leitura literária na educa-
ção infantil, fluência leitora e
boas práticas na alfabetização no
ensino fundamental.

A palestra ministrada pela Profª Ms Camila Petrucci Rosa sobre a
cultura do escrito abriu a programação da 2ª Semana da Alfabetização

Divulgação
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ERRO VIROU ACERTO...
O que no início parecia azar

acabou se tornando um grande
presente para uma moradora de
Carrollton, nos Estados Unidos.
Kelly Lindsey ganhou US$ 2 mi-
lhões (cerca de R$ 11,5 milhões
na cotação atual) após receber um
bilhete de loteria errado em um
posto de gasolina. Ela havia pe-
dido um jogo de raspadinha com
números da sorte, mas, em vez
disso, recebeu um bilhete do
Money Blitz, onde a probabilida-
de de conquistar o prêmio máxi-
mo era de apenas 1 em 1.142.400.
Mesmo com a opção de trocar,
Kelly decidiu ficar com o bilhete.
No estacionamento, a mulher
raspou o bilhete e descobriu que
ganhou o prêmio principal. Ao
resgatar o dinheiro, ela teve a
opção de receber o prêmio total
em pagamentos anuais ao longo
de 30 anos ou um pagamento
único de US$ 1.250.000 antes
dos impostos. Kelly optou pela
segunda opção.

SORTE ACIDENTAL
Segundo a People, há diver-

sas histórias de pessoas que ga-
nharam acidentalmente na lote-
ria. Em março do ano passado,
uma mulher da Virgínia ganhou
US$ 1 milhão após comprar por

engano um bilhete da Powerball
em vez de um da Mega Millions.
Em 2021, uma pessoa da Cali-
fórnia ganhou US$ 10 milhões
após apostar US$ 40 em uma
raspadinha de loteria e apertar o
botão do bilhete errado após ser
atropelada por uma "pessoa
rude" em um supermercado.

O empurrão fez com que
o apostador comprasse um bi-
lhete na qual não tinha inten-
ção de comprar. No entanto,
após raspá-lo dentro do car-
ro, descobriu que tinha ga-
nhado o prêmio máximo.

RASPADINHA VOLTOU
Depois fazer muito suces-

so, ela sumiu de repente e, da
mesma maneira voltou!

E voltou em grande esti-
lo, com prêmios que chegam a
R$ 2 milhões.

DUPLA DE PÁSCOA
Já começaram ontem as

apostas da 1ª loteria especial
do ano, onde o prêmio não
pode acumular. Como já é tra-
dição, vamos oferecer os me-
lhores bolões do Brasil, com
bolões de 15 dezenas, aposta
máxima permitida pelo siste-
ma.  Esta é a mais fácil das 4
loterias especiais da caixa.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

São Paulo ganha 199 ambulâncias do Samu
Com o objetivo de renovar a

frota e universalizar, até o fim de
2026, o acesso ao Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgência (Samu
192), o Governo Federal entregou
na última sexta-feira, 14, mais 789
novos veículos para 559 cidades de
21 estados. O investimento total é
de R$ 243,5 milhões. Em São Paulo,
são 199 novas unidades, sendo 188
ambulâncias para renovação de fro-
ta e 11 Unidades de Suporte Avan-
çado (USA) para expansão do Samu.

As ambulâncias vão contem-
plar 111 municípios paulistas, com
um investimento de 59,5 milhões.
São Paulo está sendo contemplada
com 17 veículos, seguido por São
José do Rio Preto (com 10) e Ribei-
rão Preto (com 7). Já as USAs che-
garão a dez cidades, sendo Soroca-
ba a única que terá duas novas
unidades. O investimento com o
equipamento é de R$ 5,16 milhões.

Desde o início da atual ges-
tão do Governo Federal, o esta-
do já tinha recebido outras 170
ambulâncias, entre 2023 (20) e
2024 (150). Com as 199 desta
sexta, o total chega a 369.

O Novo PAC está possibilitan-
do a universalização de serviços
essenciais na rede pública de todo
o país, como é o caso do Samu 192.
Em quatro anos da gestão do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva, a
cobertura vai passar de 87% para

mais de 90% da população brasi-
leira, ampliando o acesso a um ser-
viço que estava estagnado.

Nos dois primeiros anos da
atual gestão, foram entregues 1.100
unidades do Samu 192. Em 2025,
serão mais 1.193 ambulâncias. E, até
o fim de 2026, outros 2.339 veícu-
los. Para se ter uma ideia da dispa-
ridade em relação à gestão anterior,
de 2019 a 2022, foram entregues
apenas 366 unidades.

Na sexta-feira foram entre-
gues 703 ambulâncias para reno-
vação de frota do Samu 192 pelo
Novo PAC, para 501 cidades em
13 estados. Com valor unitário de
R$ 289 mil, o investimento total
é de R$203,1 milhões. Já as 86
Unidades de Suporte Avançado
serão doadas para 72 cidades de
17 estados. O investimento total
é de R$40,4 milhões, sendo
R$469,8 mil por USA.

AMBULÂNCIAS - As am-
bulâncias do Samu são divididas
em duas categorias: Unidade de
Suporte Básico (USB), composta
minimamente por um condutor
socorrista e um técnico ou auxili-
ar de enfermagem, e Unidade de
Suporte Avançado (USA), forma-
da por um condutor socorrista,
enfermeiro e médico.

As USBs são preparadas para
atender casos de menor complexi-
dade e contam com equipamentos

Serão entregues 789 veículos para 559 municípios de 21 estados.
O investimento total é de R$243,5 milhões, por meio do Novo PAC

Ricardo Stuckert/Secom-PR

básicos de suporte à vida, como
itens para curativos, imobilização,
acesso venoso e Desfibrilador Ex-
terno Automático (DEA), para
ocorrências de parada cardiorres-
piratória, por exemplo.

Em casos mais graves, com
necessidade de intervenção médi-
ca, as USAs são acionadas. Com
semelhança aos equipamentos de
uma Unidade de Terapia Intensi-
va (UTI) móvel, as ambulâncias têm
desde equipamentos para cardio-
versão e desfibrilação, ventiladores
mecânicos e bombas de infusão a
medicações específicas.

SAMU 192 - O Serviço de

Atendimento Móvel de Urgência é
um dos componentes da Política
Nacional de Atenção às Urgências
do Ministério da Saúde e faz parte
da Rede Assistencial Pré-Hospita-
lar Móvel de atendimento às ur-
gências. O serviço é gratuito, aces-
sado pelo número 192, funciona 24
horas e 7 dias por semana, por meio
da prestação de orientações e do
envio de veículos tripulados por
equipe capacitada, acionados por
uma Central de Regulação das
Urgências. Por isso o Samu 192
tem papel fundamental na orga-
nização do atendimento na rede
de Atenção às Urgências.

O vereador Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cássio Fala Pira, quer
saber do Poder Executivo qual é a
funcionalidade de cada tipo de câ-
mera de monitoramento instalada
no município. É o que ele pergunta
no requerimento 205/2025, apro-
vado na 11ª Reunião Ordinária,
nesta quinta-feira (13).

O parlamentar argumentou
que foram instaladas “câmeras
em estruturas metálicas eleva-
das e câmeras quadradas posi-
cionadas junto às câmeras re-
dondas já existentes do sistema
de monitoramento, sem que hou-
vesse ampla divulgação sobre
suas funções e objetivos”.

Por isso, ele questiona quais
são os equipamentos que possuem
tecnologia para captura de veloci-
dade a longa distância. Além dis-
so, quais são as finalidades do
monitoramento, para fiscalização
de trânsito ou segurança pública.
E ainda se há planejamento para
divulgação dessas informações.

POSICIONAMENTOS - O
vereador Josef Borges (PP), líder
do governo na Câmara, informou
que a secretaria de Segurança Pú-
blica esclareceu que as câmeras
são usadas com o objetivo de me-
lhorar a segurança na cidade, com
identificação de placas. “Não têm
a finalidade de multas. Sobre os
radares, são implantados após a
realização de estudos técnicos
aprofundados e análises de esta-
tísticas de sinistros”, afirmou.

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Vereador quer saber funcionalidades
das câmeras de monitoramento

PL 6/2025PL 6/2025PL 6/2025PL 6/2025PL 6/2025

Meia Maratona fará integra o
calendário oficial da cidade

O projeto de lei 6/2025, de au-
toria do vereador Pedro Kawai
()SDB), que institui a “Meia Ma-
ratona de Piracicaba” no Calen-
dário Oficial de Eventos do Muni-
cípio de Piracicaba, e acrescenta
dispositivos na Lei nº 10.137/24 e
no seu Anexo I, e dá outras provi-
dências, foi aprovado durante a
11ª reunião ordinária, realizada
nesta quinta-feira (13).

De acordo com a justificativa
da propositura, “em sua segunda
edição, a Meia Maratona de Pira-
cicaba já demonstrou sua relevân-
cia, atraindo atletas e amantes do
esporte de diversas cidades e esta-

dos. Realizada no Parque da Rua
do Porto, a prova tem se destacado
não apenas pela organização e qua-
lidade dos percursos de 5km, 10km
e 21km, mas também por seu im-
pacto positivo na economia local,
com o aumento no fluxo de turis-
tas, geração de renda e movimen-
tação do comércio e serviços”.

Ainda de acordo com o texto,
“a prática esportiva, promovida por
eventos como a Meia Maratona, é
essencial para a qualidade de vida
da comunidade, contribuindo para
a saúde física e mental dos partici-
pantes e incentivando hábitos sau-
dáveis em todas as faixas etárias”.

Cássio Fala Pira acrescentou
à fala de Josef que a população
precisa saber qual é a câmera de
segurança e qual é a que multa.
Ele lembrou que lembrou que foi
aprovada uma lei municipal uma
lei nesta Casa sobre a instalação
de temporizadores nos semáforos.
“É um equipamento importante,
que ajuda. O temporizador tem
que ser colocado, a população tem
reivindicado”, disse.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. também citou a lei aprovada
sobre o temporizador. “A lei foi
publicada e a Prefeitura entrou com
uma Adin e conseguiram uma li-
minar, para análise da constituci-
onalidade. Nós (Legislativo) regu-
lamentamos as vias públicas, não
há irregularidades no temporiza-
dor. Vamos passando pela cidade
e ficamos assustados, em todo lu-
gar tem um radar novo. São 28
radares que custam R$ 10 milhões
por ano. Que o Executivo faça uma
revisão desse contrato. Não há ne-
cessidade disso”, afirmou.

Pedro Kawai afirmou que re-
almente são coisas distintas câ-
meras e radares, mas o governo
passado gastou R$ 50 milhões
para 442 câmeras e, em dezem-
bro, entraram em funcionamen-
to radares que multam. “Pratica-
mente entraram os dois sistemas
ao mesmo tempo. Radares e câ-
meras, não sabemos qual é qual.
Não quer que a população fique
confusa?”, questionou.

MMMMMOBILIDADEOBILIDADEOBILIDADEOBILIDADEOBILIDADE

Moradores do Monte Feliz ganham reforço no transporte público
A partir do dia 15 de março,

os moradores do bairro Monte Fe-
liz terão mais mobilidade e facili-
dade no transporte público. As li-
nhas 222 (Jardim Oriente/TCI) e 225
(Parque Água Branca) passarão a
garantir mais acessibilidade aos re-
sidentes da região, especialmente aos
moradores dos condomínios Hibis-
cos. A conquista é fruto da atuação
do vereador Thiago Ribeiro (PRD),
que solicitou a inclusão dessas li-
nhas ainda em 2024.

O parlamentar celebrou a no-
vidade e destacou a importância da
ampliação do transporte público
para a qualidade de vida da popu-
lação. “Essa é uma vitória impor-
tante para os moradores do Monte
Feliz, que há muito tempo enfren-
tam dificuldades para se locomo-
ver. Com a ampliação de atendi-
mento das linhas, garantimos mais
comodidade, segurança e eficiên-
cia no transporte público da re-
gião”, afirmou Thiago Ribeiro.

Vereador Thiago Ribeiro comemora a conquista da comunidade
local pela ampliação de linhas de ônibus para o bairro
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O vereador também faz ques-
tão de agradecer à Semuttran (se-
cretaria municipal da Segurança
Pública, Trânsito e Transportes)  e,
em especial, ao diretor de transpor-
tes, Vanderlei Quartarolo, pelo em-
penho e atenção às necessidades do
bairro. “Essa conquista só foi pos-
sível graças ao diálogo e ao com-
prometimento da Semuttran em
atender às demandas da popula-
ção. Agradeço ao diretor Vander-
lei Quartarolo por ouvir os mora-
dores e atender esta reivindicação
tão necessária”, ressaltou.

A ampliação das linhas, irá fa-
cilitar o deslocamento dos morado-
res para diferentes pontos da cida-
de, incluindo terminais de integra-
ção, áreas comerciais e outros bair-
ros. Com a operação das linhas 222
e 225, a expectativa é de que o trans-
porte público no bairro Monte Feliz
se torne mais eficiente, reduzindo o
tempo de espera e melhorando a
acessibilidade para os usuários.

A conquista reforça o com-
promisso do vereador Thiago
Ribeiro em buscar melhorias
para a mobilidade urbana e em
atender as necessidades da po-
pulação piracicabana. “Nosso

trabalho é lutar por mais avan-
ços para a cidade e garantir que
os moradores tenham melhores
condições de vida. Essa é mais
uma grande conquista para Pi-
racicaba”, finalizou.

DDDDDIAIAIAIAIA     DODODODODO C C C C CONSUMIDORONSUMIDORONSUMIDORONSUMIDORONSUMIDOR

Procon promove ação
no Mercado Municipal
Órgão exerce papel fundamental para garantir e assegurar os direitos dos
consumidores, estabelecidos no Código de Proteção e Defesa do Consumidor

Para marcar o Dia Internaci-
onal do Consumidor, técnicos do
Procon Piracicaba estiveram no
Mercado Municipal, no sábado
(15), das 8h às 12h, orientando a
população com relação aos seus
direitos como consumidores e es-
clareceram as dúvidas associadas
aos casos específicos e individuais
de lesão aos seus direitos, inclusi-
ve, puderam agendar atendimen-
tos presenciais na sede do Procon
de Piracicaba, que está localizada,
no prédio do Centro Cívico, na rua
Antônio Corrêa Barbosa, 2.233.

Os técnicos também instruí-
ram esses consumidores a respeito
de quais documentos seriam neces-
sários para dar início a um proces-
so administrativo e, com isso, au-
xiliá-los na resolução de seus pro-
blemas. Segundo o órgão, entre as
dúvidas esclarecidas estavam os
seguintes problemas: recusa em
cancelamento de contrato; cumpri-
mento à oferta; negativação inde-
vida; cobrança indevida e em du-
plicidade; atraso na entrega de pro-
duto. As pessoas que lá passaram
também puderam denunciar esta-

belecimentos comerciais que esta-
vam lesando os direitos dos con-
sumidores, como falta de preço,
venda de produtos vencidos, dife-
rença entre o preço indicado na
prateleira e o preço registrado no
caixa, dentre outros, e as suas de-
núncias foram encaminhadas à
equipe de fiscalização do Procon, a
fim de que sejam averiguadas.

A coordenadora do Procon,
Lúcia d’Avila, reforça que o re-
sultado dessa ação foi muito po-
sitivo pois, “além de divulgar o
trabalho do Órgão, pudemos

manter um contato mais próxi-
mo junto à população que, mui-
tas vezes, desconhece seus direi-
tos ou de que maneira poderá
exercê-lo. Além do mais, tivemos
a presença de membros da Ordem
dos Advogados do Brasil (OAB),
8ª Subseção Piracicaba, através
da sua Comissão de Direito do
Consumidor, sendo que, essa par-
ceria entre a Procuradoria Geral
do Município e a OAB, só vem en-
riquecer nosso trabalho e compro-
misso com os direitos e bem-estar
dos consumidores”, ressaltou.

CCCCCOMUNICAÇÕESOMUNICAÇÕESOMUNICAÇÕESOMUNICAÇÕESOMUNICAÇÕES

Ministério prorroga inscrições para operar rádios comunitárias
O Ministério das Comuni-

cações adiou nesta sexta-feira
(14), por mais uma semana, o
prazo para que fundações e as-
sociações façam inscrições na
seleção pública para obter auto-
rização de operação de rádios
comunitárias no Brasil.

“A rádio comunitária é um
veículo que dá voz aos anseios de
cada localidade, com prestação de

serviço e cultura para a popula-
ção. A ampliação do prazo vai per-
mitir uma maior participação da
sociedade e aumentar o número
de rádios comunitárias no país”,
disse o ministro das Comunica-
ções, Juscelino Filho.

De acordo com a pasta, o sis-
tema de inscrição das entidades
interessadas em participar do
edital apresentou problemas téc-

nicos e instabilidade, e portanto,
o prazo final para as inscrições
encerra-se na próxima sexta-fei-
ra (21). O adiamento foi publica-
do em uma edição extra do Diá-
rio Oficial da União (DOU) desta
sexta (14). De acordo com o edi-
tal, existe a possibilidade de ins-
talação de rádios comunitárias em
795 municípios de 21 estados.

São 15 municípios no Acre, 27

em Alagoas, 22 no Amazonas, um
no Amapá, 69 na Bahia, 20 no Ce-
ará, 19 no Espírito Santo, 57 em
Goiás, 44 no Maranhão, 205 em
Minas Gerais, nove em Mato Gros-
so do Sul, 46 no Mato Grosso, 24
no Pará, 44 na Paraíba, 14 em
Pernambuco, 69 no Piauí, 23 no
Rio Grande do Norte, 17 em Ron-
dônia, nove em Roraima, 18 em
Sergipe e 43 no Tocantins.
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Programa GCEP será realizado
em 28 escolas municipais
Aula inaugural do programa ocorreu ontem (17); iniciativa levará
temas como bullying, violência e segurança digital para as salas de aula
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Vereadora pede melhorias
no trânsito em avenida

A Secretaria da Cultura, Eco-
nomia e Indústria Criativas do Es-
tado de São Paulo realiza, no dia
19 de março, uma escuta ativa no
município de Águas de São Pedro,
destinada para todas as cidades da
região, em parceria com
o Programa CULTSP PRO - Esco-
las de Profissionais da Cultura, por
meio do Instituto de Desenvolvi-
mento Social (IDG).

O programa tem como objeti-
vo qualificar profissionais e incen-
tivar a inovação no setor cultural e
criativo do estado. A ação será rea-
lizada às 18h30, no Centro de Con-
venções da cidade, localizado na
Avenida Carlos Mauro s/nº. A en-
trada é gratuita e não requer ins-
crição prévia. No município, o even-
to está sendo realizado em conjun-
to com a Prefeitura Municipal de
Águas de São Pedro.

A participação do CULTSP
PRO nessa ação será como facilita-
dor da escuta ativa, por meio da
aplicação do Laboratório de Futu-
ros, que contribuirá para a cons-
trução do Plano Anual de Aplica-

EEEEENCONTRONCONTRONCONTRONCONTRONCONTRO

Governo de São Paulo realiza escuta
ativa em Águas de São Pedro

Ação acontece no dia 19 de março, às 18h30,
no Centro de Convenções e Eventos da cidade

Diego Soares

ção de Recursos (PAAR) da Políti-
ca Nacional Aldir Blanc (PNAB).
Além disso, o laboratório ajudará
no mapeamento dos territórios,
identificando as necessidades dos
municípios, suas especificidades e
vocações. Com isso, será possível
qualificar e direcionar futuros aten-
dimentos formativos voltados aos
setores culturais e criativos em di-
ferentes regiões do estado.

O Fomento CULTSP é com-
posto pelos recursos do Programa
de Ação Cultural (ProAC), ligado
ao Governo do Estado, e da Políti-
ca Nacional Aldir Blanc de Fomen-
to à Cultura (PNAB), proveniente
do Governo Federal. 

SERVIÇO:
Escuta ativa em Águas de
São Pedro. Data e horá-
rio: 19/03, às 18h30. Local:
Centro de Convenções e
Eventos. Endereço: Avenida
Carlos Mauro s/nº. Entrada:
gratuita e não requer inscrição
prévia. Parceiro local: Prefei-
tura Municipal da cidade

A Guarda Civil de Piracicaba,
em parceria com a Secretaria de
Educação, realizou nesta segunda-
feira (17) a aula inaugural do Pro-
grama GCEP (Guarda Civil Educa-
ção e Prevenção) na Escola Muni-
cipal Professor Décio Miglioran-
za, no bairro Artemis. Em 2025, a
iniciativa vai atender 28 escolas
municipais, beneficiando aproxi-
madamente 2.500 alunos do 5º
ano do ensino fundamental.

Durante a aula inaugural,
que foi realizada na quadra poli-
esportiva da unidade escolar, os
guardas educadores se apresen-
taram às crianças e explicaram o
funcionamento do programa, cujo
objetivo é promover a educação
preventiva por meio de abordagens
sobre temas essenciais como
bullying, violência intrafamiliar,
violência doméstica, drogas, entre
outros. As aulas serão ministra-
das por guardas educadores, com
dois profissionais por sala.

A secretária de Educação,
Juliana Vicentin, esteve presen-
te para acompanhar a primeira
aula do programa e destacou a
importância da iniciativa. “As
atividades do GCEP levarão um
conhecimento que será valioso
por toda a vida dos nossos alu-
nos. Além de abordar temas fun-
damentais para a convivência em
sociedade, o programa também
incentiva a cidadania e o respeito
ao próximo. É um trabalho essen-
cial para formar crianças mais
conscientes e preparadas para os
desafios do futuro”, afirmou.

O secretário-executivo de Segu-
rança Pública, Wagner Rogério de
Almeida Marchi, enfatizou a rele-
vância da parceria entre educação e
segurança. “Essa relação interseto-
rial é fundamental. As crianças, ao
verem os guardas civis nas ruas,
precisam entender que eles estão ali
para protegê-las e que devem enxer-
gá-los como amigos”, explicou.

Já o comandante Rodrigues,
da Guarda Civil, reforçou a pro-
posta do programa de transformar
os alunos em multiplicadores do
conhecimento adquirido. “Nosso
objetivo é preparar as crianças para
a vida em sociedade. Eles são in-
centivados a levar o que aprendem

Os guardas educadores do GCEP se apresentaram às crianças e explicaram o funcionamento do programa
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aqui para casa, compartilhar com
os amigos e com a comunidade”.

A diretora da escola, Luciana
Campagnolo Rodrigues, classificou
o programa como essencial para a
formação do caráter e dos valores
dos alunos. “Os estudantes criam
uma grande expectativa em torno
das aulas do programa. A aborda-
gem dos guardas, com uma lingua-
gem acessível, impacta diretamen-
te no futuro dessas crianças, tra-
zendo valores importantes que
muitas vezes não são discutidos no
ambiente escolar”, destacou.

Os alunos também demons-
traram entusiasmo com a iniciati-
va. Carlos Daniel de Oliveira, de 10

anos, afirmou estar animado para
as aulas. “Vai ser legal! Acho que
vou aprender muitas coisas no-
vas”, comentou. Já Carlos Wallace
dos Santos Vicente, também de 10
anos, espera que o programa ensi-
na sobre o cuidado com a cidade e
a importância de evitar brigas. “É
importante aprender a lidar com
essas situações”, disse.

A aula inaugural do progra-
ma contou com a presença do pre-
sidente da Ordem dos Advogados
do Brasil (OAB) de Piracicaba, Fá-
bio Moura, da superintendente pe-
dagógica, Viviane Gimenes e da
coordenadora da Educação Bási-
ca, Ana Lúcia Lorencetti Marra.

Atendendo demanda da co-
munidade do entorno da avenida
Raposo Tavares, a vereadora Rai
de Almeida (PT) esteve no local
junto de Eliezer Castro, superin-
tendente da Secretaria Municipal
de Segurança, Trânsito e Trans-
porte, e de José Feitosa, morador
da região. Na ocasião, vereadora
e o superintendente verificaram as
condições do tráfego e constata-
ram os problemas decorrentes do
excesso de velocidade dos veícu-
los que circulam por ali.

“Essa é uma demanda que es-
tamos apontando e buscando so-
luções há tempos”, destacou Rai.
“Na gestão anterior, já fizemos
uma série de pedidos e solicitações
para que os responsáveis pela ges-

tão do trânsito na cidade olhas-
sem para essa avenida e para os
problemas enfrentados pela popu-
lação que transita por ela diaria-
mente. Mas nada foi feito. Espe-
ramos que agora a gestão atual
possa resolver esse problema, seja
com lombadas, redutores de velo-
cidade ou mesmo com a revitali-
zação e instalação de sinalização
adequada para essa via”, disse Rai.

Eliezer Castro, representan-
te do Executivo municipal, afir-
mou que, de fato, entende que a
via é bastante perigosa e necessi-
ta, sim, de intervenção imediata.
Nesse sentido, Castro afirmou
ainda que irá estudar o que pode
ser feito para solucionar os pro-
blemas ali verificados.

Vereadora verificou a situação do trânsito na avenida Raposo Tavares

Assessoria Parlamentar

A oradora Paula Rocha Filzek
Freitas utilizou a Tribuna Popu-
lar, durante a reunião ordinária
desta quinta-feira (13), para apre-
sentar o tema “Pira em Ação na
Saúde”, iniciativa que surgiu em
2022 com o propósito de atender
a população em situação de vul-
nerabilidade, facilitando o acesso
a múltiplas especialidades médi-
cas, exames e medicamentos.

Ao detalhar o projeto, Paula
Freitas destacou que a proposta
permite que os pacientes sejam aten-
didos por diversas especialidades
no mesmo dia, realizem exames la-
boratoriais e tenham acesso a pro-
cedimentos e medicações de alto
custo ou em falta. “Ouvimos as pes-
soas agradecendo por consegui-
rem, no mesmo dia, passar por
quatro ou cinco especialidades, fa-
zer exame de sangue, colocar o DIU
ou ter acesso a uma medicação cara
ou indisponível”, afirmou.

Projeto “Pira em Ação na Saúde” oferece atendimento
médico gratuito e acesso a medicamentos

Guilherme Leite

Além disso, ela destacou que a
principal vertente do programa é a
área da saúde, que conta com mé-
dicos voluntários e oferece atendi-
mentos gratuitos à população. “O
programa reúne o trabalho de
muitos profissionais que vêm de
fora da cidade para prestar aten-
dimento gratuito, com a mesma
qualidade de um atendimento par-
ticular”, explicou. Para ela, contu-
do, não basta garantir assistência
médica, pois é igualmente essenci-
al oferecer acolhimento e escuta
às demandas da população. “Mui-
tas vezes, falta atenção, carinho e
dedicação. O ‘Pira em Ação’ faz
esse trabalho”, enfatizou.

Ao encerrar sua fala, a oradora
anunciou a próxima edição do even-
to, que ocorrerá nos dias 26 e 27 de
abril, na Faculdade Anhanguera
Morumbi. “Agradeço a todos pelo
espaço de fala e por essa troca de ex-
periência maravilhosa”, finalizou.
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Programa de saúde facilita acesso a especialidades médicas e exames
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Câmara homenageia
assistente e empresa

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realiza, nesta terça-feira (18),
reunião solene para a entrega do
Título de 'Piracicabanus Praeclarus'
à assistente social Ana Lúcia Scag-
nolato e da Medalha de Mérito Le-
gislativo à empresa ArcelorMittal.

A honraria concedida a Ana
Lúcia Scagnolato é fruto do De-
creto Legislativo nº 73/2024, de
autoria do vereador Pedro Kawai
(PSDB). Nascida em Piracicaba,
Ana Lúcia é mestre e doutora em
Serviço Social pela UNESP, com
vasta atuação na área assistenci-
al e acadêmica. Em 2003, ingres-
sou na ArcelorMittal, onde de-
senvolveu programas de Respon-
sabilidade Social e Relações Ins-
titucionais até 2022. Atualmen-
te, é consultora na área e autora
do livro Responsabilidade Social
Empresarial: um estudo sobre a
avaliação de impacto no processo
de gestão, publicado em 2022.

Já a Medalha de Mérito Le-
gislativo, concedida à Arcelor-

Mittal, foi instituída pelo Decre-
to Legislativo nº 42/2024, de au-
toria do vereador André Bandei-
ra (PSDB). A empresa, maior
produtora de aço do mundo,
possui operações em 19 países e
atua no Brasil desde 1921. Em
Piracicaba, opera desde 1994 e
conta atualmente com 485 em-
pregados. A unidade da cidade
se destaca na produção de ver-
galhões, com capacidade produ-
tiva de 1 milhão de toneladas
anuais, sendo considerada a mai-
or produtora nacional desse ma-
terial. Além do setor industrial, a
ArcelorMittal desenvolve projetos
sociais por meio de sua fundação,
promovendo iniciativas em cultu-
ra, educação e esporte.

A solenidade será realizada no
Salão Nobre 'Helly de Campos Mel-
ges', a partir das 19h, com trans-
missão ao vivo pela TV Câmara (ca-
nais 11.3 UHF, 4 da Net/Claro e 9
da Vivo) e pelas redes sociais do
Legislativo (YouTube e Facebook).
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Conselho abrirá inscrição
para vagas de suplência

O Conselho Municipal dos Di-
reitos da Criança e do Adolescen-
te, por meio da Secretaria Munici-
pal Assistência e Desenvolvimen-
to Social e Família, abrirá inscri-
ção para preenchimento de vagas
de suplência dos Conselhos Tute-
lares I, II e III de Piracicaba. A elei-
ção está prevista para 27/07.

As inscrições são gratuitas e
ficarão abertas do período de 24/
3 a 11/4 de 2025, das 8h30 às 11h
e das 13h às 16h, de segunda a
sexta-feira, na Casa dos Conse-
lhos, localizada a rua Joaquim
André, 895, Paulista. Informa-
ções sobre o processo também
podem ser obtidas pelos telefones:
(19) 3434-0461 e (19) 3434-7137.
Os Conselheiros Tutelares quan-
do convocados no caso de vacân-
cia, terão remuneração mensal no
valor de R$ 4.200,46.

Serão eleitos 15 membros su-
plentes, sendo cinco membros
para cada unidade do Conselho,
compreendendo o mandato em

andamento com término em 09/
01 de 2028, sendo que os suplen-
tes somente assumirão o cargo
de Conselheiro, quando do afas-
tamento do titular por período
superior a 30 dias.

Todas as informações de pra-
zos e os documentos necessários
para as inscrições são encontra-
das no Edital 01/2025, podem ser
conferidas no botão Eleição Suple-
mentar do Conselho Tutelar -
2025, nos acessos rápidos do site
da Prefeitura de Piracicaba
www.piracicaba.sp.gov.br.

FUNÇÃO - O Conselho Tute-
lar é um órgão permanente e autô-
nomo encarregado pela sociedade
de zelar pelo cumprimento dos di-
reitos da criança e do adolescente.
É função do conselheiro tutelar
garantir o cumprimento do Esta-
tuto da Criança e do Adolescente
(ECA) ao atender crianças e ado-
lescentes em situação de vulne-
rabilidade e atuar em conjunto
com pais e responsáveis.



A18
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 18 de março de 2025

AAAAASSISTÊNCIASSISTÊNCIASSISTÊNCIASSISTÊNCIASSISTÊNCIA S S S S SOCIALOCIALOCIALOCIALOCIAL

Pré-Conferência do SUAS mobiliza
mais de 120 usuários e trabalhadores
Iniciativa prepara para a 15ª Conferência Municipal de Assistência Social, que
acontecerá em 18 de junho, na Fundação Municipal de Ensino de Piracicaba
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Curso gratuito realiza
aula inaugural

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Assistência,
Desenvolvimento Social e Família,
em parceria com o Conselho Muni-
cipal de Assistência Social (CMAS),
realizou ontem (17), no Teatro
Municipal Erotides de Campos, no
Engenho Central, a pré-Conferên-
cia Municipal dos Trabalhadores
do Sistema Único de Assistência
Social (SUAS). A secretária Fernan-
da Varandas e o secretário-execu-
tivo, Adriano Camargo, participa-
ram do evento que reuniu 125 tra-
balhadores do SUAS.

O evento serviu para preparar
e mobilizar os usuários e trabalha-
dores para a participação na 15ª
Conferência Municipal de Assistên-
cia Social, que acontecerá em 18/6,
na Fundação Municipal de Ensino
de Piracicaba (Fumep).

Na abertura do encontro a se-
cretária Fernanda Varandas afir-
mou que a pré-Conferência é um
momento de extrema relevância
para o município. “É a oportunida-
de de informação e alinhamento
metodológico entre os trabalhado-
res do SUAS para a realização das
conferências territoriais. É um
momento de conferir o que já fize-
mos e planejar ações futuras que
atendam as reais demandas da
população Piracicabana”, destacou.

Otília Aparecida Bösel Volpi,
aposentada da educação especial,
usuária do sistema e representan-
te da Estação Idoso participou da
pré-conferência e deu seu depoi-

mento aos presentes. “Participar
me fez conhecer o sistema, muitas
vezes tão mal falado e malquisto
pela população. Além de ter enten-
dido o SUAS como órgão, me fez
ver muitas coisas que eu não co-
nhecia. Me fez ganhar ainda mais
humanidade, ser uma pessoa me-
lhor. Conhecer a assistência social
como um todo melhora a condição
de vida de todos”, disse.

Savana Fernandes, assistente
social e coordenadora de Seguran-
ça Alimentar da Secretaria de As-
sistência Desenvolvimento Social e
Família, também marcou presença

A pré-Conferência aconteceu no Teatro do Engenho
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no evento. “É importante partici-
par desses momentos, principal-
mente, para desconstruir a ideia de
engessado e burocrático que as pes-
soas têm do sistema, que nada dá
certo, e trazer propostas e melhori-
as. Este ano, como coordenadora
de segurança alimentar, quero tra-
zer essa pauta para discussão. Quan-
to mais informação correta a gente
possa levar, melhor para nós traba-
lhadores e também para as pessoas
que usam dessa política”, avalia.

TEMA - A 15ª Conferência
Municipal de Assistência Social
desse ano terá como tema 20 anos

do SUAS: construção, proteção so-
cial e resistência. As Conferências
de Assistência Social são espaços
de debate e avaliação da política de
assistência social. Elas também pro-
põem novas diretrizes para conso-
lidar e ampliar os direitos socioas-
sistenciais. Os objetivos das Confe-
rências de Assistência Social são
debater e avaliar a política de as-
sistência social e propor novas di-
retrizes; consolidar e ampliar os
direitos socioassistenciais; cons-
truir e implementar um requisito
essencial da LOAS (Lei Orgânica
da Assistência Social).

A aula inaugural do curso
gratuito Turismo Rural – Agre-
gando Valor à Propriedade acon-
teceu na manhã de ontem (17).
Realizado pelo Senar/SP (Serviço
Nacional de Aprendizagem Ru-
ral), em parceria com o Sindicato
Rural de Charqueada e Acipi (As-
sociação Comercial e Industrial
de Piracicaba) e apoio da Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Secretaria Municipal de Turismo,
o curso é composto por aulas teó-
ricas e práticas para capacitação
de agentes do setor e fomento do
turismo rural na cidade.

“Piracicaba tem um grande
potencial para o Turismo Rural
e isso pode crescer ainda mais,
de forma organizada e profissi-
onal, com roteiros formatados,
se houver qualificação, então
este curso é uma oportunidade
para que isso aconteça. Atingi-
mos o número limite de partici-
pantes, 20 ao todo, já no primei-
ro dia de inscrições e queremos
que todos aproveitem ao máxi-
mo”, disse a secretária municipal
de Turismo, Clarissa Quiararia,
que deu as boas-vindas aos alu-
nos no início da primeira aula.

O curso é ministrado pelo
turismólogo Eduardo Bettin e
tem como objetivo ampliar o
olhar sobre a propriedade rural,
fornecendo ferramentas para
identificar e implantar negócios
de turismo, de acordo com os
recursos encontrados no meio,
aliados às habilidades e vocações
do produtor rural e da própria
família. A carga horária total é
de 240 horas, com direito a certi-
ficado para os participantes com
frequência mínima.

Os módulos abordados du-
rante o curso tratam das oportu-
nidades de empreendimentos,
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Vereador cobra deputados contra
pedágios na Luiz de Queiroz

O vereador Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cássio Fala Pira, co-
brou posicionamento dos depu-
tados com base eleitoral na região
diante do anúncio de que a rodo-
via Luiz de Queiroz (SP-304) será
concedida pelo governo Tarcísio
de Freitas (Republicanos) à inici-
ativa privada, com previsão de
cobrança de pedágio a partir de
novembro de 2026.

“Temos que chamar a atenção
dos deputados da nossa região,
sejam estaduais ou federais. Todos
eles precisam rever essa situação.
A população já não aguenta mais:
agora, se for visitar um parente em
Americana e Santa Bárbara, paga
pedágio; se vai a Águas de São Pe-
dro passear, paga pedágio. Se vai a
Charqueada, paga pedágio. Ou
seja, aonde vamos, pagamos pedá-
gio. É a região do pedágio, e não é
barato”, criticou Cássio Fala Pira.

Em sua fala na tribuna, du-
rante a 11ª Reunião Ordinária, nes-
ta quinta-feira (13), o vereador

apontou a diferença entre os valo-
res de pedágios cobrados em estra-
das privatizadas em São Paulo e o
exemplo da rodovia Fernão Dias,
com outro modelo de concessão
pelo governo federal. “Eu, que sou
mineiro, fui visitar minha tia em
Belo Horizonte e, quando chega a
Minas, na Fernão Dias, o pedágio
é de R$ 3 ao longo da rodovia.
Quando chega a São Paulo, o míni-
mo são R$ 7, R$ 15, R$ 20.”

Cássio Fala Pira alertou que
“Piracicaba e toda a região vão fi-
car cercadas por pedágios” e pediu
união das lideranças políticas.
“Chamo a atenção de todos os pre-
feitos e de todos os vereadores da
Região Metropolitana para nos
unirmos contra essa máfia que
está aí, essa máfia do pedágio. De
quem é o interesse? Do povo é que
não é. Precisamos nos unir com
outras Câmaras, os deputados es-
taduais e federais e os prefeitos e
não admitir que instalem mais
pedágios na nossa região.”

identidade e cultura, atrativos tu-
rísticos no meio rural, pontos de
vendas de produtos artesanais,
atendimento ao cliente e meios de
alimentação e hospedagem. A pre-
visão é que o programa seja con-
cluído até dezembro, incluindo as
aulas práticas em campo.

“Estou bastante ansiosa com
o curso. Atualmente, estou mon-
tando um empório de produtos
naturais em Santa Olímpia e mi-
nha intenção é me capacitar para
receber turistas da melhor forma,
apresentando toda a cultura e tra-
dição que temos”, falou Solange
Stenico, 54, uma das alunas.

Quem também está aprovei-
tando a oportunidade do curso
para ampliar conhecimentos é a
aluna Tatiane Moreira Borges,
38. “Estou agora nos trabalhos
para montar um café colonial.
Vejo que existe demanda para
isso, então esse curso pode cola-
borar para que melhoremos a
nossa estrutura”, comentou.

Para o guia de turismo Da-
niel Kuntz Gonçalves, 48, outro
matriculado no curso, a capaci-
tação é uma aliada para eviden-
ciar o potencial do turismo ru-
ral no município. “Estou com
uma expectativa grande sobre
as aulas, para ampliar conheci-
mento neste ramo, criar condi-
ções de fazer o receptivo de tu-
ristas e criar parcerias com pro-
dutores rurais”, afirmou.

De acordo com o presidente da
Acipi, Mauricio Benato, iniciativas
como o programa Turismo Rural
– Agregando Valor à Propriedade
contribuem para o desenvolvimento
do setor em toda a região. “A Acipi
tem inovação no DNA e tudo o que
for para auxiliar em melhorias, ge-
rando trabalho e renda, está no
nosso radar de apoio”, disse.
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Secretaria de Turismo disponibiliza
transporte para feira de viagens

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Turismo, disponibilizará
transporte gratuito para profis-
sionais do setor de turismo par-
ticiparem da feira de viagens e tu-
rismo WTM (World Travel Ma-
rket), que acontecerá de 14 a 16/
04, no Expo Center Norte, na ca-
pital paulista. A inscrição para o
transporte deve ser feita pelo link
https://encurtador.com.br/
GX84y. As vagas são limitadas a
30 participantes, por ordem de
inscrição. É necessário ter regis-
tro Cadastur (Cadastro de Pres-
tadores de Serviços Turísticos),
do Ministério do Turismo. O
transporte fornecido pela Prefei-
tura é exclusivo para o dia 15 de
abril (terça-feira).

Sob a temática "Where Tech
Meets Touch" (Onde a Tecnologia
Encontra o Toque, em tradução li-
vre), a WTM está na 12ª edição e é
o principal evento mundial da in-
dústria de viagens e turismo da

América Latina, para networking,
negócios e obter atualizações sobre
as novidades do setor. Na progra-
mação constam seminários com
variedade de profissionais influen-
tes da indústria de viagens e turis-
mo, abordando as tendências e in-
sights mais recentes.

"O setor de turismo nunca
para. Ele é dinâmico, com inova-
ções chegando a toda hora, então
vamos oferecer o transporte gra-
tuito para os profissionais da cida-
de, para que se atualizem e, a par-
tir disso, tenham a possibilidade de
criar produtos turísticos para o
município. É uma maneira de agre-
gar conhecimento e qualificar a
oferta diante da demanda", falou
a secretária municipal de Turismo,
Clarissa Quiararia.

Além da inscrição para o trans-
porte fornecido pela Prefeitura,
para participar do evento é neces-
sário se inscrever na própria feira
em https://www.wtm.com/latin-
america/pt-br/inscricoes.html.

O Governo do Estado de São
Paulo deu um importante passo
para o fortalecimento das políticas
públicas voltadas ao bem-estar ani-
mal. A Secretaria de Meio Ambien-
te, Infraestrutura e Logística do
Estado de São Paulo (Semil), por
meio da Coordenadoria de Defesa
e Saúde Animal, apresenta uma
pesquisa inédita que mapeou a re-
alidade dos municípios paulistas
em relação ao manejo populacio-
nal de cães e gatos. O diagnóstico é
essencial para planejar interven-
ções seguras e multidisciplinares,
visando preservar tanto a saúde
pública quanto o bem-estar animal.
Esses dados são fundamentais
para o planejamento de ações es-
tratégicas, alinhando-se às recen-
tes comemorações do Dia Nacio-
nal dos Animais (14).

O levantamento, realizado ao
longo de 2024 com a participação
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Governo do Estado apresenta pesquisa de bem-estar animal
de 151 cidades de todas as regiões
administrativas do estado, iden-
tificou a presença de pessoas com
transtorno de acumulação de ani-
mais em 45% dos municípios. Os
dados também mostram que
62,3% dos municípios oferecem
serviços permanentes de castra-
ção, prática fundamental para o
controle populacional e promoção
da guarda responsável. Além dis-
so, cerca de 75% das prefeituras
que responderam à pesquisa con-
tam com médicos veterinários
atuando diretamente no atendi-
mento de cães e gatos.

O estudo complementa algu-
mas das políticas já desenvolvi-
das pela Semil, como o Progra-
ma Meu Pet, que constrói con-
sultórios e clínicas para atendi-
mento veterinário. Pelo progra-
ma, as estruturas são feitas pelo
Governo do Estado e, posterior-

mente, entregues aos municípi-
os, que passam a gerir o atendi-
mento à população.

“Esse estudo é um marco im-
portante para o estado de São Pau-
lo, pois nos permite compreender
as demandas locais e planejar
ações específicas que beneficiem
tanto os animais quanto a popu-
lação humana. A partir desses da-
dos, podemos criar políticas públi-
cas mais eficazes, oferecer suporte
técnico às prefeituras e fomentar
parcerias que melhorem a infraes-
trutura nos municípios”, afirma
Rebecca Politti, coordenadora de
Defesa e Saúde Animal da Semil.

O estudo apontou ainda que
42,3% das cidades já realizaram
censos populacionais de animais
domiciliados e apenas 24,5% rea-
lizaram levantamentos sobre ani-
mais de rua. Embora ainda haja
espaço para avanços — já que ape-

nas um quarto dos 645 municípi-
os do estado participaram da pes-
quisa —, o levantamento trouxe
informações essenciais para a cri-
ação de estratégias voltadas ao
manejo populacional.

“Com essas informações, será
possível desenvolver iniciativas di-
recionadas ao controle populacio-
nal de cães e gatos, à ampliação de
programas de castração e à estru-
turação de unidades de atendi-
mento nos municípios que ainda
não dispõem dessas condições”,
reforça Rebecca. “Agora, temos
dados concretos que nos permiti-
rão priorizar investimentos, am-
pliar a infraestrutura nos municí-
pios e fortalecer o trabalho con-
junto com as prefeituras. São Pau-
lo está comprometido em liderar
com soluções eficientes para o
manejo da população animal”,
conclui a coordenadora.
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Piracicaba participa de projeto que aprimora as ações de vigilância
Para qualificar as ações de Vi-

gilância em Saúde na cidade, Pi-
racicaba participou na semana
passada, em Campinas, da oficina
de lançamento do Projeto Integra-
Visa IV, organizado pela Anvisa
(Agência Nacional de Vigilância
Sanitária) e o Hospital Oswaldo
Cruz com o foco em aprimorar as
ações de vigilância sanitária em
nível municipal. Além de Piracica-
ba, outros 16 municípios do esta-
do de São Paulo também partici-
param da capacitação.

Piracicaba foi representada
pela coordenadora de Vigilância
Saúde, Karina Corrêa Contiero, e
pela responsável da Vigilância Sa-

nitária Municipal, Paula Cendro-
wicz de Souza Matias. Elas expli-
cam que o projeto apoia a implan-
tação de Sistema de Gestão da
Qualidade (SGQ) nas vigilâncias
sanitárias, por meio da aplicação
de um método para autoimplan-
tação de SGQ, ou seja, contribuin-
do para qualificar a gestão das
ações que tem impacto direto no
desenvolvimento de atividades
produtivas estratégicas para a eco-
nomia, como o setor farmacêutico
e de produtos para saúde.

De acordo com Karina Conti-
ero, a participação do município no
projeto Integra Visa IV é de grande
importância, especialmente no

contexto do fortalecimento das
políticas de vigilância sanitária. “O
Integravisa IV é uma iniciativa do
Sistema Único de Saúde (SUS) que
visa aprimorar as ações de vigi-
lância sanitária em nível munici-
pal, estadual e federal, com o ob-
jetivo de melhorar a qualidade dos
serviços de saúde e a proteção da
saúde da população”, disse.

Segundo Paula Cendrowicz,
“com o suporte do projeto, o mu-
nicípio poderá aperfeiçoar ainda
mais suas atividades de fiscaliza-
ção e regulação de serviços e pro-
dutos que afetam a saúde pública,
como alimentos, medicamentos e
estabelecimentos de saúde, otimi-

zando o processo de trabalho e,
com isso, melhorando o atendi-
mento à população”, completou.

QUALIFICAÇÃO – O Pro-
jeto IntegraVisa tem foco na quali-
ficação da gestão da vigilância sa-
nitária no Brasil, contribuindo para
a eficácia dos processos organizaci-
onais e a gestão responsável dos re-
cursos públicos, alinhados aos inte-
resses legítimos da sociedade e das
partes interessadas. No triênio, de
2024 a 2026, o IntegraVisa está apoi-
ando a implementação do sistema
de gestão da qualidade (SGQ) ali-
nhado a estratégia da Anvisa para
promover confiabilidade e eficácia
do sistema regulatório nacional.
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Vereador questiona possibilidade de auxílios para alunos do curso
O requerimento 203/2025, de

autoria do vereador André Bandei-
ra (PSDB), que solicita informações
ao Executivo sobre a possibilidade
de implantação de bolsas de estudo
e auxílio de transporte para alunos
de Medicina que residem em Piraci-
caba, mas que fazem faculdade em
outros municípios e regiões, foi apro-
vado durante a 11ª reunião ordiná-
ria, realizada na quinta (13).

No documento, André Bandei-
ra questiona por que não foi pro-
posta uma atualização do decreto
municipal 13.411/2009 - que con-
templa com os benefícios acima ci-
tados somente servidores e cursos
de graduação - para incluir estu-
dantes de Medicina que residem em
Piracicaba e estudam em outros
municípios, já que a carência de
médicos especialistas no SUS é uma

questão urgente. Bandeira acres-
centa que a Prefeitura justificou a
impossibilidade de implantar o au-
xílio com base no período eleitoral
e pergunta quais são os novos im-
pedimentos para que essa política
seja ao menos estudada e planeja-
da, já que o período eleitoral aca-
bou. Questiona ainda se  Prefeitu-
ra considera que a tarifa escolar
vigente atende às necessidades dos

estudantes de Medicina que pre-
cisam se deslocar para outras ci-
dades; se há algum estudo ou pro-
jeto que contemple um auxílio es-
pecífico para essa demanda, sem
onerar os estudantes; se a Prefei-
tura já avaliou o impacto que um
auxílio estudantil teria na reten-
ção desses profissionais em Pira-
cicaba após a formação, entre ou-
tros questionamentos.
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MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velh inhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permuta
com imóvel. Fone e Whatzapp
(19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüen-
ta mil reais). Falar com Karen pelo cel
(19) 9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

A reunião aconteceu na Eixo SP Concessionária de Rodovias, em São Carlos Os vereadores estiveram no local e constataram a necessidade urgente de intervenções

Na terça-feira (11), verea-
dores de São Pedro e de Águas
de São Pedro estiveram na sede
da Eixo SP Concessionária de
Rodovias, em São Carlos, para
pedir com urgência medidas de
segurança e de prevenção de
acidentes na rotatória do Km
191, da Rodovia Geraldo de Bar-
ros (SP 304). Os parlamentares
foram recebidos pelo diretor de
relações institucionais da Con-
cessionária, Maurício Góes.

No ofício entregue pessoal-
mente ao diretor, o presidente da
Câmara de São Pedro, Adriano Vi-
tor, e os vereadores Du Sorocaba,
Robinho Pedrosa, além dos verea-
dores de Águas, Eziquiel da Sil-
va e Anderson Cardoso, justifi-
caram o pedido com relatos de
ocorrências de acidentes no tre-
cho da rotatória, principalmen-
te com motoristas que precisa
entrar ou sair dos bairros Flo-
resta Escura e Águas do Campo.

"É importante considerar o ris-
co que essa rotatória tem represen-
tado aos moradores dos bairros ao
redor, além dos turistas e motoris-
tas em geral que transitam diaria-
mente pela rodovia. Nos últimos
anos, diversas vezes o trecho foi
mencionado em veículos de comu-
nicação da região como local de
acidentes graves, e até com víti-
mas fatais", relataram.

Recentemente, em visita ao
local, os vereadores já haviam ob-

servado a necessidade urgente da
instalação de redutores de veloci-
dade ou qualquer outro dispositi-
vo que diminua a velocidade dos
veículos no trecho da rodovia.
"Além da Eixo SP Concessionária,
vamos reforçar o pedido junto a
Artesp (Agência Reguladora de
Serviços Públicos Delegados de
Transporte do Estado de São Pau-
lo). É urgente a necessidade de
minimizar os riscos de possíveis
acidentes nesta rotatória do Km

191", disse o presidente da Câma-
ra de São Pedro, Adriano Vitor.

EIXO SP - Em resposta a
solicitação dos vereadores, o di-
retor da Eixo SP Concessionária
de Rodovias informou que foi soli-
citada, na Revisão Ordinária do
Contrato de Concessão, realizada
em 2024, a implantação de um dis-
positivo em desnível no km 191 da
SP 304 - Rodovia Geraldo de
Barros, em São Pedro.  "A soli-
citação foi registrada e avalia-

da pela concessionária e enca-
minhada para análise da Artesp
(Agência Reguladora de Trans-
portes do Estado de São Paulo),
órgão responsável por determi-
nar a execução da obra, uma vez
que a mesma não está prevista
no contrato de concessão. Parale-
lamente, a concessionária estuda a
possibilidade de implantação de
outros dispositivos que ajudem
a aumentar a segurança no lo-
cal", declarou Maurício Góes.
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Reunidos com o diretor de Eixo SP, vereadores
pedem medidas urgentes na rotatória da SP 304
Vereadores de São Pedro, Adriano Vitor, Du Sorocaba, Robinho Pedrosa, e os de Águas, Eziquiel da Silva e Anderson Cardoso, participaram da reunião

Fotos: Divulgação

A Receita Federal alerta que
os contribuintes que optarem
pela declaração pré-preenchida já
tem, desde ontem, 17, acesso a
dados parciais (pagamentos e
rendimentos) para o preenchi-
mento e envio da Declaração do
Imposto de Renda 2025.

Nesta etapa inicial, a pré-pre-
enchida inclui informações como
rendimentos e pagamentos infor-
mados por meio da Declaração do
Imposto sobre a Renda Retido na
Fonte (DIRF), informações sobre
atividades imobiliárias (DIMOB),
Declaração de Serviços Médicos e
de Saúde (DMED),  Carnê-Leão
Web, além de rendimentos isentos
decorrentes de moléstia grave, có-
digos de juros e restituições recebi-
das no ano-calendário.

A Receita Federal destaca que
até o dia 1º de abril, novos dados
serão incorporados, como saldos
bancários, investimentos, imóveis
adquiridos, doações realizadas no
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Contribuinte já pode acessar
dados parciais da declaração

ano-calendário, informações sobre
criptoativos, contas bancárias e ati-
vos no exterior, além de informa-
ções de previdência, completando,
assim, todas as informações da pré-
preenchida. É importante que o
contribuinte tenha toda a docu-
mentação para que possa compa-
rar com os dados disponibilizados
na pré preenchida.

Este ano a expectativa é de
que 46,2 milhões de declarações
sejam enviadas a Receita Fede-
ral. Esse número representa uma
alta de 6% em relação ao núme-
ro de entregas em 2024.

Estão obrigados a declarar:
Rendimentos Tributáveis acima de
R$ 33.888,00; Operações em Bol-
sa de Valores acima de R$
40.000,00; ou menor, se houver
ganho sujeito ao Imposto de Renda;
Teve Receita Bruta da Atividade Ru-
ral acima de R$ 169.440,00; Rece-
beu rendimentos isentos ou exclusi-
vos acima de R$ 200.000,00.

Durante a 11ª Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, na noite desta quinta-fei-
ra (13), o vereador Felipe Jorge
Dario (Solidariedade), o Felipe
Gema, manifestou preocupação
com a possível instalação de novos
pedágios na Rodovia do Açúcar e
fez críticas à falta de contraparti-
das efetivas em obras de infraes-
trutura viária, além de abordar
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Vereador critica novos pedágios e cobra ações por melhorias viárias
questões relacionadas à coleta de
lixo e à limpeza urbana em pontos
turísticos da cidade.

O parlamentar se posicionou
de forma contrária à implantação
de novos pontos de cobrança em
rodovias da região, especialmente
diante da ausência de melhorias
concretas nas estradas já pedagia-
das. Ele relatou, com base em sua
própria experiência como profissi-

onal do setor de fretes e mudan-
ças, as dificuldades enfrentadas
por trabalhadores que dependem
das rodovias para exercer suas ati-
vidades. Felipe Gema mencionou
os altos valores cobrados atual-
mente, destacando trechos entre
Piracicaba, Saltinho, Tietê e Itu, e
questionou a falta de duplicação
das pistas, mesmo após anos da
instalação dos pedágios.

“Quantos anos tem aqueles
pedágios entre Piracicaba e Itu e,
até hoje, não há duplicação. Agora
a moda é o ‘pare e siga’, mas é só
para tapar buracos, não para exe-
cutar obras estruturais”, afirmou.
Ele citou o trecho da Rodovia Luiz
de Queiroz, na região do entronca-
mento com a Rodovia Bandeiran-
tes, que, segundo ele, apresenta ris-
co à segurança pela ausência de
terceira faixa para caminhões.

Ele também defendeu que a
solução para os problemas viários
da região depende da união de for-
ças entre os vereadores, prefeitos
das cidades vizinhas e deputados
estaduais e federais. “Não é justo
que o trabalhador da nossa região
acabe gastando mais com pedágio
do que ganha em salário. Precisa-
mos rever esses contratos e buscar
mais transparência e compromis-
so com a população”, declarou.

Além das questões viárias, o
vereador levou à tribuna da Câma-
ra uma reclamação de comercian-
tes da Rua do Porto, especialmente
dos restaurantes nas proximida-
des da ponte estaiada. Segundo ele,
os estabelecimentos foram notifi-
cados pela Prefeitura por deixarem
o lixo do lado oposto da calçada, o
que estaria gerando dificuldades
para a coleta. Ao adaptarem-se às
exigências e passarem a colocar os
resíduos na própria calçada, en-
frentaram problemas com a retira-
da do lixo pelos caminhões de cole-
ta. Gema afirmou que irá protoco-
lar requerimento para obter escla-
recimentos sobre a situação.

O vereador ainda criticou a fal-
ta de ações mais firmes na limpeza
da orla do Rio Piracicaba. “O rio é
nosso maior patrimônio natural e
precisa ser preservado. Multam
quem tenta manter o local organi-
zado, mas quem deixa lixo jogado
no chão passa impune”, disse.

Ao final de sua fala, Felipe
Gema agradeceu à Secretaria Mu-
nicipal de Obras pela execução de
uma antiga solicitação feita por
moradores da região central. Ele
destacou a instalação de corrimão
na escadaria que liga a Avenida
dos Operários à avenida Armando
de Salles Oliveira, na chamada “cur-
va do S”, demanda encaminhada
com apoio da comunidade local.

“Quando o pedido é atendi-
do, é nosso papel reconhecer o tra-
balho realizado. Agradeço aos
servidores que viabilizaram essa
melhoria tão necessária para os
moradores”, concluiu.
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

2° TENENTE: SR. JOSE GON-
ÇALVES faleceu dia 15 p.p.,
nesta cidade, contava 92 anos,
filho dos finados Sr. João José
Gonçalves e da Sra. Preciliana
Gouveia de Araujo, era viúvo da
Sra. Maria José Coppi Gonçal-
ves; deixa os filhos: Silvana
Gonçalves, casada com o Sr.
Paulo Duraes de Vasconcelos;
Dalva Aparecida Gonçalves, ca-
sada com o Sr. Francisco Aqui-
no Sagliete; Carlos Wagner
Gonçalves, casado com a Sra.
Vera Lucia Braga Gonçalves;
José dos Reis Gonçalves, ca-
sado com a Sra; Angela Gon-
çalves; Silvio Cesar Gonçalves,
casado com a Sra. Cristiane
Penteado Gonçalves e Kleber
Eduardo Gonçalves, casado
com a Sra. Mariane Fantasia
Gonçalves. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado dia 15 p.p., tendo saído
o féretro às 15h15 do Velório
do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala
“Safira”, para o Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

MENINA ANA LIVIA RONDON
RAMOS faleceu ontem, nesta
cidade, filha do Sr. Leonardo
Ramos Oliveira e da Sra. Ana
Clara da Silva Rondon Ramos.
Deixa os avós: Adilson Gonçal-
ves Oliveira; Irene Ramos Fer-
reira; Carlos Rodrigo Aparecido
Rondon e Vanessa Barreto da
Silva Rondon. Deixa também
tios, tias, demais familiares.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, às 09h00 no Cemitério
Municipal da Vila Rezende.  À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA AUGUSTA DE FREI-
TAS faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 94 anos, filha dos
finados Sr. Augusto Faustino de
Freitas e da Sra. Maria Lucia.
Deixa irmão, sobrinhos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 10h30
do Velório da Saudade, sala
“07”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. ANTONIO CARLOS DE CA-
MARGO faleceu ontem, nesta
cidade, contava 73 anos, filho
dos finados Sr. Moacyr de Ca-
margo e da Sra. Aurora Teixei-

ra de Camargo, era casado
com a Sra. Maria Aparecida
Francisco de Camargo; deixa
os filhos: Marcelo Leandro de
Camargo; Monica Perla de Ca-
margo e Antonio Carlos de Ca-
margo Junior. Deixa netos, bis-
netos, demais famil iares e
amigos. O velório ocorrerá hoje
das 08h00 às 12h00 na sala
“Safira” do Velório do Crema-
tório Memorial Metropolitano de
Piracicaba, seguindo o féretro
às 12h15 para a realização da
Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre”
do mesmo local. Procedimen-
tos de Cremação serão reali-
zados posteriormente. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. ALTAIR MARIA JOSE GAL-
DINO JOSE faleceu ontem,
nesta cidade, contava 81 anos,
filha dos finados Sr. Antonio
Galdino e da Sra. Maria de
Lourdes Galdino, era viúva do
Sr. Vitorio Jose; deixa os filhos:
Adalberto Jose, casado com a
Sra. Jocimara Jose; Solange
Jose Bigeli, viúva do Sr. Ademir
Bigeli; Edigelson Jose, casa-
da com o Sr. Valdecir Marcos
Giovanetti; Jeane Girlei Jose,
casada com o Sr. Girlei; Silma-
ra Jose, casada com o Sr. Eli-
as; Alessandro Jose; Rodrigo
Jose, casado com a Sra. Mar-
cia Aparecida Ribeiro Jose;
João Paulo Jose; Vitorio Jose,
falecido; Daniela Jose, faleci-
da e Jeferson Jose, falecido.
Deixando também netos, bis-
netos, irmãos, cunhados, so-
brinhos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

MENINO BERNARDO ALMEIDA
ROMÃO faleceu ontem, nesta
cidade, contava 01 ano, filho do
Sr. Alex Alexandre Romão e da
Sra. Ana Julia de Almeida San-
tos. Deixa demais familiares.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, às 09h30 no Cemitério
Municipal da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. SONIA CAMARGO faleceu
dia 15 p.p., nesta cidade, con-
tava 65 anos, filha dos finados
Sr. Agenor Camargo e da Sra.
Maria Durvalina Camargo. Dei-

xa filhos, noras, netos, bisneta,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
dia 15 p.p., tendo saído o fére-
tro às 17h00 do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, sala “Rubi”, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM JOSÉ HENRIQUE GIL
CUSTÓDIO faleceu 15 p.p., nes-
ta cidade, contava 19 anos, fi-
lho do Sr. José Aparecido Cus-
tódio e da Sra. Debora Leite de
Toledo Gil, era casado com a
Sra. Caroline Margato Alves.
Deixa os irmãos: Francisco,
Fabio, Livia, Joice, Emerson,
Viviane, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 17h00 do Veló-
rio da Saudade, sala “07”, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MARCELO ALEXANDRE
SANTOS faleceu dia 15 p.p.,
nesta cidade, contava 51 anos,
filho do Sr. Francisco de Assis
Santos, falecido e da Sra. Dirce
Vieira Santos. Deixa demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às
15h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JUSCELINO MELQUIADES
FILHO faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 63 anos, fi-
lho dos finados Sr. Antonio Mel-
quiades de Melo e da Sra. Ma-
ria Alves de Melo, era casado
com a Sra. Lindinalva Maria da
Conceição Melquiades; deixa
os filhos: Lucas Melquiades e
Vida Melquiades. Deixa demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “02” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CLAUDEMIR ANTONIO
SMANIOTTO faleceu dia 15
p.p., nesta cidade, contava 52
anos, filho do Sr. Pedro Antonio
Smaniotto e da Sra. Aparecida
Claudino Smaniotto. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu

sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro
às 17h00 do Velório Memorial
São Pedro/SP, para o Cemité-
rio Municipal da Saudade da ci-
dade de São Pedro/SP. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. ANNA GOMES VIEIRA fa-
leceu anteontem, na cidade de
Águas de São Pedro/SP, con-
tava 81 anos, filha dos finados
Sr. Manuel Gomes da Silva e
da Sra. Izabel da Silva Silvei-
ra, era viúva do Sr. Geraldo Vi-
eira Azevedo; deixa os filhos:
Benedita Vieira Bomtorin, ca-
sada com o Sr. Valdir Bomto-
rin e Mauricio Aparecido Vieira
Azevedo. Deixa os netos: Vitor
Vieira Bomtorin e Viviane Viei-
ra Bomtorin, demais familia-
res e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 13h00
do Velório Memorial São Pe-
dro/SP, sala “02”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade
da cidade de São Pedro/SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO CARLOS LUCAS
MARIANO faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 71 anos,
filhos dos finados Sr. Belarmi-
no Mariano e da Sra. Henrique-
ta Lucas Mariano; deixa a filha:
Camylle Guedes Mariano. Dei-
xa irmãos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 17h15 da sala
“03” do Velório Municipal da Vila
Rezende, para referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. OLIVIA DE LUCA BERTO-
CHI faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 90 anos, filha
dos finados Sr. Nicola de Luca
e da Sra. Cezira Brilio, era viú-
va do Sr. Luiz Bertochi; deixa os
filhos: Pedro Luiz Bertochi, fa-
lecido, deixando viúva a Sra.
Maria Rita dos Santos Bertochi;
Ivani Aparecida Bertochi Esca-
tolin, viúva do Sr. Paulo Rober-
to Escatolin; Luiz Alberto Berto-
chi, falecido e Renata Cristina
Bertochi Palma, casada com o
Sr. Flavio Edenilson Palma.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h30
da sala “A” do Velório do Cemi-
tério Parque da Ressurreição,
para referida necrópole. À fa-

mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

JOVEM MATHEUS THEODORO
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 21 anos, filho do Sr.
Valmir Francisco Theodoro e da
Sra. Silvana Cristina Araritagua-
ba. Deixa irmãos, demais fami-
liares e amigos. O velório ocor-
reu ontem das 07h30 às 08h20
na sala “Diamante” do Velório
do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, tendo
seguido o féretro às 08h30 para
a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

ENFERMEIRA SRA. ELZA FRAN-
CO faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 94 anos, filha
dos finados Sr. Avelino Antonio
Franco e da Sra. Eva Franco
Novaes. Deixa demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 15h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para
a referida necrópole. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SRA. GENEROSA APARECIDA
DA SILVA faleceu dia 14, nesta
cidade, contava 80 anos, filha
dos finados Sr. Cristiano Alves
da Silva e da Sra. Maria Pedra
da Silva, era viúva do Sr. Georg
Kolinger; deixa os filhos: Rony
Kolinger; Harry Kolinger e Hei-
dy Kolinger. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-
gos. O velório ocorreu dia 15
das 13h00 às 16h00 na sala
“Diamante” do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, tendo seguido o
féretro às 16h15 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedi-
mentos de Cremação serão re-
alizados posteriormente. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA DA
SILVA SANTOS faleceu dia 14,
nesta cidade, contava 70 anos,
filha dos finados Sr. Agostinho
da Silva e da Sra. Antonia Spe-
randio Silva, era viúva do Sr.
Dorival Benedito do Santos;
deixa os filhos: Adriana Cristina

dos Santos; Cristiano Cleiton
dos Santos; Daiane Aparecida
da Silva Santos e Erika Leticia
dos Santos. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado dia 15, tendo saído o fé-
retro às 13h00 do Velório da
Saudade, sala “07”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. EDIMAR LUCIO HONORATO
faleceu dia 14, na cidade de Ara-
raquara/SP, contava 44 anos, fi-
lho do Sr. José Honorato e da
Sra. Diomar Gonçalves Hono-
rato. Deixa irmãos, sobrinhos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
dia 15, tendo saído o féretro às
16h30 da sala “C”, do Velório
do Cemitério do Parque da Res-
surreição, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JESI FERNANDES DE QUEI-
ROZ faleceu dia 15, nesta cida-
de, contava 63 anos, filho dos
finados Sr. Leandro José de
Queiroz e da Sra. Maria Marta
de Queiroz, era viúvo; deixa os
filhos: Tatiane Silva de Queiroz
e Jonathas Silva de Queiroz.
Deixa os netos Henrique, Nicho-
las, Maria Clara e Luisa, demais
familiares e amigos. O velório
ocorreu dia 15 das 11h00 às
14h00 na sala “Rubi” do Velório
do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba. Proce-
dimentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA SRA. MARIA
APPARECIDA BUENO ALVES fa-
leceu dia 15, nesta cidade, con-
tava 91 anos, filha dos finados
Sr. Joaquim Roque Bueno e da
Sra. Amelia Machado Bueno, era
viúva do Sr. Benedito Alves; dei-
xa os filhos: Luiz Augusto Alves,
casado com a Sra. Dorvalina
Rigo Alves; Paulo Sergio Alves,
casado com a Sra. Benedita
Leni Lucio Alves e Elaine Apare-
cida Alves, falecida, deixando
viúvo o Sr. Gilmar Linari. Deixa
netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 16, sa-
indo o féretro às 10h30 do Veló-
rio da Saudade sala “08”, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. FABIO MUNIZ NUNES fale-
ceu dia 14/03/2025 na cidade
de Bocaiuva do Sul - PR, aos
39 anos de idade e era filho do
Sr. Mourival Barbosa Nunes e
da Sra. Ailza Muniz Nunes. Dei-
xa o filho Joaquim Nunes San-
tos, demais familiares e ami-
gos. O seu corpo foi transla-
dado em auto fúnebre para a
cidade de Rio das Pedras e o
seu sepultamento ocorreu dia
15/03/2025  as 16:00 hs sain-
do a urna mortuária do Velório
Municipal de Rio das Pedras
seguindo para o Cemiterio
Municipal. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. GESSY SCARAZZATTI
MAISTRO faleceu dia 15/03/
2025 na cidade de Piracicaba,
aos 84 anos de idade e era viú-
va do Sr. Leonisio Maistro. Era
filha do Sr. Santo Scarazzatti e
da Sra. Felicia Jacobino, faleci-
dos. Deixa os filhos: Carlos Al-
berto Maistro casado com An-
drea Carla Boaretto Maistro,
Sandra Luzia Maistro Andreoni
casada com Reinaldo Andreo-
ni, Luciana Aparecida Maistro
da Silva casada com Nilson
Oseias Henrique da Silva, Ha-
milton Fernando Maistro, Rena-
ta Valeria Maistro, falecida, Ju-
lio Cesar Maistro casado com
Daniela Aparecida Lopes Mais-
tro. Deixa netos, bisnetos, fami-
liares e amigos. O seu sepulta-
mento ocorreu dia 16/03/2025

às 17:00hs saindo a urna mor-
tuária do Velório da Saudade
– Sala 03, para a referida ne-
crópole. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. JORGE HENRIQUE SCHIMI-
DT faleceu dia 15/03/2025 na
cidade de Piracicaba, aos 68
anos de idade e era casado
com a Sra. Miriam Aparecida
Seten Schimidt. Era filho do Sr.
Henrique Schimidt Filho e da
Sra. Celia Apparecida Banzato
Schimidt, falecidos. Deixa o fi-
lho: Henrique Seten Schimidt.
Deixa familiares e amigos. O
seu sepultamento ocorreu dia
16/03/2025 as 14:30hs, saindo
a urna mortuária do Velorio da
Saudade – Sala 02, para a refe-
rida necrópole. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. PAULO CERIMARCO fale-
ceu dia 15/03/2025 na cidade
de Piracicaba, aos 86 anos de
idade e era casado com a Sra.
Noemia Rodrigues Chagas
Cerimarco. Era filho do Sr. José
Cerimarco e da Sra. Irma de
Oliveira Cerimarco, falecidos.
Deixa os filhos: Paulo Cesar
Chagas Cerimarco, Marcos
José Chagas Cerimarco, casa-
do. Deixa 04 netos, familiares e
amigos. O seu sepultamento
ocorreu dia 16/03/2025

14:00hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório no Parque da
Ressurreição – Sala C, para a
referida necrópole. Expressa-
mos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

PADRE. VALDIR ANTONIO
STOLF faleceu dia 15/03/2025
na cidade de Campinas, aos
93 anos de idade e era filho do
Sr. Fidelis Stolf e da Sra. Ma-
thilde Viliotti Stolf, falecidos.
Deixa Irmão, cunhados e sobri-
nhos. Sepultamento dia 16/03/
2025 as 14:00hs, saindo a
urna mortuária do Velório  Sau-
dade – Sala 05, para a referida
necrópole. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO BARROS DE ANDRA-
DE faleceu dia 15/03/2025 na
cidade de Piracicaba, aos 93
anos de idade e era viúvo da
Sra. Dolores Correa Menezes
de Andrade. Era filho do Sr. Oc-
taviano de Andrade e da Sra.
Maria Barros e Andrade, faleci-
dos. Deixa os filhos: Paulo Ro-
berto Aparecido Barros de An-
drade, José Claudio Barros de
Andrade, João Sergio Barros de
Andrade, já falecido, Carlos Fer-
nando Barros de Andrade, Cris-
tiane Maria Barros de Andrade
Cortez, já falecida, Jair Francis-
co Barros de Andrade, já faleci-
do. Deixa netos, bisnetos, tata-
ranetos, familiares e amigos. O
seu sepultamento ocorreu  dia
16/03/2025 às 16:30hs saindo
a urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 01, para a refe-
rida necrópole. Expressamos

nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA ELENA MARANHA
PACHIONI faleceu dia 17/03/
2025 na cidade de Piracicaba,
aos 77 anos de idade. Era filha
do Sr. Armando Maranha e da
Sra. Elena Pachioni, falecidos.

Deixa familiares e amigos. O
seu sepultamento ocorreu dia
17/03/2025 às 16:00hs saindo
a urna mortuária do Velório no
Parque da Ressurreição –
Sala C, para a referida necró-
pole. Expressamos nossas
mais sinceras condolências
aos familiares e amigos, nes-
te momento de luto. Grupo
Bom Jesus Funerais.


